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В 2016 г. чиновники обеща-
ют рост отечественной эконо-
мики на 2,8%, одновременно 
снижают показатели инфля-
ции - в будущем году она долж-
на составить 7-8% (в нынеш-
нем предполагается 12,5%). 
Отток капитала ведомство со-
кращает со $110 млрд в 2015 г.
до $50-40 млрд в 2017-2018 гг. 
Рассчитывает Минэкономраз-
вития и на постепенное повы-
шение нефтяных цен - через 
три года они прогнозируются 
на уровне $100 за баррель. В 
общем, как говорится, уста-
ми наших чиновников мед бы 
пить. Хотя, может, и не стоит. 
С чего вдруг сейчас правитель-
ственные прогнозисты взяли, 
что нефтяные цены пойдут в 
рост? А «сланцевая револю-
ция» в США? А Иран, который 
после снятия санкций обрушит 
на рынок нефтяную реку? Не 
выдают ли прогнозисты же-
лаемое за действительное, по-
вышая цены на нефть? А ведь 
на основании их выкладок вер-
стается бюджет государства! 
Что касается инфляции, то 
все эти официальные цифры 
у нормального человека мо-
гут вызвать только приступы 
нервного хохота. Достаточно 
иногда заходить в магазины, 
чтобы убедиться своими гла-
зами: инфляция в разы превы-
шает официальные данные, 
неведомо откуда взятые. Со-
вершенно непонятно также, 
почему перестанут убегать от 
нас капиталы. Не шибко они 
возвращаются, несмотря на 
объявленную амнистию. Не 
доверяет родным властям биз-
нес, хоть ты тресни.

Правительственные про-
гнозы рисуют какую-то дру-
гую, параллельную действи-
тельность, не имеющую к 
большинству граждан РФ ни-
какого отношения. Как пове-

рить в красивую сказку, когда 
имеешь дело с мрачной бы-
лью? По данным Росстата, по 
итогам 2014 г. число россиян с 
доходами ниже прожиточно-
го минимума (8,2 тыс. рублей) 
увеличилось на 600 тыс., пре-
высив 16,1 млн человек (11,2% 
населения страны). Ударными 
темпами растет безработица. 
По словам главы Минтруда 
Максима Топилина, в стране 
официально зарегистриро-
ваны 1,145 млн безработных 
граждан. А сколько не реги-
стрируется? У тех же, кто еще 
работает, снижаются доходы. 
Тот же г-н Топилин сообщил, 
что реальное снижение сред-
ней зарплаты за январь-фев-
раль составило 9,1%. Ска-
залась инфляция. При этом 
объем задолженности по зар-
платам с начала года вырос на 
44%, достигнув 2,8 млрд руб-
лей. Напомним, что Минэко-
номразвития прогнозировало 
(ох уж эти их прогнозы!), что 
по итогам 2015 г. сокращение 
реальной зарплаты (исчислен-
ной с учетом реальных цен на 
товары и услуги и взимаемых 
налогов. - Примеч. автора) в 
стране составит всего 9,6%. 
Выходит, что план «выпол-
нен» всего за два месяца.

Важнейшим показателем 
состояния дел в стране явля-
ется потребительская актив-
ность населения. Так вот она 
неуклонно снижается. За фев-
раль спрос на продукты и не-
продовольственные товары 
упал почти в равной пропор-
ции - практически на 8%. Люди 
меньше покупают, значит, эко-
номика замедляет развитие. 
Замкнутый круг! И вырваться 
из него с каждым днем стано-
вится все труднее, невзирая на 
оптимизм официальных про-
гнозов.

Максим Грегоров

4,3 млн гектаров леса погибли в России в 2013 г. Это больше чет-
верти всех мировых потерь леса за год, которые составляют 18 млн 
гектаров. Наша страна является мировым лидером по количеству унич-
тоженного леса. Всего за 12 лет в стране было уничтожено примерно 
37 млн гектаров леса, а прирост составил лишь 1,4 млн гектаров. 
Эти данные обнародовала в докладе мониторинговая группа Global Forest Watch, в состав которой входят, 

в частности, ученые из Института мировых ресурсов и американского Университета Мэриленда.

4,3 
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Отношение россиян 
к Иосифу Сталину 
за последние 15 лет 
заметно улучшилось.

В частности, 45% участни-
ков опроса, проведенного со-
циологами «Левада-центра»*, 
считают оправданными жерт-
вы, которые понес советский 
народ в сталинскую эпоху (в 
2012 г. так думали 25%). 41% 
респондентов с ними не со-
гласен (в 2012 г. их было 60%). 
24% россиян воспринимают 
смерть Сталина как утрату ве-
ликого вождя и учителя. Пару 
лет назад так считали 18%. 
При этом у 46% участников 
опроса смерть Сталина ассо-
циируется с прекращением 
террора и массовых репрес-
сий. Лишь 25% респондентов 
назвали бы Сталина государ-
ственным преступником, 57% 
с ними не согласны. Пять лет 
назад Сталина считали пре-
ступником 32% опрошенных. 
По данным социологов, поло-
жительно личность Сталина 
воспринимают 39% опрошен-
ных. За последние 15 лет стало 
меньше тех, кто относится к 
советскому вождю с неприяз-
нью и отвращением (14% про-
тив 27% в 2001 г.), а также со 
страхом (6% против 16%). По-
ловина опрошенных молодых 
людей относится к Сталину 
безразлично, пожилые (43%) 
склонны относиться к Стали-
ну с уважением. У состоятель-
ных граждан в четыре раза 
чаще выражено негативное 
отношение к Сталину, чем у 
бедных. Если среди россиян с 
образованием ниже среднего 

43% опрошенных испыты-
вают к Сталину уважение, то 
среди тех, кто обладает дипло-
мами о высшем образовании, 
доля относящихся к Сталину с 
уважением практически вдвое 
меньше.

«Меня, если честно, не удив-
ляет, что отношение россиян 
к Сталину за последние 15 лет 
изменилось в лучшую сторону, 
- говорит писатель Владимир 
Войнович. - Сталин восприни-
мается как символ сильного 
и мощного государства, а то, 
что Сталин и вся его политика 
античеловечны, остается для 
людей второстепенным. Будь 
жив сейчас Сталин, многие 
граждане, которые занимают-
ся мелким бизнесом, в лучшем 
случае оказались бы в лагерях, 

в худшем - были бы расстреля-
ны. Но я думаю, дело не толь-
ко в короткой памяти людей, а 
в той несправедливости, кото-
рая есть в обществе. На самом 
деле данные опроса - тревож-
ный сигнал для властей предер-
жащих. Не исключаю, что 
многих из опрошенных людей 
не репрессии сталинские при-
влекают, а то, что государство 
укреплялось не важно какими 
методами и существовала хотя 
бы минимальная справедли-
вость, по их мнению, в распре-
делении материальных благ 
между гражданами».

Между прочим, цены на 
многие продукты при Стали-
не снижались - люди старшего 
поколения помнят. Народ бла-
годарил за это вождя, считая, 
что тот заботится о простом 
человеке. Сегодня цены на все 
только растут! При Сталине 
даже его ближайшее окруже-
ние не было гарантировано от 
«тюрьмы да сумы». Где сегод-
ня громкие посадки коррупци-
онеров, расхитителей государ-
ственного добра? Думается, 
не столько лично по Сталину 
ностальгируют сейчас многие 
соотечественники, сколько по 
порядку и государству, заботя-
щемуся о простом человеке.

Игорь Минаев, 
Андрей Князев

*Опрос был проведен «Левада-цен-

тром» 20-23 марта. В нем приняли уча-

стие 1600 человек из 46 регионов РФ.

Дмитриева положила на стол 
заявление о выходе из «изжив-
шей», по ее словам, партии и уже 
объявила о создании собствен-
ной. Учредительный съезд Пар-
тии профессионалов назначен 
на 16 мая. «Задача по формиро-
ванию профессиональной оппо-
зиции «Справедливой Россией» 
больше не выполняется, - заяви-
ла Оксана Дмитриева. - Запрос 
же остался, и новый блок будет 
заполнять эту нишу». Г-жа Дми-
триева сообщила, что в качестве 
идеологии ее партия избирает 
социал-демократию, рассчиты-
вать же будет на левый, а так-
же на протестный электорат, 
не нашедший близкой ему по-
литсилы. Возможно, вслед за 
Дмитриевой из «СР» уйдут еще 
несколько депутатов-эсеров. 
Дмитриева давно поговаривала 
о разрыве с «СР», но сейчас, ви-

димо, поняла, что тянуть боль-
ше нельзя - время поджимает. 
Не за горами выборы в Госдуму 
VII созыва (состоятся 4 декабря 
2016 г.). Надо определяться, кто 
с кем и против кого станет «дру-
жить». Лидер «СР» Сергей Ми-
ронов сделал вид, что не особо 
опечален уходом Дмитриевой. 
Он назвал свою партию «мощ-
ным лайнером», идущим своим 
ходом. Однако вряд ли стоит 
ждать этот «лайнер» в «гавани» 
будущей Думы.

«Дмитриева будет создавать 
свою собственную партию, и 
это логично, - считает полито-
лог Георгий Бовт. - У «Справед-
ливой России» шансов попасть 
в следующую Думу очень мало, 
если они вообще есть. Что каса-
ется трех других парламентских 
партий, если ситуация в эконо-
мике будет ухудшаться, столько 

мест в парламенте, сколько име-
ют сейчас, они уже точно боль-
ше не наберут. Только меньше».

По данным опроса «Левада-
центра», в Госдуму сейчас про-
ходят лишь «Единая Россия», 
КПРФ и ЛДПР. В нынешнем 
марте желание проголосовать 
за «ЕР» изъявили 69% опро-
шенных против 56% годом ра-
нее. Ростом рейтингов едино-
россы обязаны исключительно 
Владимиру Путину. Президент 
формально партией не руково-
дит, но моральную поддержку 
по-прежнему оказывает. У дру-
гих же партий показатели пока 
идут вниз: 14% готовы отдать 
голоса за КПРФ (было 17%), 
5% - ЛДПР (было 8%), 3% - 
«Справедливой России» (было 
4%). Еще ряд партий, включая 
«Яблоко» и оставленную Миха-
илом Прохоровым «Граждан-
скую платформу», имеют менее 
1% и в думский расчет могут 
пока не приниматься.

Борис Невис, 
Андрей Дмитриев

  Политтусовка

  В центре внимания

Параллельная 
действительность

А
. 

ХО
Р

О
Ш

ЕВ
С

К
И

Й

На прошлой неделе Минэкономразвития 
выступило с очередным прогнозом развития 
российской экономики. У документа лишь один 
минус - он неправдоподобный.

Каких партий нам ждать в будущей Думе?
На минувшей неделе российские эсеры понесли 
ощутимую потерю - их ряды покинула экс-глава 
петербургского отделения «Справедливой России» 
Оксана Дмитриева.

Милош 
Земан, 
президент Чехии:

сказано так сказано
«Я не позволю ни одному послу вмешиваться 
в планы моих зарубежных визитов... Я боюсь, 
двери Пражского Града (резиденция пре-
зидента Чехии) для посла Шапиро закрыты» 
(из интервью чешскому изданию Parlamentni Listy, опубликованного 
05.04.15).
Так Милош Земан прокомментировал заявление посла США в 
Чехии Эндрю Шапиро о том, что присутствие чешского президента 
на торжествах, посвященных празднованию Дня Победы в Москве, 
приведет к дискредитации позиции Запада по Украине.

  Тенденция

МЛН

Ностальгия по порядку 
и справедливости
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Интервенция
Напомним, Саудовская Аравия 

пошла на прямое военное вмеша-
тельство в конфликт в соседнем 
Йемене, половину территории 
которого взяла под контроль 
шиитская группировка - хуситы. 
Их поддерживает главный гео-
политический соперник Саудов-
ской Аравии - Иран. Эр-Рияд не 
может допустить, чтобы Тегеран 
и хуситы взяли верх. К участию в 
военной операции против хуситов 
саудиты привлекли девять стран: 
Катар, Кувейт, Бахрейн, ОАЭ, 
Египет, Марокко, Судан, Иорда-
нию и Пакистан. США оказыва-
ют союзникам «логистическую и 
разведывательную поддержку». 
По сведениям, поступающим из 
стран - членов коалиции, наземная 
операция против хуситов пока не 
планируется. В дело идут бомбы и 
ракеты. Налетам кроме столицы 
страны Саны подвергаются пор-
ты Йемена. Это делается для того, 
чтобы помешать Ирану перебра-
сывать оружие своим шиитским 
союзникам. Кроме чисто военных 
методов коалиция рассчитывает 
на поддержку местных племен. 
Той же тактики намерен придер-
живаться Иран. Подобные дей-
ствия Эр-Рияда и Тегерана только 
подливают масла в огонь йемен-
ской междоусобицы.

Посеявший ветер 
пожнет бурю

Как отмечают западные ана-
литики, осторожные саудовские 
правители никогда бы не реши-
лись объявлять войну йеменским 
повстанцам и создавать мощную 
антишиитскую коалицию, если 
бы не получили одобрение и под-
держку со стороны США. Для 
Вашингтона это еще одна война 
чужими руками, как это происхо-
дит сегодня на Украине. Для стран 
Ближнего Востока этот конфликт, 
грозящий перерасти в крупномас-
штабную войну шиитов и сунни-
тов, чреват дестабилизацией и хао-
сом. Варварский налет саудовской 
авиации на приграничный йемен-
ский лагерь беженцев с десятками 
убитых и сотнями раненых уже 
вызвал возмущение среди саудов-
ских шиитов, составляющих 20% 
населения Саудовской Аравии. В 
этой преимущественно суннит-
ской стране к шиитам относятся 
как к людям второго сорта, кото-
рым никогда не доверят высокий 
пост. В стране среди шиитского на-
селения давно зреет недовольство, 

которое может перерасти в от-
крытый мятеж против правящей 
суннитской династии.

Эр-Рияд 
вооружается до зубов

По всей вероятности, власти 
королевства это прекрасно по-
нимают и соответствующим об-
разом действуют. По данным ис-
следования рынка вооружений, 
проведенного экспертами британ-
ской компании IHS Jane’s, в 2014 г. 
Саудовская Аравия обогнала Ин-
дию и стала крупнейшим в мире 
импортером оружия. В прошлом 
году Эр-Рияд купил оружия на $6,5 
млрд (Индия - на $5,6 млрд). Глав-
ный импортер вооружений - США. 
В свете последних событий стано-
вится ясно, для каких целей закупа-
ются такие арсеналы: для войны в 
Йемене и подавления возможного 
шиитского восстания внутри стра-
ны. Помимо самой мощной и хоро-
шо вооруженной армии в регионе 
Эр-Рияд располагает 30-тысячны-
ми силами безопасности, одна из 
главных задач которых охранять 
нефтяную инфраструктуру. Она 
может пострадать не только из-за 
возможных действий шиитских 
отрядов, но и в результате межкла-
новых разборок среди саудовской 
элиты. Часть ее, как известно, фи-

нансирует «Аль-Каиду» и группи-
ровку «Исламское государство». 
Удары по нефтяным объектам 
Саудовской Аравии способен на-
нести и Иран под девизом защиты 
своих восставших единоверцев в 
Йемене.

Иран выходит из тени
На минувшей неделе в швей-

царской Лозанне в результате 
длительных консультаций стра-

ны «шестерки» (пять постоян-
ных членов СБ ООН и ФРГ) и 
Иран сумели согласовать глав-
ные параметры будущего со-
глашения по иранской ядерной 
программе. Работа продолжит-
ся, и до 30 июня «шестерка» 
и Иран должны выработать 
конкретный документ. Итак, 
дело сдвинулось с мертвой точ-
ки. Однако есть страны, недо-
вольные предстоящей сделкой 
«ядерное соглашение в обмен 
на снятие санкций против Ира-
на». По иронии судьбы это го-
сударства, которые никогда 
прежде не демонстрировали 
совпадение мнений, - Израиль 
и Саудовская Аравия. После до-
стижения компромисса в Швей-
царии израильский премьер-
министр Биньямин Нетаньяху 
поговорил по телефону с Бара-
ком Обамой и четко дал понять, 
что не в восторге от договорен-
ностей по Ирану. Израиль дав-
но демонизирует Иран, видя в 
нем корень всех зол. Нетаньяху 
даже заявил, что окончательное 
соглашение с Ираном «будет 
угрожать существованию Из-
раиля». Обама пытался втол-
ковать собеседнику, что все об-
стоит с точностью до наоборот 
- соглашение отрежет Ирану 
путь к ядерной бомбе. Однако, 
видимо, не преуспел.

На нефти потеряем, на 
оружии приобретем?

Война в Йемене, как и любая 
дестабилизация в регионе, по-
высила цены на нефть. Однако 
ненадолго. Соглашение по иран-
ской ядерной программе еще не 
подписано, с Ирана пока не сняты 
экономические санкции, а неф-
тяной рынок уже занервничал, 
цены на черное золото снизи-
лись более чем на 5%. Напом-
ним, до введения санкций Иран 
был четвертым в мире экспор-
тером нефти. Тегеран сможет 
предложить на рынок по мень-
шей мере 1 млн баррелей нефти 
ежедневно. Таким образом, цены 
на черное золото могут еще 
упасть, что крайне болезненно 
ударит по экономике нефте-
добывающих государств. Хотя 
Россия может получить утеши-
тельный приз. Снятие санкций 
поможет вернуться к россий-
ско-иранской оружейной сдел-

ке. В 2007 г. Москва подписала с 
Тегераном контракт на поставку 
пяти дивизионов зенитно-ракет-
ных комплексов ПВО С-300 (40 
пусковых установок на сумму 
около $800 млн). В результате 
введенных в 2010 г. санкций про-
тив Ирана российско-иранский 
контракт был приостановлен. 
Сейчас, возможно, поставки во-
зобновятся.

Игорь Минаев, 
Николай Иванов

7 апреля исполняется 100 
лет со дня рождения Леона 
Михайловича Бибермана, 
известного российского 
физика, внесшего своими 
работами большой вклад 
не только в фундамен-
тальную науку, но и в обо-
роноспособность страны. 
Родился он в городе Поти 
Кутаисской губернии. В 
1941 г. окончил Московский 
энергетический институт 
(МЭИ) и там же поступил в 
аспирантуру к профессору 
В.А. Фабриканту. Валентин 
Александрович Фабрикант 
- яркий советский ученый, 
которому принадлежит 
научное открытие «Явле-
ние усиления электромаг-
нитных волн (когерентное 
излучение)». Именно эта 
работа явилась предвестни-
ком создания лазеров. Вот 
к такому замечательному 
ученому молодой Леон 
Биберман поступил в аспи-
рантуру.

Но война рушит все 
планы. С 1941 по 1945 год 
Леон Биберман служил 
в войсках связи (техник-
лейтенант, начальник ма-
стерской батальона связи). 
Однако науку не забыл. 
Настоящий ученый всегда 
думает о ней. Вернувшись 
в аспирантуру в 1945 г., Би-
берман уже через год за-
щитил кандидатскую дис-
сертацию. А в 1947 г., в 32 
года, написал свою знаме-
нитую работу о переносе 
излучения. Уравнение, ко-
торое он получил, вошло 
в историю науки как урав-
нение Бибермана - Холь-
стейна (как часто бывает в 
науке, почти одновременно 
и независимо друг от друга 
ученые получают одни и 
те же результаты, в данном 
случае это был американ-
ский физик Теодор Холь-
стейн).

Уже известный ученый 
и лектор, читавший бле-
стящие курсы физики в 
МЭИ, Леон Михайлович не 

торопился с защитой док-
торской диссертации. Его 
интересовала не столько 
карьера, сколько получе-
ние новых научных резуль-
татов. Биберман вместе с 
Фабрикантом и Сушкиным 
ставит эксперимент, при-
знанный теперь классиче-
ским, по выявлению вол-
новой природы одиночных 
электронов, подтвердив-
ший важнейшие утвержде-
ния квантовой физики.

В дальнейшем, возглав-
ляя теоретический отдел 
Института высоких тем-
ператур РАН, одного из 
крупнейших в стране фи-
зико-технических научных 
институтов, Леон Бибер-
ман эффективно работал 
над вопросами нагрева 
излучением быстро дви-
жущихся тел при прохож-
дении их в плотных слоях 
атмосферы. Эти работы 
выполнялись уже совмест-
но с научными сотрудника-
ми созданной Биберманом 
научной школы, в кото-
рую входили в основном 
его ученики - выпускники 
МЭИ. Исследования эти 
имели первостепенную 
важность для защиты кос-
мических аппаратов. На-
учная школа Леона Ми-
хайловича продолжает 
успешно работать и сегод-
ня. Она насчитывает десят-
ки докторов и кандидатов 
наук. В частности, разраба-
тываются новые разделы 
физики плазмы.

Вспоминая о Леоне Ми-
хайловиче Бибермане, мы 
ставим перед собой зада-
чу не только рассказать о 
крупном ученом, но и за-
даться вопросом: что нуж-
но сделать для того, чтобы 
наша страна вновь встала 
в ряд передовых в науч-
ном отношении государств 
мира?

Сергей Тригер, 
доктор физико-

математических наук, 
профессор

  На пороге большой войны?

Его интересовала 
не карьера, 
а научный результат

  Памяти ученого

Не принято у нас сегодня писать об ученых. 
Везде и повсюду в прессе политические 
деятели, бизнесмены, артисты. 
Наука не занимает того места в сегодняшней 
жизни, которого заслуживает. СМИ же 
ориентируются на интерес публики...  
«Мир новостей» решил нарушить 
сложившуюся традицию.

Йемен бомбят, с Ираном 
договариваются
Саудовская Аравия и ее союзники в ходе операции «Буря 
решимости» продолжают попытки силой оружия вернуть 
власть президенту Йемена Абд Раббо Мансуру Хади.

«Буря» оставила без крыши над головой тысячи йеменцев
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В Охотском море затонул
рыболовецкий траулер 

«Дальний Восток». На его 
борту находились 132 

человека. 63 спасены, 
56 погибли, судьба еще 

13 пока неизвестна. 
Специально для «Мира 

новостей» с помощью 
опытных моряков 

сахалинский журналист 
Ярослав Сафонов 

разбирался в причинах 
трагедии.

Был карибским, 
стал российским

Сахалинские рыбаки-старо-
жилы до недавнего времени 
не слышали о существова-
нии большого морозильного 
траулера «Дальний Восток». 
Припоминают лишь, что в 
далеких 1980-х существовала 
холмская китобойная база с 
таким названием. «Дальним 
Востоком» судно стало лишь в 
конце ноября 2014 года, когда 
его приобрело местное ООО 
«Магеллан». До этого момен-
та траулер не был российским. 
Спущен на воду на Украине 
в 1989 году, принадлежал лат-
вийским компаниям, некото-
рое время ходил под флагом 
карибской Федерации Сент-
Кристофер и Невис. А по дан-
ным автоматической инфор-
мационной системы (АИС), 
судно курсировало в теплых 
водах, омывающих европей-
ские берега.

По словам опытных рыба-
ков, траулерам дают новые 
имена не случайно. Напри-
мер, если владельцы пытают-
ся скрыть их браконьерское 
прошлое. Но к «Дальнему 
Востоку» претензий не было. 
Морозильные траулеры, вы-
пускаемые на Николаевской 
верфи, заслужили хорошую 
репутацию. Чтобы утопить та-
кое судно, нужно, как говорят 
моряки, «сильно постараться». 
Нареканий нет, если соблюда-
ются технические регламенты 
и качественно проводится ре-
монт.

Для большинства сахалин-
ских рыбодобывающих пред-
приятий главной ремонтной 
базой стал южнокорейский 
Пусан. Как правило, туда суд-
но направляется с неполным 
экипажем, чтобы сэкономить 
валюту. По правилам капитан 
должен внимательно следить 
за всеми нюансами, вместе с 
помощниками замерять тол-

щину металлических листов 
обшивки, настаивать на заме-
не проблемных участков, изъ-
еденных коррозией. Только су-
довладельцы думают о другом: 
как сохранить деньги и побы-
стрее отправить траулеры на 
промысел.

Ситуация с «Дальним Вос-
током» особенная. При ремон-
те нужно было учитывать его 
хождения по теплым морям. 
В таких условиях коррозия 
металла происходит быстрее, 
чем в северных широтах, на 
реконструкцию требовалось 
3-5 месяцев. Было ли соблюде-
но это условие, если путина в 

Охотском море началась в на-
чале января?

Черный журнал
По данным Росрыболов-

ства, когда траулер выходил из 
Владивостока, в судовой роли 
значились 62 моряка. В ночь 
трагедии на нем находились 132 
человека.

«Это грубейшее наруше-
ние. Бардак на судне. Гидро-
костюмы на случай 
аварии явно были 
не у всех, - говорит 
капитан с 36-лет-
ним стажем Вале-
рий Яранцев. - И не 
уверен, что на бор-
ту было достаточ-
ное количество спа-
сательных плотов. 
Первый вопрос, 
который возник у 
профессионалов, 
когда стало извест-
но о катастрофе: 
почему траулер не 
подал сигнал SOS? 
Допустим, что ка-
питан и старпом 
не успели отреа-
гировать, но ведь 
на левом и правом 
бортах у судов всег-
да есть радиобуи 
системы КОСПАС, 
в с к р ы в а ю щ и е с я 
при затоплении. 
Таково непререка-

емое требование правил без-
опасности. Они автоматиче-
ски срабатывают и передают 
координаты бедствия на сушу. 
На «Дальнем Востоке» буи, 
если они там вообще были, 
не сработали. Значит, траулер 
отправили в море с риском 
для жизни людей».

Экипаж «Дальнего Востока» 
- сборная солянка. 81 россиянин 
и 51 иностранец из Мьянмы, 
Вануату, Украины и Латвии. По 
контракту работали 82 челове-
ка, остальные - нелегалы. На 
Сахалине это распространен-
ная практика. Нелегалов никто 
не страхует, им мало платят, они 

не защищены законом, на роди-
не их никто не ищет, разве что 
родные.

«Корабль под нашим фла-
гом выходит из российского 
порта, - описывает привычную 
схему председатель Дальнево-
сточной региональной органи-
зации Российского профсоюза 
моряков Николай Суханов, - а 
по пути следования в откры-
том море на борт подсажива-

ются иностранцы-рыбообра-
ботчики».

Без ведома судовладельцев 
капитаны на такое не идут. В по-
добных случаях они заводят чер-
ный судовой журнал, где отра-
жают данные о полном экипаже. 
Скорее всего, журнал «Дальнего 
Востока» сейчас покоится на дне 
Охотского моря и о численности 
экипажа придется судить со слов 
спасенных рыбаков, полностью 
зависимых от работодателя. 
Кстати, за сигналом SOS могли 
неминуемо последовать разби-
рательства и всплыть очевид-
ные нарушения, в том числе свя-
занные с нелегалами.

Минтаевая версия
На Сахалине обсуждается 

множество версий произошед-
шего. Вот некоторые из них.

В темноте судно могло на-
лететь на льдину и получить 
пробоину. Управление Сахалин-
гидромета возражает: в ночь 
трагедии оно находилось неда-
леко от кромок ледовых полей, 
но не настолько близко, чтобы 
произошла катастрофа. И надо 
помнить о специфическом - ле-
довом - классе траулера.

Версия от московских ана-
литиков: на участке акватории 
Охотского моря, где ежегодно 
проводится минтаевая экспе-
диция, скапливается большое 
количество судов из портов 
Сахалина, Петропавловска-
Камчатского и Магадана, ры-
баки находятся в пылу кон-
курентной борьбы. Время от 
времени в этот треугольник из 
нейтральных вод заскакивают 
быстроходные маломерные 
браконьерские суда иностран-
цев. С одним из них якобы и 
произошло столкновение. Са-
халинские эксперты отвечают: 

«Охотское море - российское, 
здесь все воды внутренние. 
Стало быть, такие фокусы не-
возможны. Да и отечествен-
ные маломерные суда выходят 
в море лишь в середине июня».

Гораздо более вероятной и 
убедительной кажется такая 
схема. Незадолго до ЧП тра-
улер поднял на борт около 80 
тонн минтая. Весь он в виде 
кишки длиной 50-60 м распола-
гался на палубе. Запасы топли-
ва в баках, игравшие роль про-
тивовеса, были на исходе, танки 
вовремя не наполнили заборной 
водой. Центр тяжести у трауле-
ра поднялся выше допустимых 
пределов, это повлияло на поте-
рю остойчивости - способности 
судна возвращаться в состояние 
равновесия. Рыбаки поясняют, 
что нередко с целью экономии 
места по просьбе судовладель-
цев в Пусане вместо емкостей 
для балластной воды устанав-
ливаются дополнительные ем-
кости под рыбу. А таких вещей 
делать нельзя - вмешательство 
в конструкцию ухудшает остой-
чивость. Известно, что офици-
ально заявленная вместимость 
«Дальнего Востока» для улова 
- 1376 тонн. Его реальный вес на 
момент катастрофы пока не из-
вестен.

В любом случае команда тра-
улера допустила ошибку. Из-за 
смещения центра тяжести суд-
но перевернулось. Как говорят 
моряки, выполнило оверкиль. 
Но и в этом случае траулер не 
должен был сразу уйти на дно. 
Спасенные же свидетельствуют, 
что все произошло молниенос-
но: резкий крен, траулер «встал 
свечкой» и утонул. Значит, во 
внутренние помещения хлыну-
ла вода. Или через открытые 
иллюминаторы (судовладельцы 

экономят на конди-
ционерах и в каютах 
душно). Или судно по-
лучило механические 
повреждения корпуса - 
при неправильном по-
вороте гребной винт 
мог намотать один из 
ваеров, а другой от рез-
кого рывка выдрал ле-
бедку вместе с куском 
обшивки.

Впрочем, что имен-
но случилось, уста-
новит следствие. Для 
полноты картины 
понадобится осмотр 
корпуса судна. Ги-
дрологи Сахалинги-
дромета называют 
приблизительную 
глубину моря в месте 
крушения - 200 м. Во-
долазы на таких глу-
бинах не работают. 
Очевидно, понадобит-
ся задействовать спе-
циальную аппаратуру.

В день гибели 
траулера 
не штормило!

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Для российских моряков капитан Валерий Яранцев - непререкаемый авторитет. 

Народным героем он стал после того, как в 2005 году не дал норвежским инспекто-
рам арестовать команду траулера «Электрон»:

- Я выражаю соболезнование родным и близким погибших моряков. Им сейчас очень 
тяжело. Однако надо смотреть правде в глаза: если бы капитан и экипаж действовали про-
фессионально, для хозяев траулера на первом месте стояли люди, беды не случилось бы. 
Никакого шторма в Охотском море не было. Не верьте россказням про стихию. Причина 
одна - судно потеряло остойчивость. Для каждого конкретного траулера она рассчитывается 
отдельно. За это отвечают капитан, судовладелец, службы мониторинга и безопасности. Не 
исключено, что уже после проверок хозяин судна поставил на траулер тяжелое оборудова-
ние - изменились технические показатели.

Топливные баки на «Дальнем Востоке» были почти пустыми. В этом случае судно обязано 
было лечь в дрейф, что невыгодно судовладельцам. И наполнять топливные баки водой для 
балласта им невыгодно - ее потом надо сдавать в порту на дорогостоящую переработку и 
очистку. Хозяева часто вычитают деньги за такие расходы из зарплаты экипажа. Вероятно, 
капитану пообещали: потерпи, топливо скоро будет. Но он-то должен был чувствовать, что 
судно теряет остойчивость. Опытным капитанам это видно. Я не понимаю, почему траулер 
ушел на дно. Пусть вода заполнила два смежных отсека, одно машинное отделение, и все 
равно судно могло бы остаться на плаву. Значит, были серьезнейшие нарушения.

К сожалению, с 2003 по 2007 год наше государство полностью уничтожило систему управле-
ния, распустило спасательные отряды, которые были в каждом порту. Экипажи уже лет двадцать 
не готовят, чрезвычайные ситуации с ними не моделируют, не отрабатывают. На бумаге все это 
есть, по факту - нет. Барыги-cудовладельцы выкупили квоты на рыбную ловлю и творят что хотят.

ТА
С

С
/F

LE
E

TM
O

N
.C

O
M

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й



15(1111) 
7 апреля 2015 года
www.mirnov.ru 5ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ

FOTODOM.RU

Подсчитано, что в каж-
дом смартфоне в среднем ис-
пользуются детали из 41 раз-
личного металла. Ежегодно 
в мире продается около 
1,2 млрд таких устройств.

Это привело к нарас-
танию дефицита наиболее 
востребованных редких ме-
таллов. Критическая ситу-
ация складывается с 62 ме-
таллическими элементами 
периодической таблицы. 
Производители говорят о 
нарастающей проблеме с 
галлием, используемым в ми-
кропроцессорах, и селеном, 
необходимым для транзисто-
ров. Большую озабоченность 
вызывает будущее сенсор-
ных экранов, изготовляемых 

с применением индия, замены 
которому пока не найдено. 
Также нечем будет заменить 
таллий, селен, серебро, мы-
шьяк, сурьму. Сегодня 95% 
редкоземельных металлов 
поступают из Китая, а тал-
лий добывается в таких бес-
покойных странах, как Де-
мократическая Республика 
Конго. Нечем будет заменить 
и поставки такого сырья из 
России, способной в случае 
обострения войны санкций 
нанести сокрушительный 
урон отраслям, использую-
щим редкоземельные ме-
таллы. Проблему осложняет 
также то обстоятельство, 
что некоторые материалы 
очень сложно получить при 
утилизации отработавших 

свое устройств. Из них 
очень сложно изъять 
металлы, используемые 
в ничтожных количе-
ствах. Разработчикам 
смартфонов сейчас дано 
задание - продумать та-
кой дизайн аппаратов, 
чтобы облегчить извле-
чение из них редкозе-
мельных металлов.

Смартфоны породили 
дефицит редкоземельных 
металлов

  Проблема, однако

Они встретились в одном 
из ливерпульских колледжей 
в 1957 г. Джону было всего 17 
лет, он еще не стал всемирной 
знаменитостью и выделялся 
на фоне сверстников разве что 
несколько неадекватным по-
ведением. Юный Леннон был 
очарован своей подружкой, ко-
торая, как он хвастался, была 
похожа на Брижит Бардо. В 
августе 1962 г. они поженились. 
В апреле 1963-го у пары родил-
ся сын Джулиан, впоследствии 
также избравший карьеру 
эстрадного певца. Однако даже 
после рождения сына Джон и 
Синтия продолжали скрывать 
от публики факт своего брака 
- группе «Битлз» было необ-
ходимо, как, впрочем, и всем 
рок-звездам, оставаться вечно 
молодыми и свободными, что-
бы поддерживать доходный 
имидж подростковых идолов. 
Брак Синтии и Джона длил-
ся недолго - меньше шести 
лет. После развода поведение 
музыканта по отношению к 
бывшей жене и матери его ре-

бенка разительно 
изменилось. Он 
начал отрицать, 
что когда-либо 
любил Синтию. В 
интервью одному 
из американских 
журналов в 1970 г.
он заявил, что ни-
когда бы не же-
нился на Синтии, 
если бы она от 
него не забереме-
нела. «Джулиан 

родился из бутылки виски, вы-
питой субботним вечером», - 
заявил Леннон. «Это было же-
стоко, бесчеловечно, - заметит 
в ответ Синтия. - Но вопрос в 
том, почему я вышла за него 
замуж. Он был не лучшим му-
жем, но и не худшим». Потом 
Синтия расскажет, что, когда 
Леннон впервые попал на за-
рубежные гастроли - в Гамбург, 
он засыпал ее посланиями, 
полными страстью и ревно-
стью. Для ревности, впрочем, 
не было оснований - Синтия 
оставалась верной мужу. «Да, 
я полюбила плохого мальчиш-
ку, и я знала, что он плохой. 
Мой отец, который скончался 
за несколько лет до этого, не 
пустил бы его даже на порог 
нашего дома, - вспоминала 
Синтия. - Джон был ревнивым, 
недоверчивым, неверным». 
Она же представляла собой 
полнейшую противополож-
ность мужу, была готова по-
жертвовать собой ради своего 
Джона. После скромной свадь-
бы в семейном кругу молодо-

жены переехали 
жить в малень-
кую квартирку 
в Ливерпуле, 
которую на-
зывали своим 
« п о т а й н ы м 
с е м е й н ы м 
гнездышком». 
Однако чем 
больших успе-
хов добивался 
Леннон, тем дальше 
он отдалялся от Синтии. 
Однако когда правда о его се-
мье наконец вскрылась, Джо-
ну пришлось перевезти ее в 
Лондон и поселить в большом 
особняке - в то время Леннон 
уже купался в деньгах. Но по-
степенно Леннон начал терять 
к жене и сыну всякий интерес. 
Из тех времен Синтия запом-
нила только один настоящий 
семейный день, когда Джон 
купил ее тетушке Мими домик 
в Дорсете и они втроем от-
правились к ней в гости. Весь 
день семья провела на пля-
же, где родители строили для 
Джулиана замки из песка. Все 
были счастливы и говорили о 
том, чтобы как можно скорее 
вновь приехать в этот уютный 
уголок. Но мечтам этим было 
не суждено сбыться.

Синтия делала все возмож-
ное, чтобы сохранить семью, 
но Джон все больше бронзо-
вел и уделял семье все меньше 
внимания, ссылаясь на огром-
ную занятость: постоянные га-
строли, съемки в кино, записи 
очередных альбомов. Вскоре 

Синтия заметила, как меня-
ется личность Джона под воз-
действием наркотиков, к кото-
рым он быстро пристрастился. 
Дома Джон часто пребывал в 

состоянии наркотиче-
ского опьянения и 

совершенно не 
воспринимал то, 
что пыталась 
в т о л к о в а т ь 
ему жена. До-
роти Джар-
летт, четыре 
года прора-
ботавшая до-

мохозяйкой у 
Леннона и пре-

доставившая свои 
свидетельства в ходе 

подготовки бракораз-
водного соглашения, рассказа-
ла об агрессивности Джона по 
отношению к Синтии и сыну, о 
том, как быстро менялось его 
настроение под воздействием 
наркотиков.

В 1966 г. Джон Леннон по-
знакомился с художницей-
авангардисткой Йоко Оно. Эта 
встреча произвела на музы-
канта неизгладимое впечатле-
ние - брак с Синтией был обре-
чен. Однажды Синтия поехала 
на отдых в Грецию, а когда 
вернулась, увидела на кухне 
Джона и Оно, на них были на-
деты пижамы, причем Оно по-
заимствовала ту, что принадле-
жала Синтии. Было очевидно, 
что парочка только что встала 
с постели. Появление Синтии 
ее ничуть не смутило. Более 
того, Джон отлично знал, что 
Синтия скоро приедет домой, 
и специально спланировал 
встречу двух женщин, чтобы 
подтолкнуть Синтию к мысли 
о разводе. И в самом деле, Син-
тия не стерпела унижения и 
потребовала развода. В ноябре 

1968 г. они расстались, а в мар-
те 1969-го Леннон женился на 
японке. После женитьбы Лен-
нон сменил свое второе имя 
Уинстон на Оно, отныне его 
звали Джон Оно Леннон.

Синтия очень болезненно 
переживала предательство 
любимого человека, который 
к тому же оказался закончен-
ным циником и скрягой. «Ты 
стоишь не больше 75 тысяч 
фунтов, это мое последнее 
предложение!» - кричал Лен-
нон на мать своего сына. На-
конец в 1970 г. в результате не-
судебного соглашения Синтия 
получила от Джона 100 тысяч 
фунтов.

В знак поддержки Джули-
ана, переживавшего развод 
родителей, Пол Маккартни 
написал одну из самых зна-
менитых песен «Битлз» «Хей, 
Джуд». В ней он только за-
менил имя Джулиан на Джуд. 
Что касается Синтии, она еще 
трижды выйдет замуж, но так 
и не сможет забыть Джона, 
свою первую, а возможно, 
и единственную настоящую 
любовь. Кое-кто считает, что 
Синтия должна была бороть-
ся за Джона несмотря ни на 
что. Однако, по ее собствен-
ному признанию, она была 
лишена какой бы то ни было 
агрессивности. К тому же 
Синтия отдавала себе отчет 
в том, какие они с Джоном, в 
сущности, разные люди и что 
их брак будет продолжаться 
ровно столько, сколько захо-
чет Леннон.

Синтия переживет свое-
го первого мужа на целых 35 
лет. «Она была замечатель-
ным человеком и прекрасной 
матерью», - скажет, прощаясь 
со своей бывшей соперницей, 
Йоко Оно.

  Счастье было таким коротким

На Майорке в возрасте 75 лет скончалась 
Синтия Пауэлл, первая супруга Джона 
Леннона, которую знаменитый музыкант 
старался скрыть от всего мира.

Великий музыкант терроризировал жену

  Человеческий фактор

Пилот рассказал о том, 
что среди его коллег рас-
пространился страх перед 
психами, затесавшимися в 
их ряды. «Надеюсь никог-
да не оказаться в ситуации, 
когда я выйду в туалет и, 
вернувшись, обнаружу 
дверь в кабину запертой. 
Иногда я всерьез задаюсь 
вопросами: что за человек 
сидит рядом со мной и на-
сколько я могу ему дове-
рять? А вдруг что-то страш-
ное произошло в его жизни 
и он не может справиться с 
собой», - размышляет Ко-
черет. Одновременно он 
выражает тревогу по пово-
ду мер безопасности, вве-
денных в самолетах после 
теракта 11 сентября 2001 г.

По словам Кочерета, толь-
ко чиновникам-дилетантам 
могла прийти в голову та-
кая мысль - позволить нахо-
дящемуся в кабине летчику 
запереться, лишив его кол-
легу возможности разбло-
кировать дверь извне.

Между тем в Германии 
многие не желают призна-
вать вину Андреаса Люби-
ца, погубившего самолет со 
150 пассажирами и членами 
команды на борту. Здесь 
распространяют версию, 
согласно которой «Люфт-
ганза» фальсифицировала 
запись черного ящика, что-
бы скрыть факт фатальной 
технической неисправности 
авиалайнера. Знакомые Ан-
дреаса не верят в то, что тот 

сошел с ума и решился на 
такой бесчеловечный шаг.

Сейчас многие начали 
сдавать билеты, купленные 
на рейсы германских авиа-
компаний. Это произошло 
после того, как выяснилось, 
что по закону немецкие вра-
чи не имеют права разгла-
шать сведения о своих паци-
ентах и сообщать о чем-либо 
их работодателям, даже если 
выявляют тяжелую форму 
шизофрении. Врач может 
быть осужден на год тю-
ремного заключения, если 
огласит конфиденциальную 
информацию о здоровье сво-
его пациента. А это значит, 
что среди германских пило-
тов могут оказаться и другие 
Андреасы Любицы.

За несколько недель 
до катастрофы немецкого 
аэробуса А320  нидерландский 
пилот Ян Кочерет, летающий 
на «Боинге-777» авиакомпании 
«Эмирейтс», написал 
в специальном журнале для 
летчиков: «Я всерьез опасаюсь 
того, кто сидит в кабине рядом 
со мной».

Больше всего пилот боится... 
другого пилота
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Ведущий рубрики Николай Иванов
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Преподаватель одного из ву-
зов Ростова-на-Дону, кандидат 
экономических наук Олег Кор-
ниенко любит читать газеты 
и анализировать факты. Осо-
бенно если авторы пишут об 
образовании. После очередной 
такой статьи Корниенко решил 
самостоятельно разобраться в 
проблеме «количество без ка-
чества», открыл официальные 
сайты петербургских, москов-
ских, ставропольских и других 
вузов, изучил статистику...

Вегетативное 
размножение

«Меня удивили списки про-
ректоров, - вспоминает Олег 
Васильевич. - Я 
22 года рабо-
таю в высшей 
школе, немало 
видел, но это не-
что особенное. 
10-12 прорек-
торов на уни-
верситет, 50-60 
управленческих подразделений 
- перебор. Вегетативное раз-
множение какое-то: деление на 
службы, центры, конторы, не 
имеющие никакого отноше-
ния к образованию. Странные 
должности с обязательным 
уточнением «начальник». Ад-
министраторов больше, чем 
начинающих преподавателей-
ассистентов».

Считаем вместе с Корниен-
ко. Санкт-Петербургский госу-
дарственный экономический 
университет - 11 проректоров, 
научный руководитель, прези-
дент, ректор, которому подчиня-
ются руководители 10 управле-
ний, дробящихся на 17 отделов: 
мониторинга показателей дея-
тельности вуза, обратной связи, 
отчетности и дальше в том же 
духе. Всего 59 структур. Есть 
проректор по учебной работе, 
однако контроль за качеством 
образования не входит в его 
обязанности, этим занимается 
проректор по качеству. Есть 
управление качеством, состоя-
щее из двух отделов: контроля 
за качеством образования и 
координации системы менед-
жмента качества. 

Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет - 9 
проректоров, 2 заместителя 
ректора, 28 начальников управ-
лений. Самые любопытные 
должности: проректор - руко-
водитель аппарата ректора, 
проректор по обеспечению 
реализации образовательных 
программ и осуществления на-
учной деятельности по направ-
лениям «востоковедение», «аф-
риканистика» и «филология», 
заместитель ректора по без-
опасности и начальник управле-
ния по защите государственной 
тайны.

Северо-Восточный феде-
ральный университет - 10 про-
ректоров. Необычайно важных: 
по корпоративной политике, по 
безопасности, по обеспечению 
жизнедеятельности.

Северо-Кавказский фе-
деральный университет - 10 
проректоров. Уральский фе-
деральный университет - 10. 
Казанский федеральный уни-
верситет - 10 проректоров и 29 
управленческих подразделений. 
Дальневосточный федераль-
ный университет - 7 прорек-
торов, 20 департаментов, 10 
центров. Ульяновский государ-
ственный университет - 7 про-
ректоров, 6 управлений. Сибир-
ский федеральный университет 
- 9 проректоров. Южный феде-

ральный уни-
верситет - 7 
проректоров, 
19 управлений. 
Донской госу-
дарственный 
технический 
университет - 8 
проректоров. 

Томский государственный уни-
верситет - 8 проректоров.

Канцелярская 
экзотика

«Вузы создали рекордное 
количество административных 
отделов. Сотни людей зани-
маются бумажной работой и 
получают за нее баснословные 
деньги, тогда как преподавате-
ли в тех же вузах довольству-
ются 10-15 тысячами рублей 
в месяц, - продолжает тему 
руководитель общественного 
движения «Обр надзор» Алек-
сей Монахов. - Раньше у про-
ректоров была хотя бы пара 
академических часов в неделю, 
сегодня они не читают лекции, 
и никто не может понять, за что 
именно они отвечают. Мы даже 
завели специальный файл, куда 

вносим канцелярскую экзотику. 
Бывают проректоры по корпо-
ративной политике и культуре, 
по формированию социальных 
компетенций. Почти в каждом 
вузе есть проректор по между-
народным связям. Зачем, если 
экспорт образовательных услуг 
в высшей школе ограничива-
ется техникой и медициной? И 
этот бюрократический аппа-
рат надо содержать. Год назад 
Обрнадзор составил рейтинг 
доходов руководителей госу-
дарственных образовательных 
учреждений высшего звена. 
Насчитали по 35-36 млн рублей 
в год у проректоров, по 10 мил-
лионов у главных бухгалтеров. 
Проректор Высшей школы 
экономики получил около 39,3 
млн рублей. Хорошая работа. 
А зарплата старшего препо-
давателя Алтайского государ-
ственного технического уни-
верситета имени Ползунова 
с 25-летним стажем - 7 тыс. 
рублей в месяц. Проректоры в 
его вузе имеют в 10 раз больше. 
Для справки: по нормативной 
базе максимальная кратность 
не должна превышать пяти».

Преподаватели Северо-Кав-
казского федерального универ-
ситета получают не больше 10-
12 тыс. рублей в месяц. Чтобы 
на них претендовать, им надо 
отработать не менее пяти лет 
на меньшей должности с окла-
дом 7 тыс. рублей. Еле сводя 
концы с концами, люди наби-
рают дополнительные часы в 
других вузах. Некоторые изда-

ют книги по своему предмету и 
продают студентам по 100-200 
рублей. Для стимулирования 
персонала существует закры-
тый денежный фонд, но «под-
питывается» из него, по слухам, 
исключительно управленче-
ский аппарат.

«Таких примеров много, - за-
являет депутат Госдумы РФ 
от «Единой России» Владимир 
Бурматов. - В любом регионе 
есть вузы, где преподаватели 
бедствуют, а административ-
ные департаменты растут как 
грибы после дождя, их руко-
водители имеют по миллиону 
рублей в месяц, сидят в новень-
ких кабинетах размером с ау-
диторию на 20-30 студентов. В 
России полно вузов, которые 
превратились в семейные пред-
приятия, где должность ректора 
занимает жена, первого про-
ректора - муж, проректора по 
безопасности - сын, а остальная 
родня трудится в бухгалтерии. 
О каком качестве образования 
тут можно говорить?»

Инженер-
гуманитарий

Вернемся к чудо-проректо-
рам. Коллеги из разных уголков 
страны прислали мне имена 
и должности своих «звезд». В 
Пятигорском государственном 
лингвистическом университете 
есть проректор по гражданско-
му воспитанию. Неожиданно. В 
Северо-Восточном федераль-

ном университете кандидат 
гуманитарных наук занимает 
место проректора по... есте-
ственно-математическому на-
правлению. Нестандартно. Но 
это пустяк в сравнении с тем, что 
Саратовский технический уни-
верситет с  2008 года работает 
под руководством доктора 
исторических наук. Может, по-

этому в вузе расформированы 
базовые инженерные кафедры 
«Сопротивление материалов», 
«Гидравлика, водоснабжение 
и водоотведение», «Теоретиче-
ская механика» и созданы две 
кафедры иностранных языков, 
социально-гуманитарный фа-
культет, факультеты экологии 
и сервиса? С их появлением 
расширился штат сотрудников 
с зарплатами, в десятки раз пре-
вышающими прожиточный 
минимум.

Ученые, руководители пред-
приятий региона пишут письма 
губернатору, чиновникам Мин-
обрнауки о том, что люди без 
высшего инженерного образо-
вания не должны управлять по-
литехом, но ничего не меняется.

«У нас десятки вузов, ко-
торыми руководят номенкла-
турщики, - замечает в беседе 
с корреспондентом «МН» де-
путат Госдумы РФ Владимир 
Бурматов. - Административ-
ный аппарат постепенно ото-
двигает образование и науку 
на второй план. Бюрократия 
обслуживает саму себя и на-
саждает новую бюрократию. 
Только если разобраться, это 
неизбежная реакция на дей-
ствия Министерства образо-
вания РФ. Да-да. Вы посмо-
трите, сколько раз в год вузы 
проверяют, присылают в них 
инспекторов, контролеров. 
Разумеется, такие ревизии 
имеют неслабую коррупцион-
ную составляющую. Недавно 
ректоры нескольких россий-
ских университетов записали 
видео обращение, поименно 
назвав чиновников, вымогав-
ших у них взятки, и указав 
должности и суммы. Ролик 
выложили в интернете. След-
ственный комитет РФ уже 
прислал мне ответ на запрос - 
ведется проверка. Материалы 
могут потянуть на девять (!) 
статей УК РФ. Есть и другие 
негативные последствия от 
бесконечных инспекций. Вузы 
выстраивают структуры, отве-
чающие за эти проверки. Они 
строчат отчеты, реагируют на 
запросы, готовятся к встрече 
контролеров, выделяют для 
комиссий лучшие помещения.

Минобрнауки РФ оправды-
вается, что количество про-
ректоров, их заработки - дело 
и вина самих вузов. Но они же 
подведомственны министер-
ству! Без установки «Нельзя 
плодить бюрократов и завы-
шать оклады администрации!» 
университеты не остановятся. 
А нелогичное, ненормальное и 
несправедливое несоответствие 
доходов проректоров и препо-
давателей вообще требует от 
Минобрнауки РФ немедленно-
го вмешательства в ситуацию».

«Рыба гниет с головы, - со-
глашается с депутатом канди-
дат экономических наук Олег 
Корниенко. - Вузы на глазах 
становятся совершеннейшим 
болотом. Администрации со-
оружают бумажные замки и 
рассаживают по кабинетам сво-
их друзей и близких, рисуют им 
по шесть нулей в ведомостях, а 
преподаватели и студенты ме-
шаются как слуги под ногами...»

Анна Бессарабова

Проректоры российских 
вузов получают 
по 35-36 млн руб. в год, 
главные бухгалтеры - 
по 10 млн. 

В 1998 году в 328 вузах, подведомственных Министерству 
образования РФ, работали 1676 проректоров, то есть в сред-
нем пять проректоров на один вуз. В 2006-м ведомству под-
чинялось 341 высшее учебное заведение, в которых работа-
ли 2053 проректора, в среднем шесть проректоров на вуз. 
По данным на начало 2014 года, в стране насчитывалось уже 
593 государственных вуза с 1376 филиалами и 486 негосу-
дарственных с 682 филиалами. Сколько в них проректоров, 
Минобрнауки сегодня не знает, так как штатное расписание 
вузов - прерогатива самих учебных заведений.

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО

ВУЗЫ -ВУЗЫ -
кормушки кормушки 
для своих?для своих?

На образовательном 
форуме, только 
что прошедшем 
в Санкт-Петербурге, 
глава Минобрнауки 
России Дмитрий 
Ливанов заявил, 
что в ближайшие 5 лет 
в стране закроется 40% 
вузов. «Их количество 
не переходит в качество. 
В ряде случаев это 
просто конторы 
по продаже дипломов», -
заметил чиновник. 
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Дело было так: в продаже 
появились участки по при-
влекательной цене 40 тыс. 
руб. за сотку. Это в пяти ки-
лометрах от Чехова, вблизи 
Новой Москвы. «Я понимал, 
что это ниже рыночной сто-
имости в два раза, - расска-
зывает покупатель 13 соток, 
москвич Евгений Яковлев. 
- Нам объяснили, что такая 
низкая цена из-за того, что 
51 га еще не удалось разме-
жевать, для этого владель-
цу земли Л. нужно дать кучу 
взяток чиновникам. Поэтому 
он хочет продать половину 
участков дешевле, а на вы-
рученные деньги провести 
межевание и уже вторую по-
ловину продать по рыночной 
стоимости».

Такая сложная схема по-
купателей не насторожила. 
«Нам объяснили: это то же 
самое, что договор долевого 
участия в строительстве но-
востройки», - объясняет Ев-
гений Яковлев.

Участки представляли со-
бой голое поле - без дорог, 

без света, вообще без ничего. 
Да и участков как таковых, 
то есть с кадастровыми но-
мерами, не было. «Просто не-
кий рисунок границ участка в 
журнальчике у продавца, ко-
торый он предъявил покупа-
телю», - вспоминает Яковлев.

В итоге было продано 198 
участков по так называемому 
предварительному договору. 
Покупатели пошли в реги-
страционную палату, где но-
воявленных дачников ждал 
сюрприз - на все 51 га нало-
жен арест.

Выяснилось, что владелец 
Л. еще до распродажи участ-
ков заключил со своим дру-

гом В. сделку купли-прода-
жи всей земли целиком. При 
этом приятели не зарегистри-
ровали сделку в регистраци-
онной палате. Когда участки 
были распроданы первым 
владельцем, друг «неожидан-
но» стал требовать себе пра-
во собственности.

И понеслось: один суд ре-
шит, что 51 га принадлежит 
Л. Затем суд другой инстан-
ции выносит решение, что 
предыдущий суд не прав и 
земля принадлежит В. И так 

по кругу.
Откуда вообще по-

явился этот 51 га? В 
2006 году Л. купил их 
у совхоза как землю 
сельхозназначения, то 
есть за копейки. К 2009 
году он перевел их под 
дачное строительство, 
чтобы начать распро-
давать участки.

Причем узнать, что земля 
уже продана В., новоявлен-
ные дачники не могли. «Нам 
подтвердили в ЕГРП, что 
земля принадлежит Л. По-
сле этого мы ее спокойно 
купили», - рассказывает одна 
из пострадавших дачников, 
Вера Колесникова.

Дачники уже писали заяв-
ление в правоохранительные 
органы, но возбуждать там 
дело по статье «Мошенниче-
ство» отказались: какая, мол, 
еще афера - ну поссорились 
два товарища?

«В. сейчас вышел с пред-
ложением к администра-
ции - снимите арест с земли, 

и я отдам покупателям 198 
участков. Но мы считаем, что 
после снятия обеспечитель-
ных мер В. продаст ее еще 
какому-нибудь своему това-
рищу», - опасается муж Веры 
Колесниковой Игорь.

Аделаида Сигида

«Предварительных догово-
ров» купли-продажи земли не 
существует - либо вы купили 
землю, либо нет. Если земля 
не размежевана, купить или 
продать ее законным путем 
невозможно».

ПРАВООХРАНИТЕЛИ ПРАВООХРАНИТЕЛИ 
отмежевались от дачниковотмежевались от дачников

Собственная баня - это не 
только предмет гордости, 
но и прекрасная возмож-
ность всегда находиться в 
отличной форме. Сегодня 
на рынке можно найти лю-
бопытные варианты бань 
по вполне демократичным 
ценам.

Один из перспективных 
способов возведения - кар-
касная баня. В ее основе 
каркас из калиброванных и 
строганых пиломатериалов 
разной толщины и формы. 
В него закладывается мине-
ральная вата, которая заши-
вается щитовыми панелями. 
За счет утеплителя баня 
быстро протапливается и от-
лично держит тепло, а лег-
кость используемых мате-
риалов исключает мощный 
фундамент. Внутреннюю 
отделку можно выполнять 
сразу после окончания стро-
ительства. Каркасные бани 
строятся две-три недели, а 
использование современных 
и недорогих материалов де-
лает их цену не очень высо-
кой: 150 тыс. руб. - 12 кв. м, 
от 170 тыс. руб. - 20 кв. м, 20 
кв. м с верандой - от 300 тыс. 
рублей.

Бани из строганого (об-
резного), клееного или 
профилированного бруса 
привлекают поклонников 
основательным внешним ви-
дом и теплоизоляционными 
характеристиками. Самый 
простой вариант возводит-
ся за три-пять дней, вариан-
ты посложнее (с верандой, 
мансардной комнатой) - за 
шесть-девять дней. Про-
филированный брус (как и 
строганый) сделан из мас-
сива дерева и имеет выемки, 
в которые закладываются 
уплотнительная лента из 
пенополиуретана или уте-
плитель холлофайбер. За 
счет них брусья плотно при-
легают друг к другу, и ника-
кие дожди им не страшны. 
При этом баня «дышит» и 
не продувается. Цены тоже 
довольно привлекательные: 

151-191 тыс. руб. - 12 кв. м, 
189-256 тыс. руб. - 20 кв. м, а 
за 567 тыс. руб. можно через 
12-15 дней стать обладате-
лем бани и большой ман-
сардной комнаты над ней 
(общая площадь строения 
40 «квадратов»).

Не последнее место в серд-
це россиян занимают бани из 
оцилиндрованного бревна, 
напоминающие рубленые 
хаты. Этим строениям тре-
буется серьезный фундамент, 
ведь массивным бревнам 
нужна мощная опора.

Одинаковые по диаметру 
оцилиндрованные бревна 
благодаря производствен-
ной обработке имеют ров-
ные продольные пазы и 
«чашки», так что когда все 
«детали» окажутся на участ-
ке, их останется собрать как 
конструктор. Такие бани 
хорошо сохраняют тепло, а 
венцы и после усадки (8-10 
месяцев) не образуют боль-
ших зазоров. Время возве-
дения объектов 4-15 дней, 
а цены зависят от породы 
дерева (осина, лиственница, 
сосна, кедр): 120-319 тыс. 
руб. за 16-25 кв. м. К приме-
ру, стоимость бани из сосны 
площадью 140 кв. м около 
500 тыс. рублей.

Бани из бревна ручной 
рубки выглядят простовато, 
но считаются самыми, по-
жалуй, экологичными. Да и 
цены не кусаются: 20 кв. м - 
115 тыс. руб., баня с мансар-
дой общей площадью 25 кв. м
- 135 тыс. рублей. На строи-
тельство уходит 5-15 дней.

Если не терпится попа-
риться в собственной баньке 
скорее, стоит присмотреться 
к мобильной бане. Ее приве-
зут на участок в собранном 
виде и за день установят на 
опоры из пескобетонных 
блоков. 15-метровый «бан-
ный комплекс» из металла 
стоит 115 тыс. руб., из клее-
ного бруса площадью 14 кв. м
- 140 тыс. рублей.

Елена Казанцева

Моя прекрасная Моя прекрасная 
БАНЯ!БАНЯ!

На вашем дачном или садовом участке до сих 
пор нет бани? Весна - самое время установить ее 

и больше не ломать голову над тем, где парить 
косточки после трудовых будней.

ТИСЭ (Технология инди-
видуального строительства 
и Экология) разработана в 
России, проста и доступна 

каждому. Она позволяет строить жилые 
дома, гаражи, бани, хозблоки, заборы 
своими силами в разы дешевле традици-
онных технологий. Навыки строительства 
не требуются.

В 1997 году ТИСЭ 
была отмечена Зо-
лотой медалью ВВЦ 
(ВДНХ).

С т о л б ч ат о - л е н -
точный фундамент 
строится с помощью 
ручного бура ТИСЭ-Ф 
(вес 10 кг, диаметр 
200, 250, 300 мм). Его 
конструкция позволя-
ет делать сваи с рас-
ширенным основани-

ем до 600 мм. Несущая способность 
такой сваи превышает 10 тонн. Сваи 
заливаются бетонным раствором и 
связываются армированной бетонной 
лентой.

В о з в е д е н и е  сте н  в ы п о л н я -
ется с помощью ручной пере-
ставной опалубки ТИСЭ-1 (стена 

19 см), ТИСЭ-2 
(стена 25 см) и 
Т И С Э - 3  ( сте н а 
38 см) формовани-
ем блоков вручную 
непосредственно 
на стене без 
подстилающе-
го раствора. 
Цемент, песок, 
вода (1-3-0,5). 
4-6 минут - и блок го-
тов! Распалубка сразу 
после формования.

За три недели - этаж дома. Стены 
ровные, штукатурка не требуется.

На 1 кв. м стены толщиной 25 см - 
50 кг цемента и 0,12 куб. м песка.
Можно строить по выходным, не спеша.
К оборудованию прилагаются подроб-

ные инструкции. Имеются книги по ТИСЭ 
и готовые проекты.

Приобретение в Москве,
по почте наложенным
платежом и у дилеров

в регионах.
Москва, 109431, а/я 40,

ООО “ТИСЭ”
8 (910) 486-18-38

www.ti-se.ru.
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СТРОЙТЕ САМИ В ТРИ РАЗА ДЕШЕВЛЕ

Председатель правле-
ния Общества защиты 
прав потребителей 
Алексей САМОХВАЛОВ:
«Государство должно вме-
шаться и на уровне про-
куратуры опротестовать 
сделку между Л. и В. как 
недействительную. В та-
ком случае земля должна 
быть передана законным 
владельцам. А гражда-
нам, которые планируют 
покупать землю, могу 
дать следующие советы:

 покупайте участки в 
старых, уже освоенных 
садоводческих товари-
ществах, а не там, где она 
продается гектарами по 
сомнительной схеме;

 не гоняйтесь за деше-
визной;

 заверяйте сделку у нота-
риуса: по новому законо-
дательству нотариус несет 
за все заверенные сделки 
материальную ответствен-
ность». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Двести семей приобрели участки под дачное 
строительство в Чеховском районе Московской 
области. В итоге - ни земли, ни денег.
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- Евгений Шлемович, власть 
держит слово?

- Смотря что иметь в виду 
под социальными обязатель-
ствами. Есть, например, знаме-
нитый указ президента о по-
вышении зарплат работникам 
образования и здравоохране-
ния. Зарплаты действительно 
повышены. Правда, индекси-
ровать их в этом и следующем 
году, по-моему, не собираются. 
Но главное - другое: этот па-
раметр удерживается за счет 
сокращений. Посмотрите, 
сколько врачей было уволено 
в одной Москве! Или возьмем 
пенсионеров. Да, прошла ин-
дексация на тот процент ин-
фляции, который зафиксиро-
ван по итогам прошлого года. 
Но хитрость заключа-
ется в том, что инфля-
ция для пенсионеров 
существенно выше, 
чем средняя по стране. 
Круг товаров и услуг, 
которые потребляют 
эти люди, подорожал 
намного больше, чем 
на среднестатистиче-
ские 11,4%.

- По словам Дми-
трия Медведева, раз-
дел федерального бюд-
жета, посвященный 
социальной политике, 
не только не сокра-
тился, но даже не-
сколько вырос.

- Надо просто знать, 
из чего состоит этот 
раздел. Это в основном 
дотации Пенсионно-
му фонду. Эти расходы 
действительно не сни-
жаются. Но в бюджете 
есть и другие разделы, 
посвященные образо-
ванию, здравоохранению... И 
там ситуация совершенно иная.

- Вы считаете ошибкой со-
кращение расходов по этим 
статьям?

- Безусловно. В кризис в 
первую очередь надо спасать 
самое ценное, а самое ценное у 
нас конечно же люди. Это ми-
ровая практика: все, что угодно, 
можно секвестировать, только 
не образование и здравоохра-

нение. Ведь это инвестиции в 
человеческий капитал. 

- Чем, по-вашему, можно 
было бы пожертвовать?

- Еще до кризиса, в 2011 году, 
коллеги из Высшей школы эко-
номики и Академии народного 
хозяйства и госслужбы подго-
товили по заказу правительства 
концепцию долгосрочного раз-
вития страны, больше извест-
ную как «Стратегия-2020». И в 
числе прочего там предлагалось 
снизить расходы на оборону и 
правоохранительную функцию 
и направить высвобожденные 
средства на социалку, на раз-
витие человеческого капита-
ла. Расходы на оборону - не на 
саму армию, а на военный заказ 
- у нас, безусловно, чрезмерны. 
Кроме того, огромные средства 
отвлекаются на разного рода 
мегапроекты, которые стали 
у нас настоящей манией. Один 
из последних примеров - идея 
строительства высокоскорост-
ной дороги Москва - Казань.

- Мегапроекты, осущест-
вляемые Газпромом, - «Сила 
Сибири» и «Турецкий по-
ток»...

- Конечно. Я не говорю о 
том, что надо с ходу отменить 
все эти проекты. Но нужна пуб-
личная общественная экспер-
тиза. Тогда-то и станет понятно, 
какие проекты стоит оставить, 
какие лучше было бы перефор-

матировать, а от каких, возмож-
но, следует отказаться. 

- Какие группы населения в 
наибольшей степени затрону-
ты кризисом?

- Проще сказать, кого он не 
затронул. Пока относительно 
неплохо себя чувствуют те, кто 
работает в добывающих отрас-
лях, особенно в нефте- и газо-
добыче. Более-менее держится 
химия. Остальные в минусе.

- По данным Росстата, 
доля бедного населения - с 
доходами ниже прожиточ-
ного минимума - составля-
ет у нас по состоянию на IV 
квартал прошлого года все-
го-навсего 9%.

- Я бы к этой цифре всерьез 
не относился. Тот подход, ко-
торый используется у нас при 
определении уровня бедности, 
- это наследие начала 1990-х. 
Он возник в самом начале ре-
форм, когда нужно было от-
делить самых-самых бедных от 
просто бедных. Если исходить 
из советских критериев, доля 
малообеспеченных подскочила 
в 1992 году до 60-70% населе-
ния. Российский прожиточный 
минимум, означавший уровень 
физиологического выживания, 
был примерно вдвое скромнее, 
что позволяло показывать бо-
лее «приличный» масштаб бед-
ности.

- Какой у нас была бы доля 
бедных, если провести чер-
ту бедности на уровне тех 
стран, с которыми мы при-
выкли себя сравнивать?

- В европейских странах ни-
кто не считает бедность так, как 
у нас, - по потребительской кор-
зине. Там бедными признаются 
те, у кого доход ниже 50% от ме-
дианного (уровня, который де-
лит все население страны на две 
равные по численности группы: 
одна половина получает доход 
ниже, а вторая соответственно 
выше медианы. - «МН»). Если 
применить этот критерий к нам, 
то доля бедных у нас составит 
около 30%. Может, даже чуть 
больше.

- Мы переживаем уже вто-
рой кризис за последние шесть 
лет. И нельзя не заметить, 
что тогда власть была куда 

более щедрой...
- Просто сегодня 

все в государстве пони-
мают, что этот кризис 
надолго. Если тратить 
деньги с такой же ин-
тенсивностью, как тог-
да, то уже очень скоро 
государство не сможет 
выполнить никакие со-
циальные обязатель-
ства.

- Кризис надолго... 
На сколько же?

- Прогноз Минэко-
номразвития, ожида-
ющего, что рост эко-
номики возобновится 
уже в будущем году, 
на мой взгляд, черес-
чур оптимистичен. До 
кризиса у нас было два 
основных фактора ро-
ста - высокие цены на 
нефть и большие обо-
роты торговли. Цены 
на нефть низкие и вряд 
ли серьезно вырастут 

в ближайшем будущем, тем 
более что спрос на российские 
энергоносители сокращается. 
Потребительского бума тоже 
ждать не приходится. Если не 
будет реформ, если не изме-
нится радикально внешнеполи-
тическая ситуация, то до 2020 
года мы точно будем иметь 
большие проблемы.

Андрей Камакин

«Несмотря на то что Россия 
находится на втором месте сре-
ди экспортеров вооружений и 
военной техники, существуют 
серьезные проблемы, - заявил, 
выступая в Совете Федерации, 
руководитель группы совет-
ников гендиректора Рособо-
ронэкспорта, вице-президент 
Лиги содействия оборонным 
предприятиям Александр 
Бриндиков. - Мы мониторим 
64 сектора. Практически из 
половины секторов рынка мы 
уходим либо уже ушли. И во-
прос не в том, что мы что-то 
недоработали в маркетинге, 
а в том, что 
мы попросту 
становимся в 
этих отраслях 
неконкуренто-
способными».

Так, на рын-
ке бронетехни-
ки Россию все 
сильнее тес-
нят Германия, 
Китай и даже 
Украина, активизировавшая 
поставки бронетранспорте-
ров. Еще один пример поте-
рянного сектора - артиллерия. 
Причина утраты конкуренто-
способности связана, по сло-
вам Бриндикова, с внутрен-
ними проблемами. В первую 
очередь это проблемы «в об-
ласти электронно-компонент-
ной базы».

Руководитель пресс-
службы Рособоронэкспорта 
Вячеслав Давиденко назвал 
данные Бриндикова «псев-
догорячими новостями», ко-
торые, разумеется, «не соот-
ветствуют действительности». 
Действительность же, по Да-
виденко, выглядит так: «За 
прошедшие после развала 
СССР десятилетия российские 
инженеры и ученые не толь-
ко сохранили, но и по многим 
направлениям преумножили 
потенциал сотен предприятий, 
производящих первоклассное, 
конкурентоспособное и по-
тому востребованное во всем 
мире оружие. Об этом же 
свидетельствует и результат - 
экспорт российского оружия 
в 2014 году превысил 15 млрд 
долларов».

С руководителем пресс-
службы все ясно - его поло-
жение обязывает. Труднее 
понять, чем вызваны заяв-

ления руководителя группы 
советников. Ведь Бриндиков, 
вынося сор из избы, нано-
сит серьезный имиджевый 
ущерб Рособоронэкспорту, а 
должен как советник вроде 
бы защищать.

Что это: публичное прояв-
ление закулисной борьбы за 
власть внутри оборонки или у 
человека просто наболело? 

Главный довод оппонентов 
Бриндикова - растущий спрос 
на российское оружие на ми-
ровом рынке: за четыре по-
следних года экспорт вырос 
на 37%! И это действительно 

сильный аргу-
мент. Однако 
стоит уточ-
нить, что мы 
продаем свою 
продукцию не 
самым бога-
тым и взыска-
тельным кли-
ентам, причем 
значительная 
доля поставок 

осуществляется за наш же 
счет.

Схема выглядит следую-
щим образом: Россия предо-
ставляет стране N кредит, на 
который, в свою очередь, по-
купается российское оружие. 
Точнее говоря, мы даем его 
бесплатно - в надежде, что с 
нами когда-нибудь расплатят-
ся. К сожалению, надежда эта 
сбывается далеко не всегда. 
Скажем, несколько лет назад 
Россия списала 10-миллиард-
ный оружейный долг Сирии. 
И тут же выдала новый много-
миллиардный кредит - под за-
купки новой военной техники. 
Та же история повторилась с 
Алжиром. И это, мягко говоря, 
не единичные примеры.

Что касается качества... 
Вот характерный отзыв оте-
чественного потребителя. «Те 
образцы оружия, которые 
производит российская про-
мышленность - в том числе 
бронетанковое вооружение, 
артиллерия и стрелковое ору-
жие, - по своим параметрам 
не соответствуют образцам 
НАТО и даже Китая», - заявил 
генерал Александр Постни-
ков, занимавший на момент 
высказывания пост главкома 
Сухопутных войск. 

Андрей Владимиров

Россия предоставляет 
стране N кредит, на ко-
торый, в свою очередь, 
покупается российское 
оружие. Точнее говоря, 
мы даем его бесплатно - в 
надежде, что с нами ког-
да-нибудь расплатятся. 

Когда страна только начала входить в острую фазу 
кризиса, Владимир Путин пообещал, 
что власть полностью исполнит «все свои 
социальные обязательства». В какой мере слова 
соответствуют делам, мы обсуждаем 
с замдиректора Института мировой экономики 
и международных отношений 
Евгением Гонтмахером. ОБОРОНКА 

бряцает экспортом
В прошлом году Россия выручила свыше 
15 млрд долларов от экспорта оружия. 
Но рано радоваться. Продукция российского 
ВПК теряет конкурентоспособность на мировом 
рынке, предупреждает представитель 
Рособоронэкспорта.

«Сокращать можно все,   
  кроме человеческого 
  капитала»

КОГО СЧИТАЮТ БЕДНЫМИ В ЕВРОПЕ  
(годовой доход в евро)
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Источник: Статистический портал (Германия)
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Закрепленная за 
тремя академическими 
монстрами - Россий-
ской академией наук, 
Российской академи-
ей медицинских наук и 
Российской академией 
сельскохозяйственных 
наук - недвижимость 
переходит в подчинение 
нового собственника. 
Но вместо того чтобы 
продолжать работать 
на благо здоровья науч-
ных кадров, академиче-
ская медицина уперлась 
в извечный российский 
вопрос: как выжить?

Кто спасет 
наукоград?

В 30-80-е годы про-
шлого века Советский 
Союз активно строил 
города и поселки, гра-
дообразующей базой 
которых выступали 
научные и научно-про-
изводственные ком-
плексы. В СССР пони-
мали: без социальной 
поддержки не будет 
нормального развития 
науки - быт рано 
или поздно вытес-
нит науку. Именно 
поэтому в моно-
поселениях и ака-
демгородках, где 
трудились ученые 
умы, непременно 
создавались медуч-
реждения.

Десятки лет си-
стема работала как 
часы: государство 
выделяло субсидии 
академиям наук, те 
перечисляли необ-
ходимые средства 
медикам. Но потом на-
ступили переломные 
2013 и 2014 годы. Гряну-
ла реорганизация!

Не успели люди в бе-
лых халатах очухаться 
от бумажной волокиты, 
как с 1 января 2015 года 
все здравоохранение 
страны (независимо от 
формы подчинения и 
специфики) перешло с 
многоканального бюд-
жетно-страхового фи-
нансирования на одно-
канальное - страховое. 
Отныне судьба больниц 
и поликлиник зависит 
только от средств, выде-
ляемых фондом ОМС. 
Денег на оплату труда 
медиков и прочие рас-
ходы стало катастро-
фически не хватать.

От паники до надеж-
ды - такой спектр эмо-
ций пережил в начале 
этого года научный посе-
лок Борок Ярославской 
области. ФАНО объ-
явило о том, что един-
ственной на всю округу 
больнице и входящей в 

ее структуру поликли-
нике (они обслуживают 
работников Института 
биологии внутренних 
вод имени И.Д. Папа-
нина РАН (ИБВВ) и 
жителей близлежащих 
деревень) нужно гото-
виться к закрытию либо 
переходить на самооку-
паемость. На финанси-
рование больницы в 
федеральном бюджете 
не были преду смотрены 
средства ни на 2015-й, 
ни на два последующих 
года. То есть 20 млн руб-
лей, прежде ежегодно 
выделяемых из госбюд-
жета, ей уже не полага-
лись. Понятно, что пер-
вым, к кому обратились 
за помощью борковские 
медики, стало ФАНО. 
Однако учредитель ска-
зал прямо: «Ну нет у нас 
этих денег, понимаете!», 
и предложил перейти на 
оказание платных услуг.

- А какие на селе 
деньги? - в ответ удив-
лялась в разговоре с 
нами главврач больни-
цы Ольга Кожевникова. 

- Из ФОМС на 2015 год 
нам обещали выделить 
15-17 миллионов. Вы-
делили семь. Для срав-
нения: в 2014 году наш 
годовой бюджет со-
ставлял порядка 35 мил-
лионов, из которых 20 
- федеральные деньги. 
Бюджета еле-еле хва-
тало, чтобы выплачи-
вать зарплату, закупать 
питание для стацио-
нарных больных, меди-
каменты и расходные 
материалы, оплачивать 
коммуналку. Сегодня 
нам предлагают зара-
батывать самим. Но по-
чему ученые, у которых 
денег и без того кот 
наплакал, должны пла-
тить нам за услуги, ког-
да наша больница как 
раз и была построена 
в 1975 году, чтобы ока-
зывать им бесплатную 
помощь? Мы вынужде-
ны сокращать штат. Се-
годня от 140 сотрудни-
ков осталось 93, многих 
пришлось перевести 
на полставки. Продол-

жая вешать замки на 
кабинеты узких специ-
алистов, мы уменьшаем 
количество вариантов 
для собственного зара-
ботка. Замкнутый круг!

Как стало извест-
но «МН», в ФАНО все 
же решили отложить 
закрытие больницы 
ИБВВ и выкроить сум-
му из резервов на зар-
плату врачам. Месяца 
два они еще протянут. 
Но жители поселка, а 
большая их часть - это 
сотрудники ИБВВ, изу-
чающие искусственные 
водохранилища и струк-
туру пресноводных 

экосистем, а также 
геофизической ла-
боратории, ведущей 
наблюдение за гео-
магнитным полем 
Земли, уверены, что 
такая подачка лишь 
отсрочка кончи-
ны. Поговаривают 
даже, что уже на-
шлись желающие 
прибрать к рукам 
здание больницы, 
стоящее в живопис-
ном месте, в эко-
логически чистом 
районе на берегу 

Рыбинского водохрани-
лища. А что? И такой 
сценарий не исключен. 
Больница, похожая на 
альпийский отель, впол-
не могла приглянуться 
каким-нибудь влиятель-
ным гражданам. От-
крыть на ее базе, напри-
мер, дорогой санаторий 
труда не составит.

Если это случится, 
сотрудники ИБВВ и 
филиала Института фи-
зики Земли, а также их 
семьи и жители десят-
ка окрестных деревень 
(в общей сложности 
около 2,5 тыс. чело-
век) просто лишатся 
медобслуживания. И 
как быть? Ездить за 
десятки километров в 
Некоузскую районную 
больницу? Но на но-
вых пациентов, сказала 
нам главврач этой ЦРБ, 
у них тоже денег нет. 
Формируя финансиро-
вание, ФОМС не брал 
жителей наукограда и 
расположенных рядом 
поселений в расчет.

- Основная часть 
местных жителей - на-
учные работники, - го-
ворит старший научный 
сотрудник ИБВВ Вя-
чеслав Крылов. - Нам 
нужны условия для 
нормальной работы, а 
отсутствие медпомощи 
шаговой доступности 
приведет к разрушению 
поселка и к тому, что 
ученые начнут отсюда 
уезжать - поближе к ци-
вилизации.

Об этом ли мечтал 
основатель этого на-
учного центра РАН, 
знаменитый полярник 
Иван Папанин, для ко-
торого здешний ин-
ститут стал одним из 
главных дел жизни? 
Какие слова подыскали 
бы новые хозяева ин-
ститута, окажись они с 
глазу на глаз с дважды 
Героем Советского Со-
юза? Науке неизвест-
но. Зато известно, что 
сказал зам начальника 
Управления координа-
ции и обеспечения дея-
тельности организаций 
в сфере медицинских 
наук, охраны здоровья, 
образования и культу-
ры ФАНО России Вла-
димир Перхов, приехав-
ший в феврале в Борок 
разбираться с ситуаци-
ей: «Учредитель может 
лишь с высоты своего 
положения наблюдать, 

что происходит с под-
ведомственной сетью». 
Гм...

Донаблюдались
Наблюдать - это, 

видимо, такой стиль 
работы нынешних чи-
новников от науки. По 
словам представителей 
профсоюза работни-
ков РАН, в сложной 
ситуации сегодня на-
ходится амбулатория 
ЦКБ РАН в Нижнем 
Новгороде, обслужи-
вающая сотрудников 
Института прикладной 
физики. Кричат о по-
мощи больницы и по-
ликлиники научно-тех-
нологического центра 
РАН в Черноголовке и 
Пущинского научного 
центра. Только благода-
ря властям Калужской 
области амбулаторию 
РАН в Тарусе удалось 
внести в территориаль-
ный реестр ФОМС, и 
1680 сотрудников Ин-
ститута космических 
исследований и членов 
их семей, ученые-пенси-
онеры не остались без 
медпомощи. Непростые 
времена переживают 
ряд поликлиник и ам-
булаторий в Дагестане, 
на Дальнем Востоке... 
А вот что рассказал на 
условиях анонимности 
один из сотрудников 

поликлиники №1 РАН: 
«Филиалы во Фрязине, 
Троицке и Люберцах 
лежат на боку, пере-
стал функционировать 
стационар «Успенское» 
на 40 коек, в котором 
проходили реабилита-
цию и долечивание со-
трудники РАН. Нас как 
головную поликлинику 
заставили закрыть от-
дельные подразделения 
и сократить штат ряда 
филиалов. Сейчас это 
называется модным 
словом «оптимизация». 
Десятки терапевтов, 
медсестер и узких спе-
циалистов остались без 
работы. Рентгенологи, 
стоматологи и гинеко-
логи теперь для нас ро-
скошь. Мы сокращаем 
объем услуг и людей, а 
количество пациентов 
увеличивается. Теперь 
к нам обращаются за 
медпомощью не толь-
ко ученые из Люберец, 
Фрязина и Троицка, но 
и... сами сотрудники 
ФАНО. И сотрудники 
Института туберкулеза 
РАМН, которые пре-
жде обслуживались в 
своих ведомственных 
учреждениях. После 
перехода на один ка-
нал финансирования 
поликлинику начало 
лихорадить. Москов-
ский территориальный 
ФОМС нас не финан-
сирует, так как мы фе-
дералы и не входим в 
реестр муниципальных 
учреждений. При этом 
площади мы арендуем 
напрямую у Москвы. 
ФАНО нам тоже никак 
не помогает. Мы сами 
ищем пути выживания 
за счет платных услуг 
и прямых договоров со 
страховыми компания-
ми, клиентами которых 
являются крупные гос-
корпорации. А теперь 
скажите: зачем нам 
ФАНО, которое не дает 
нам ни копейки и кото-
рое только на бумаге 
является нашим соб-
ственником?»

Странный вопрос. 
Ясно же сказали: для 
того чтобы «наблюдать 
с высоты»...

Елена Хакимова

Судьба медучреждений, призванных 
заботиться о здоровье научных кадров, 

оказалась незавидной. Напомним, осенью 
2013 года было создано Федеральное 

агентство научных организаций (ФАНО), 
под крыло которого до 2017 года должны 
перейти сотни академических больниц с 

филиалами, амбулаторий, поликлиник. И 
пошла косить коса...

ЛИШНИЕ РТЫ РОССИЙСКОЙ НАУКИ

Ученым нужны усло-
вия для нормальной 
работы, а отсутствие 
медпомощи шаго-
вой доступности мо-
жет привести к тому, 
что ценные кадры 
начнут уезжать из 
наукоградов.
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Татарстан
Вдова инвалида Вели-

кой Отечественной войны 
Хасана Гараева обратилась 
в Высокогорский район-
ный суд с иском к местному 
управлению социальной 
защиты и министерству 
труда, занятости и соци-
альной защиты Республи-
ки Татарстан о признании 
ее права на ежемесячную 
денежную компенсацию 
по постановлению №142. 
Женщину трижды выну-
дили документально под-
тверждать, что ее муж был 
призван на фронт 17-лет-
ним юношей, прошел всю 
войну и стал инвалидом. 
Формальный повод для от-
каза в выплатах: «В справ-
ке об инвалидности ваше-
го мужа указана причина 
«прохождение военной 
службы», а для назначения 
компенсации нужна фор-
мулировка - «при испол-

нении обязанностей во-
енной службы». Благодаря 
хорошим адвокатам и соб-
ственному упорству истица 
победила.

Курская область
Жительнице Золотухин-

ского района, вдове фрон-
товика Зинаиде Самохиной 
органы социальной защиты 
отказывали в компенсации, 
используя как повод бю-
рократическую ошибку. В 
справках ВТЭК эксперты на-
звали ветерана войны Ни-
колаевичем, а в свидетель-
ствах о рождении, браке, 
смерти он был записан как 
Никонович. Суд затянулся 
на месяцы, но в итоге вынес 
справедливое решение: 
«Признать за Самохиной 
Зинаидой Петровной право 
на ежемесячную денежную 
компенсацию как члену се-
мьи умершего инвалида».

Другая жительница этого 
региона - Валентина Богда-

нова - в феврале 2014 года 
мотивировала свои исковые 
требования к Курскому ко-
митету соцзащиты тем, что 
она дочь фронтовика и ин-
валид 3-й группы по слуху. 
Государственные служащие 
убеждали Промышленный 
районный суд города: по 
закону дети ветеранов име-
ют право на компенсацию, 
только если они стали ин-
валидами до 18 лет, а Бог-
данова получила справку 
об установлении 3-й группы 
позже - в 20 лет.

Однако юристы сочли 
доводы необоснованными, 
поскольку до того времени, 
когда Богдановой исполни-
лось 18 лет (до 1998 года), 
местные комиссии ВТЭК 
не проводили освидетель-
ствование детей. Валенти-
на Гаврииловна предоста-
вила суду свидетельство о 
восьмилетнем образова-
нии и аттестат, из которых 
следует, что она обучалась 

в учебных заведениях для 
слабо слышащих. И таким 
образом доказала, что у нее 
имелись признаки стойких 
ограничений жизнедеятель-
ности до достижения 18 лет. 
Сейчас Богданова получа-
ет ежемесячную денежную 
компенсацию.

Краснодарский 
край

Вдова инвалида Вели-
кой Отечественной войны 
Валерия Шаповалова от-
стояла законное право на 
компенсацию с помощью 
прокуратуры Прикубан-
ского административного 
округа Краснодара, кото-
рая установила, что умер-
ший ветеран воевал с 17 
лет в составе 271-го гвар-

дейского стрелкового пол-
ка 88-й гвардейской стрел-
ковой дивизии. В ноябре 
1943 года он был тяжело 
ранен осколком мины, в ре-
зультате чего ему ампути-
ровали руку. Но последние 
сведения о назначении ему 
3-й группы инвалидности 
датировались 1948 годом. 
Доказав, что ветеран умер 
вследствие военной трав-
мы, прокуратура передала 
документы в суд. Компен-
сация выплачивается.

Рязанская область
Дочери фронтовика 

Галине Просветовой при-
шлось судиться с регио-
нальным министерством 
социальной защиты насе-
ления. По закону она име-

ет право на ежемесячную 
денежную компенсацию 
как «член семьи лица, по-
гибшего при исполнении 
обязанностей военной 
службы, и инвалид с дет-
ства». Но чиновники уверя-
ли ее, что члены семей во-
еннослужащих, пропавших 
без вести и не признанных 
в установленном поряд-
ке умершими, не должны 
ничего получать. В ноябре 
1943 года отец Просвето-
вой - гвардии ефрейтор, 
воевавший на Северном 
фронте, - действительно 
был ранен и направлен в 
медсанбат. Санитарный 
поезд, в котором он ехал, 
разбомбили. Суд устано-
вил факт призыва Про-
светова в ряды Красной 

Корреспонденты «Мира 
новостей» узнали о по-
становлении №142 слу-
чайно. Впервые сложная 
бюрократическая фор-
мулировка «О финан-
совом обеспечении и об 
осуществлении выплаты 
ежемесячной денежной 
компенсации, установ-
ленной частями 9, 10 и 13 
статьи 3 Федерального 
закона «О денежном до-
вольствии военнослужа-
щих и предоставлении 
им отдельных выплат» 
прозвучала в беседе с 
руководителем казан-
ского Музея-мемориала 
Великой Отечественной 
войны, историком, поис-
ковиком Михаилом Че-
репановым. В 2013 году 
мы обсуждали с Михаи-
лом Валерьевичем тему 
«солдатских вкладов». 
Говорили о деньгах, ко-
торые Госбанк СССР на-
числял героям за сбитые 
самолеты и взорванные 
танки в 1942-1945 годах, 
и о правах наследников 
на старые отцовские 
книжки. (К слову, ближе 
к 9 Мая газета вернется 
к истории о солдатских 
«миллионах» - не прозе-
вайте.)

Рассказывая о людях, 
обращающихся в суд, об 
их победах и проигрышах, 
Черепанов обмолвился, 
что юридически грамот-
ные семьи фронтовиков 
нашли еще один финансо-
вый источник - требуют 

от государства ежемесяч-
ной денежной компенса-
ции, опираясь на прави-
тельственный документ, 
подписанный в феврале 
2012-го.

Та статья и вскользь 
упомянутое постановле-
ние вызвали шквал от-
кликов. Жители разных 
областей России писали, 

звонили в редакцию, тре-
бовали свести их с Чере-
пановым. Потом собира-
ли справки, свидетельства 
и бежали в органы со-
циальной защиты. А там 
получали отлуп: «Ни о 
каких компенсациях нам 
неизвестно. Журналисты 
несут чушь».

За последние два года 
многие наши читатели 
побывали в судах - пы-
тались применить поста-
новление правительства 
РФ №142 на практике. 
Но правом на компен-
сацию смогли восполь-
зоваться далеко не все. 
Одним не хватило терпе-

ния, другим не повезло с 
адвокатами.

«Государство сделало 
доброе дело - дало детям 
военнослужащих шанс 
получить деньги. Но это 
же государство в лице 
сотрудников органов 
соцзащиты скрывает от 
стариков важную инфор-
мацию, бьется с ними в 

судах, - возмущается жи-
тельница города Шахты 
Ростовской области Ла-
риса Голубина. - Если бы 
не «Мир новостей», я бы 
никогда не узнала о до-
кументе и не вернула бы 
себе 260 тысяч рублей».

Лариса Ивановна при-
слала в редакцию пись-
мо, где благодарит газету 
за помощь. Мы его опу-
бликовали и теперь раз-
бираем новые почтовые 
завалы. Да и Голубина 
не скучает - отвечает на 
звонки сердитых чинов-
ниц. «Ругаются: «Зачем 
всей стране о постановле-
нии разболтали?!» А раз-
ве это незаконно? Народ 
должен знать свои права, 
- удивляется Лариса Ива-
новна. - Ко мне тут палом-
ничество началось. Вы 
тоже читателям документ 
по полочкам разложите».

Вдовья доля
Правительственное 

постановление №142 
российские чиновники 
и судьи обычно рассма-
тривают в связке с Фе-
деральным законом «О 
денежном довольствии 
военнослужащих и предо-
ставлении им отдельных 
выплат» (№306-ФЗ от 7 
ноября 2011 года). Это как 
будто бы вытекает из на-
звания самого документа. 

Но если присмотреться 
внимательнее, то он ори-
ентирован не только на 
современных военнослу-
жащих-контрактников и 
граждан, призванных на 
военные сборы, - распро-
страненная точка зрения, 
которой придерживают-
ся органы соцзащиты. 
Солдаты и офицеры, сра-
жавшиеся на фронтах 
Великой Отечественной, 
- тоже военнослужащие. 

На них тоже распростра-
няется действие закона 
№306-ФЗ и постановле-
ния №142.

Наиважнейший мо-
мент в обоих документах - 
перечень категорий, име-
ющих право на помощь 
государства.

- Во-первых, это су-
пруга, состоящая на день 
гибели (смерти) военно-
служащего, гражданина, 
призванного на военные 

сборы, или инвалида 
вследствие военной трав-
мы в зарегистрированном 
браке с ним, - перечисля-
ет адвокат Петр Колдов. 
- Право на ежемесячную 
денежную компенсацию, 
установленную частями 
9, 10 и 13 статьи 3 ФЗ «О 
денежном довольствии 
военнослужащих...», име-
ет  вдова, не вступившая 
в повторный брак, достиг-
шая возраста 50 лет или 
являющаяся инвалидом. 
Вторая категория - роди-
тели военнослужащего, 
но родителей участников 
Великой Отечественной 
войны давно нет в живых. 
Третья - дети, если они 
стали инвалидами до до-
стижения ими возраста 18 
лет, а также «дети, обуча-
ющиеся в образователь-
ных организациях по оч-
ной форме обучения, - до 
окончания обучения, но 
не более чем до достиже-
ния ими возраста 23 лет». 

- Бывают ли исклю-
чения? - спрашиваем 
адвоката. - Казанские 
юристы, например, рас-
сказали нам о дочери 
умершего военнослужа-
щего, которая никогда 
не выходила замуж, не 
меняла своей фамилии 
и, не будучи инвалидом 
с детства, все-таки до-
билась выплат. Нередки 
ситуации, когда компен-

Если у вас не сохранился документ 
о гибели отца (мужа), вы можете об-
ратиться за справкой в Центральный 
архив Министерства обороны РФ. 
Адрес: 142100, Московская обл., По-
дольск, ул. Кирова, д. 74.

Благодаря постановлению правительства РФ №142 от 22 февраля 2012 года десятки 
семей погибших (умерших) участников Великой Отечественной войны получили солидные 

суммы - от 200 до 300 тысяч рублей. Сотни пожилых россиян с этим постановлением в 
руках идут в суд. Тысячи и тысячи потенциальных получателей о нем никогда не слышали. 

Почему родственники фронтовиков считают подписанный Владимиром Путиным документ 
торжеством справедливости, а чиновники органов соцзащиты - головной болью?

Как воюют с семьями
ФРОНТОВИКОВ?

География побед
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армии, факт его участия 
в боевых действиях в со-
ставе 142-го гвардейского 
стрелкового полка 47-й 
гвардейской стрелковой 
дивизии, факт ранения и 
факт пропажи без вести в 
дни, когда на фронтах Ве-
ликой Отечественной вой-
ны шли кровопролитные 
бои. Суд учел, что с мо-
мента пропажи без вести 
прошло более 70 лет - ни 
у членов семьи, ни в госу-
дарственных архивах не 
имеется о нем сведений, 
и объявил фронтовика по-
гибшим при исполнении 
обязанностей военной 
службы. После этого Гали-
на Просветова добилась 
компенсации.

Пензенская область
Сыну без вести про-

павшего фронтовика и 
инвалиду с детства Васи-
лию Шокорову для полу-
чения компенсации тоже 
пришлось доказывать 
чиновникам, что его отец 
пропал без вести при «об-
стоятельствах, дающих 
основание предполагать 
гибель в результате уча-
стия в боевых действиях». 
В суде он процитировал 
ст. 45 ГК РФ, согласно ко-
торой гражданин может 
быть объявлен умершим, 
если в месте его житель-
ства нет сведений о месте 
его пребывания в течение 
пяти лет, если же он про-
пал без вести при обсто-
ятельствах, угрожавших 
смертью, - в течение ше-
сти месяцев. А военно-
служащий, пропавший без 
вести в связи с военными 
действиями, может быть 

объявлен судом умершим 
не ранее чем по истече-
нии двух лет со дня окон-
чания военных действий. 
Весной 2014 года житель 
Пензы Василий Шокоров 
добился права получать 
деньги в соответствии с 
постановлением №142.

Москва
В столице выиграно три 

процесса. Имена участ-
ников есть в редакции. 
Чтобы победить в суде и 
добиться права получать 
компенсацию, пожилым 
ж е н щ и н а м - и н в а л и д а м 
пришлось не только со-
бирать справки, выписки 
и свидетельства, но и об-
ращаться за помощью к 
депутатам своих окру-
гов. Сработало - органы 
соцзащиты сдались. По 
некоторым данным, в мо-
сковских судах сейчас 
рассматриваются еще 8 
подобных заявлений.

сацию получают дети (с 
инвалидностью) пропав-
ших без вести, хотя в от-
дельную категорию они 
не включены. Усынов-
ленные (удочеренные) 
дети-инвалиды тоже за-
являют о своих правах.

- Ситуаций много, они 
разные, но исключения 
рассматриваются уже не 
в органах соцзащиты, а 
в суде в индивидуальном 
порядке. Я назвал основ-
ные категории из досу-
дебной практики, когда 
дело ограничивается 
походами к чиновникам 
и сбором документов, - 
уточняет Петр Колдов. 
- Остальное - как суд ре-
шит. Если люди увере-
ны, что имеют право на 
компенсацию, они могут 
подать иск к управлению 
(комитету) соцзащиты. 
Основная масса судебных 
актов - это установление 
фактов родственных от-
ношений с ветераном и 
получения инвалидности 
вследствие военного ра-
нения.

8 тыс. рублей
ежемесячно

В постановлении №142 
написано, что документ 
«распространяется на 
правоотношения, возник-
шие с 1 января 2012 года». 
Следовательно, компен-
сация устанавливается с 
1.01.2012. Судя по письмам, 
наши читатели наивно по-
лагают, что государство 
заплатит им за каждый 
год жизни без погибшего 
(умершего) отца-фрон-
товика. Не заплатит. По 
закону в 2012-2014 годах 
вдовы и дети (инвалиды с 
детства) военнослужащих 
имели право на ежемесяч-
ную пенсию в размере 7 
тысяч рублей, в 2015-м по-
сле индексации сумма воз-
росла до 8 тысяч в месяц. 
То есть человек, добив-
шийся выплат в апреле, 
получит более 280 тысяч 
рублей.

Но захотят ли чинов-
ники назначать такую 
сумму? Почти все вдовы 
и дети-инвалиды участни-
ков Великой Отечествен-
ной войны жалуются: «В 
органах соцзащиты на 
нас смотрят как на ненор-
мальных: «Идите отсюда. 
Если всем заплатим - опу-
стошим бюджет».

Многие пожилые 
люди останавливаются 
на полпути - боятся су-

диться с государствен-
ными службами. А те, 
кто судится, сталки-
ваются с хамством и 
потрясающей изобре-
тательностью бюро-
кратов. Чиновники не 
ленятся воевать с глу-
хонемыми детьми вете-
ранов - приходят в суд с 
дорогостоящими адво-
катами и неопытными 
сурдопереводчиками. 
Выискивают в заявлени-
ях и справках о смерти 
фронтовиков ошибки, 
опечатки, чтобы ис-
пользовать их как повод 
для отказа в компенса-
ции. Без всяких причин 
прекращают выплату 
уже назначенных судом 
денег. В такой ситуации 
оказалась 92-летняя вдо-
ва ветерана Александра 
Морозова из Псковской 
области. Откровенно 
издеваются над старика-
ми: в Угличском районе 
Ярославской области 
бабушку заставили до-
казывать, что ее умер-
ший муж - инвалид 2-й 
группы - лишился ноги 
вследствие ранений.

Адвокаты в регионах 
тоже хороши. С нашей 
читательницы - 74-летней 
жительницы Твери Свет-
ланы Власовой -  местный 
юрист содрал за един-
ственную консультацию 
6 тысяч рублей. Хватило 
совести.

«Посоветуйте, что де-
лать, - просят корреспон-
дентов «МН» немолодые 
дети ветеранов. - К кому 
обращаться?»

В каждом регионе 
страны льготные катего-
рии граждан (а претен-
денты на компенсацию 
именно к ним и относятся) 
могут получить бесплат-
ную юридическую кон-
сультацию (см. страницу 
«Вправе знать!» в этом же 
номере «МН»). Существу-
ют приемные депутатов 
местных Заксобраний и 
Госдумы РФ, обществен-
ные приемные партий 
- от КПРФ до «Единой 
России». Для чего все это? 
Хочется думать, что не 
для содержания огромно-
го штата тунеядцев, а для 
помощи гражданам. 

Какие документы от вас требуются:
копия документа, удостоверяющего личность;
копия документа, подтверждающего гибель 
(смерть) военнослужащего при исполнении 
обязанностей военной службы, либо копия за-
ключения военно-врачебной комиссии, под-
тверждающего, что смерть военнослужащего 
наступила вследствие военной травмы;
копия свидетельства о смерти инвалида, ко-
пия справки федерального учреждения меди-
ко-социальной экспертизы, подтверждающей 
факт установления инвалидности вследствие 
военной травмы;
для вдов - копия свидетельства о заключении 
брака;
для детей-инвалидов - копия свидетельства 
о рождении; копия справки федерального уч-
реждения медико-социальной экспертизы, 
подтверждающей факт установления инва-
лидности с детства, - для детей, достигших 
возраста 18 лет, которые стали инвалидами до 
достижения этого возраста.

Анна Бессарабова, Маргарита Подгородова
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ! По Федеральному закону 
№324-ФЗ от 21 ноября 2011 г. 
«О бесплатной юридической 
помощи в РФ» девять катего-
рий граждан  могут бесплатно 

воспользоваться услугами юридиче-
ских бюро и адвокатов.

Среди них, например, «граждане, 
среднедушевой доход семей которых 
ниже величины прожиточного мини-
мума, установленного в субъекте РФ, 
либо одиноко проживающие гражда-
не, доходы которых ниже величины 
прожиточного минимума (малоиму-
щие граждане)».

Чтобы обратиться за 
бесплатной консультаци-
ей, им вначале придется 
получить справку о дохо-
дах. Без нее с вами никто 
разговаривать не станет. 
Справка выдается в ор-
ганах соцзащиты населе-
ния по месту жительства 
на основании несколь-
ких документов: рабо-
тающие берут справку 
2-НДФЛ в бухгалтерии 
своего предприятия, студенты - в дека-
нате, пенсионеры - в отделе выплаты 
пенсий в ПФР, безработные, состоящие 
на учете в центре занятости, - в бухгал-
терии центра занятости. Если человек 
не работает и не состоит на учете в цен-
тре занятости, необходимо предоставить 
трудовую книжку с копией первой и по-
следней страниц трудовой книжки. Если 
вы живете в Москве, обращайтесь в свой 
многофункциональный центр (МФЦ), 
где вам разъяснят, какие сведения необ-
ходимо представить для получения бес-
платной юридической помощи.

Закон №324-ФЗ един для всех, но 
вот прожиточный минимум в каждом 
регионе разный. Так, в Москве для тру-
доспособного населения он составляет 
14 330 руб., для пенсионеров - 8915 руб.; 
в Московской области - 10 186 руб. и 
6864 руб. соответственно.

Бесплатная юрподдержка оказыва-
ется также инвалидам 1-й и 2-й групп, 
ветеранам ВОВ, детям-инвалидам и 
ряду граждан, указанных в ст. 20 зако-
на №324-ФЗ. Подробная информация с 
учетом региональных особенностей и 
местных постановлений, как правило, 
размещается на официальных интер-
нет-страницах органов соцзащиты. В 
столице такая информация выложена 
на сайте Департамента соцзащиты насе-
ления (www.dszn.ru) в разделе «Бесплат-
ная юридическая помощь и содействие 
в получении нотариальных услуг не-
транспортабельным лицам». Пройдя по 

указанной ссылке, также 
можно найти адреса ад-
вокатов, участвующих 
в деятельности государ-
ственной системы бес-
платной юридической 
помощи.

Есть еще один способ 
узнать, где оказывают 
бесплатные юридиче-
ские услуги. Обратитесь 
в районный Центр соци-
ального обслуживания.

Надо помнить, что юристы консуль-
тируют граждан не по всем вопросам 
гражданского права, а лишь по пере-
численным в законе №324-ФЗ (ст. 20, 
п. 2). Чтобы зря не тратить свое и чужое 
время, заранее ознакомьтесь с этим 
списком. Он достаточно широк: это 
жилищные, семейные, правозащитные, 
наследственные и прочие вопросы и 
споры. Если понадобится, вам помогут 
составить исковое заявление в суд.

Как рассказал «МН» Владимир Бу-
шев, директор адвокатской конторы 
№2 Московской городской коллегии 
адвокатов, активно участвующей в про-
грамме оказания бесплатной юридиче-
ской помощи: «Если в силу физических 
причин человек не может приехать к 
нам в офис, то наши юристы по дого-
воренности с отделами соцзащиты кон-
сультируют таких граждан на дому».

!

Адвокаты помогут бесплатно?
В редакцию часто звонят читатели и жалуются на то, что им при-
ходится платить немалые деньги за простую консультацию юри-
ста или составление иска в суд. «МН» узнал, что есть категории 
граждан, которым советы адвокатов обойдутся даром.

?
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Подготовила Елена Хакимова

Специалист по трудовому 
праву Алла Ткаченко: «Не до-
пускается расторжение тру-
дового договора без согласия 
работника (за исключением 

случаев ликвидации предприятия или 
увольнения «по статье»):

 беременных;
 временно нетрудоспособных;

 женщин, имеющих детей в возрасте 
до трех лет;

 находящихся в отпуске;
 одиноких матерей, воспитывающих 

ребенка в возрасте до 14 лет или ре-
бенка-инвалида в возрасте до 18 лет, 
а также лиц, заменивших указанным 
выше детям мать».

!

Кого нельзя уволить?
На нашем предприятии сокращают сотрудников. Я одна воспиты-
ваю ребенка. Могут ли меня «попросить»?

Анна Третьякова, г. Ярославль.?

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Травму в ДТП оценят дороже
С 1 апреля внесены изменения в закон об ОСАГО. Нельзя ли попод-
робнее осветить эти нововведения?

Игорь Грачев, г. Пушкино, Московская обл.

Представитель Российского со-
юза автостраховщиков Мария 
Бобарева: «С 1 апреля этого 
года вступили в силу поправ-

ки в закон «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств». 
Согласно поправкам, выплаты по жиз-
ни и здоровью в ОСАГО выросли мно-
гократно. В частности, увеличилась 
со 160 до 500 тыс. рублей страховая 
сумма в части возмещения вреда, при-
чиненного здоровью и жизни каждого 
потерпевшего. Пакет документов стал 
минимальным - выплату стало проще 
получить, а таблица выплат действу-
ет по принципу фиксированных пла-
тежей за каждую травму. Также рас-
ширен круг выгодоприобретателей в 
случае смерти потерпевшего. Теперь 

право на получение фиксированной 
выплаты имеют ближайшие родствен-
ники погибшего и лица, у которых по-
терпевший находился на иждивении. 
Добавлю, что порядок действий потер-
певших при ДТП предусматривает по-
дачу пакета документов в страховую 
компанию. Помимо обычных справок 
о ДТП потребуются: справка из медуч-
реждения, где была оказана помощь 
пострадавшему, с указанием характера 
травм, диагноза; заключение судмед-
экспертизы о степени утраты трудо-
способности; справка об установлении 
инвалидности, если таковая имеется; 
справка станции скорой медпомощи 
об оказанной помощи на месте ДТП. 
Страховая компания рассматривает 
документы в течение 20 дней и прини-
мает решение о выплате».

!

?

Как усмирить «бешеные» 
кондиционеры?

Мы живем на втором этаже пятиэтажки, а на первом - прямо под 
нашими окнами - висят промышленные кондиционеры продуктово-
го магазина. Гул в спальне стоит сутки напролет, особенно ночью 
его хорошо слышно. Есть ли какая-то управа на хозяев?

Семья Карпухиных, г. Егорьевск, Московская обл.

Специалист Общества по за-
щите прав потребителей Арка-
дий Бойко: «Есть четкие нор-
мы, устанавливающие пределы 
шума для жилых помещений и 

на придомовых территориях, о кото-
рых говорится в СанПиН 2.1.2.2645-
10, утвержденных постановлением 
Главного санитарного врача РФ от 
10.06.2010 г. №64. Согласно п. 6.1.1 этих 
правил, уровень звука в жилых ком-
натах с 23.00 до 7.00 не должен превы-
шать 25 децибел (дБА), а в дневное - 
35. На придомовой территории ночью 
допускается не более 40 дБА, а днем 
- не более 50. При этом допустимый  
уровень шума в квартире должен обе-
спечиваться даже при открытой фор-
точке. Если вы считаете, что в вашем 
случае децибелы выше, имеет смысл 
написать заявление в районную про-
куратуру или пожаловаться на админи-

страцию магазина в территориальное 
управление Роспотребнадзора. В заяв-
лении изложите, какие неудобства вы 
испытываете, укажите источник шума 
и попросите замерить его уровень в 
квартире, а заодно и на территории ря-
дом с домом. Если окажется, что уро-
вень шума превышен, магазин будет 
привлечен к административной ответ-
ственности и будет обязан устранить 
источник повышенного шума. Напри-
мер, предпринимателей обяжут заме-
нить старые кондиционеры на новые, 
менее шумные».

!

?

Справка «МН»
25 дБА - тихий шепот, тиканье 
                     настенных часов
35 дБА - негромкий разговор
40 дБА - обычный разговор
50 дБА - фоновый уличный шум

Кстати
Москвичи могут узнать 
адреса, по которым 
оказывается бесплат-
ная юрпомощь опре-
деленным категориям 
граждан, на сайте www.
advokatymoscow.ru, 
жители Подмосковья  - 
на сайте www.apmo.ru.
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«Я «Алмаз-2». Снимаю 
крышку. Выбрасываю. 
Кавказ! Кавказ! Кавказ 
вижу под собой! Начал 
отход от корабля!» 
- эти слова Алексея 
Леонова, ставшего 
первым человеком в 
открытом космосе, 
полвека назад стали 
сенсацией. Прозвучат 
они и в картине Сергея 
Бодрова «1960 ВВС 
№1», съемки которой 
только что стартовали.

В основе сюжета история 
полета космического корабля 
«Восход-2» весной 1965 года.

«Самочувствие товарища 
Леонова в период его нахож-
дения вне корабля и после 
возвращения в корабль хо-
рошее», - рапортовал тог-
да ТАСС. Но продюсер 
фильма Тимур Бек-
мамбетов намерен 
показать на экране 
те сложности, с ко-
торыми столкнулись 
покорители космоса. 
Создателям фильма по-
ведал о них сам Алек-
сей Леонов, который согла-
сился стать консультантом на 
съемочной площадке.

В фильме покажут, напри-
мер, как из-за высокого давле-

ния у него раздулся скафандр 
и не получалось втиснуться 
в люк шлюза, как при воз-
вращении на Землю корабль 
ушел из радиовидимости на 
долгих четыре часа, как двое 
суток после приземления кос-
монавтов не могли найти...

«Из-за пота у меня в ска-
фандре было по колено влаги, 
примерно шесть литров. Так в 
ногах и булькало», - признает-
ся Леонов.

Как говорят, бюджет филь-
ма составил 400 млн рублей. 
Специально для этой картины 
в Москве построили точную 
копию корабля «Восход-2», 
где сейчас и начинаются ос-
новные съемки. 

Главную роль - Алексея Ле-
онова - сыграет Евгений Ми-
ронов. 

- Мне предстоит расска-
зать историю человека, ко-
торый остается один на один 
с немыслимой стихией. Мы 
встречались с Леоновым, ра-
ботаем с ним, он и Беляев 
(командир корабля. - Ред.) 
- великие люди,  - говорит 
актер.

Федор Гришин

Став гостьей телешоу 
«Человек-невидимка», Ана-
стасия Заворотнюк узнала 
о себе много нового. Экс-
перт программы, посмотрев 
на разбитое актрисой сырое 
яйцо, сообщил Насте, что на 
нее наведена страшная пор-
ча. И прокляла ее женщина, 
которой Заворотнюк когда-
то перешла дорогу, разбив ее 
брак. Скорее всего, колдун 
намекал на историю 9-лет-
ней давности: тогда у Насти 
был роман с Сергеем Жигу-
новым, который ради новой 

любви бросил свою жену 
Веру.

- Я готова поверить и в сглаз, 
и в порчу, так как замечаю в 
своей жизни череду неприят-
ностей, - призналась Анастасия.

В последнее время ей дей-
ствительно фатально не везет. 
Беды сыплются как из рога 
изобилия. Не ладятся дела с 
работой: после выхода сериала 
«Моя прекрасная няня» так и 
не получила ни одной серьез-
ной яркой роли. Построенный 
ею каток в Ялте оказался убы-
точным, недавно суд потребо-

вал взыскать с актрисы очень 
крупную сумму денег за не-
оплаченный кредит. А минув-
шей осенью Настя пережила 
настоящую трагедию - внезап-
но умер ее папа...

Снять порчу Анастасия ре-
шилась прямо в студии про-
граммы. Специалист по магии 
провел определенный ритуал 
и пообещал, что сразу станет 
легче. Однако для того чтобы 
избавиться от проклятия окон-
чательно, Заворотнюк придет-
ся пройти еще ряд очищений, 
на что она охотно согласилась.

Ольга Лесина, Ксения Позднякова

«Жена Штирлица», вспоми-
ная Жженова, призналась, что 
во время съемок фильма «Судь-
ба резидента» она буквально в 
него влюбилась.

- Когда он пригласил меня в 
ресторан, я так обрадовалась, 
что просто сил нет! - рассказы-
вала Шашкова.

Она тогда была начинаю-
щей актрисой, он - уже звездой 
экрана. Естественно, девушка 
нафантазировала бог знает 
что. И каково же было разоча-
рование, когда за чашкой кофе 
Жженов вдруг сказал: «Знаешь 
что, давай вместе будем учить 

роль, а то у тебя что-то не полу-
чается...» В довершение ко все-
му чуть позже Элеонора узнала, 
что Георгию Степановичу уже 
под 60, а она-то думала, сорок с 
хвостиком...

Эту историю Шашкова рас-
сказывала со сцены Дома кино. 
И вдруг осеклась, заметив в зале 
вдову Жженова. Немного сму-
тившись, она ушла за кулисы. 
А потом делилась с коллегами 
своими сомнениями: наверное, 
не стоило в такой день об этом 
вспоминать...

Андрей Князев

В честь еврейского
праздника Песах 

знаменитый 
телеведущий совершил 

паломничество.

Леонид Якубович, которому 
в июле исполнится 70 лет, от-
менил все дела и сдвинул рабо-
чие планы, чтобы на несколько 
дней улететь в Израиль. Там его 
ждали не отдых и не лечение, а 
довольно сложное путешествие.

В белой льняной тунике 
и сандалиях, как у древних 
иудеев, Леонид Якубович вме-

сте с двадцатью соратниками 
пересек израильскую пусты-
ню Арава в память об Исходе 
евреев из Египта и освобож-
дении от 400-летнего рабства. 
Поход длился четыре дня и 
закончился в Иерусалиме в ка-
нун праздника Песах - еврей-
ской Пасхи. Во время палом-
ничества путешественникам 
пришлось нелегко: в это время 
года  в пустыне резкие перепа-
ды температур и сильные ве-
тра. Всего было пройдено не-
сколько десятков километров. 
Ночевал Леонид Якубович 
вместе с товарищами в одном 
большом шатре, а подкреплял-
ся самой простой пищей. Это 
уже четвертое паломничество, 
которое совершает группа из 
России. Телеведущий присо-
единился к ней впервые, но 
теперь, выдержав испытание, 
обещает, что будет проходить 
этот маршрут каждый год.

Ольга Лесина

Между тем Алексей 
Панин в эфире 

программы «Черное и 
белое» рассказал о том, 

что и на него навели 
порчу.

Скандально известный 
актер поведал, что его пре-
следует настоящий злой рок. 
Даже в работе, когда уже 
все контракты подписаны и 
нужно выезжать на съемки, 
все срывается в последний 
момент. Кроме того, ни для 
кого не секрет, что у Алексея 
большие проблемы с мате-
рью собственной дочери.

О том, действительно ли 
на Панина навели порчу, мы 

спросили у известного астро-
лога и экстрасенса Виктора 
(Павсекакия) Богданова.

- Да, на него ворожили. Пер-
вый раз лет 10 назад, второй 
раз лет пять назад, - уверен 
ясновидящий. - Это были жен-
щины, и каждая хотела его 
удержать около себя. В то вре-
мя он еще прилично зараба-
тывал, нормально выглядел. А 
сейчас Алексея губит желание 
жить полной жизнью, на всю 

катушку. Заработки уже не 
те, и он готов за 500 долларов 
признаваться, что у него был 
секс с мужчиной... Вот именно 
так, как выглядит сейчас Па-
нин, выглядят все мужчины, на 
которых ворожили.  Они чаще 
всего спиваются и погибают...

А еще Виктор дал актеру 
ценный совет: чтобы выбрать-
ся из этой ситуации, ему необ-
ходимо остепениться, одумать-
ся и поставить перед собой 
конкретные цели - чего он 
вообще хочет от жизни? Еще 
нужно пройтись по храмам, 
приложиться к мощам святых.

- Ведь они разгоняют бе-
сов, - утверждает Богданов. 
- Только это может Панину 
помочь. Иначе он погибнет...

ЗАВОРОТНЮК
избавилась от порчи...

...а Панин стал жертвой ворожбы

Черная полоса в жизни актрисы растянулась 
на несколько лет. Теперь она точно знает, что 

послужило причиной всех бед.

ЯКУБОВИЧ пешком 
пересек пустыню

«Жена Штирлица»
выдала тайну

На вечере, посвященном 
100-летию со дня 
рождения легендарного 
актера Георгия 
Жженова, случился 
небольшой конфуз, 
невольной виновницей 
которого стала актриса 
Элеонора Шашкова.

МИРОНОВ выйдет 
в открытый космос
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- Уолтер, вы известный 
музыкант и продюсер, «вы-
вели в люди» многих звезд 
мирового уровня. Сейчас на 
проекте «Главная сцена» ра-
ботаете с представителями 
российского шоу-бизнеса. Раз-
ницу уже почувствовали?

- Действительно, в России 
многие меня знают как продю-

сера. Но в Америке у продю-
сера несколько иная роль, чем 
у российских коллег, - на мой 
взгляд, это главное отличие. В 
Америке продюсер - это при-
мерно как режиссер фильма: 
мы занимаемся больше твор-
чеством, чем бизнесом. А у вас 
все немножко по-другому. В 
России считают, что музыкаль-
ный продюсер должен только 
продвигать артиста и ему во-
все не обязательно быть музы-
кантом - достаточно того, что 
он просто хороший менеджер. 
Хотя в последние годы ситу-
ация начала меняться и среди 
российских продюсеров появи-
лись настоящие музыканты, 
такие как Макс Фадеев, Вик-
тор Дробыш. Они известные 
продюсеры и при этом ком-
позиторы. Но даже им нужны 
еще аранжировщики, авторы. 
А я беру на себя все, что пере-
числил: пишу музыку, делаю 
аранжировки, занимаюсь ре-
пертуаром артиста, его про-
движением. Много лет я ра-

ботал именно в таком аспекте, 
поэтому в шоу «Главная сцена» 
я от всех отличаюсь. И даже 
думаю немного по-другому.

- Вы говорили, что меч-
таете найти в России та-
лантливого музыканта, 
чтобы помочь ему сделать 
карьеру в Америке. Еще не 
нашли?

- Почти нашел. Может, и 
еще найду... Я ищу перспек-
тивного артиста для Америки, 
потому что у нас до сих пор 
нет певца из России, который 
был бы безусловной звездой. 
А мне этого очень хочется. 
Да, я знаю, есть политические 
причины, есть долгие годы 
холодной вой ны, и, конечно, 
добиться успеха будет нелег-
ко. Америка так просто не 
примет русского человека. Но 
надо принимать все эти об-
стоятельства и быть готовым 
много работать. Нужно пони-
мать, что нельзя просто при-
ехать, спеть несколько песен 
и стать звездой. Это как путь 
к золотой олимпийской ме-
дали - он всегда непростой и 
долгий. К сожалению, многие 
этого не понимают.

- Считаете, Америка при-
мет певца, который поет с 
акцентом?

- Акцент не единственная 
трудность... Я понимаю, что 
русскому человеку сложно 

хорошо выучить английский 
язык, что у вас, например, 
нет звука «W», произносить 
его вам непривычно. Я сам с 

трудом говорю по-русски, 
ведь всю жизнь жил в 
Америке. И сейчас, 
когда говорю с вами, 
думаю над каждым 
словом. Но музыка 
- это другое. Почему-
то Анна Нетребко на 
итальянском и фран-
цузском языках поет 
арии абсолютно без 
акцента. И западные 
артисты, исполняя 

арии из оперы «Князь 
Игорь», поют на идеаль-

ном русском. Все оперные 
певцы знают это правило 
- петь нужно без акцента. 
Так почему же в случае с 
поп-музыкой должно быть 
по-другому?

- Среди музыкальных 
продюсеров «Главной сце-
ны» - звезда телепроекта 

«Голос» Антон Беляев. Он, 
кстати, поет только на ан-
глийском.

- Этот человек мне очень 
нравится. Антон отлично игра-
ет, и он прекрасный музыкант. 
Но на английском поет очень 
плохо, некоторые слова я во-
обще не могу понять из-за 
сильного акцента. Для россиян 
песня на английском - это как 
фокус, ведь многие слушают, 
не понимая слов и общего со-
держания. А я-то все слышу 
как американец. Вот если бы 
Антон пришел ко мне 8-10 лет 
назад, при этом осознавая, что 
он не так хорошо поет на ан-
глийском...

- К вам уже обращались 
известные российские арти-
сты?

- Да, конечно. Приезжали 
в Америку Николай Басков, 
Филипп Киркоров, Юлия На-
чалова. Мы занимались с ними 
в студии, пели на английском. 
Но было трудно. Почему-то 
все считают, что могут запи-
сать несколько песен и сразу 
стать звездами. Все артисты 
из России думают примерно 
так: «Я спою на английском, 
запишу в Америке альбом - и 
мне сразу позвонят из сту-
дии «Уорнер Бразерс» или 
«Сони Мьюзик», предложат 
контракт, и я останусь здесь 
спокойно жить, а все кругом 
будут слушать мою музыку». 
Не смейтесь, я говорю абсо-
лютно серьезно!

- А как вам самому уда-
лось так хорошо выучить 
русский язык, вы ведь никог-
да не жили в России?

- Я вырос в Америке в рус-
ском доме, у меня русские кор-
ни и русская душа. Я обожаю 
русскую музыку и мелодику. Я 
вообще все понимаю про Рос-
сию, кроме одного - того, о чем 
уже сказал выше.

- Что вам нравится в Рос-
сии?

- Русская культура. У вас 
богатая история живописи, 
музыки, литературы, балета. 
И при этом я вижу отрица-
тельный образ России, к при-
меру в американском кино. 
Там все бандиты - русские, и 
мне это сильно мешает, я не 
желаю этого видеть! Мне хо-
чется очистить это простран-
ство от мусора, разрушить 
этот негативный стереотип. 
Найти уникального россий-
ского артиста и показать его 
Америке и всему миру - это и 
есть моя главная мечта!

Марина Долгорукая

Ретрокино есть, а стилиза-
ции нет. Есть платья с пыш-
ными юбками, чулки, пояса и 
обширные советские лифчи-
ки. Есть шпильки, гавайские 
рубашки, темные очки, кра-
сивые машины, рок-н-ролл. 
А 1961 года - нет. Несмотря на 
многочисленные кинорепли-
ки, от которых не удержался 
режиссер Егор Баранов, лег-
ко узнаваемы кадры из «Я 
шагаю по Москве», «Июль-
ский дождь», «Три плюс два». 
И на секундные появления 
людей, очень или не очень 
похожих на Андрея Миро-
нова, Наталью Фатееву, Мус-
лима Магомаева. На юного 
Айзеншписа, который тут 
даже один из персонажей. 
На Александра Гафина, нако-
нец, ставшего консультантом 
картины. В Москве «Фарцы» 
не бывает зимы и не заходит 
солнце. Хочется завести ма-
шину времени и рвануть туда, 
в 60-е. Но здесь-то и кроется 
закавыка.

Назад - это, значит, в СССР. 
И тут у авторов парадокс. 

Быт такого почти европей-
ского города, каким показан 
он в фильме, почему-то до-
полнен агентами КГБ в спай-
ке с мафией. Да, наверное, 
50 лет назад так оно и было. 
Но то самое ведомство, а 
еще комсорги-парторги и 
дефицит, фарцу в общем-то 
и породивший, отбрасывали 
на жизнь советских людей 
мрачную тень. Они не были 
такими разбитными, наряд-
ными и бесшабашными. Уж 
мы-то с вами знаем... Прав-
ды жизни нет в фильме. Ну и 
плюс ко всему: «как бы нам 
не спалиться» и «нас слили» - 
явно не жаргон 60-х.

Впрочем, имеются у «Фар-
цы» и плюсы по части актер-
ских работ и красивых об-
щих планов. Со вкусом снято 
кино, качественно. Пробле-
ма лишь в том, что сюжеты 
в духе Джеймса Бонда или 
Дюма плохо ложатся на не-
счастную историю нашей 
родины...

Ася Букина

На телеканале «360о»
стартовало реалити-шоу 
«Сделано в России», 
в котором пять московских 
семей пытаются прожить, 
используя продукты 
и товары исключительно 
отечественного 
производства.

Первые несколько дней 
участники воспринимали про-
ект как милую забаву, игру. Но 
им стало не до шуток, когда 
пришлось открывать двери 
антикризисным приставам. По 
условиям проекта эти люди за-
бирают из квартир участников 
то, что не сделано в России. И 
изъяты могут быть не только 
продукты питания, но и техни-
ка, одежда, обувь...

- Конечно, проще всего это 
переносит семья Радиевских, 
- рассказывает руководитель 
программы Анна Зайкина. - 
Они по жизни привыкли эко-
номить. Ну забрали у них ино-
странную еду - едят российские 
макароны. Переживать они 
стали, только когда приставы 
пришли к ним за китайским 

телевизором. Вот это была 
драма!

Драмой можно назвать и то, 
во что превратилась жизнь дру-
гой семьи - Терниковых. Они 
привыкли к определенному до-
статку. А в проекте пришлось 
переодеваться во что попроще 
и кушать совсем не то, что хо-
чется.

- Хотя они сделали для себя 
невероятное открытие, - про-
должает Анна Зайкина. - Ока-
зывается, алтайский сыр ничем 
не хуже пармезана! Так что с 
голоду никто не умрет.

Возможно, с этим утверж-
дением поспорила бы семья 
сыроедов Наваррских. Дело в 
том, что эти участники привык-
ли добавлять  в блюда бананы 
и авокадо. В России, понятное 
дело, они не произрастают. По-
пробовали заменить на оте-
чественные грушу и хурму - 
оказывается, не сезон. Сегодня 
Наваррские едят тыкву с кашей 
и горько плачут. Более того, 
как продукт питания они уже 
начали рассматривать... еловые 
иголки! Чего ни сделаешь ради 
главного приза в 5 млн рублей!

Ксения Позднякова
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  Уолтер Уолтер 
  АФАНАСЬЕВ:   АФАНАСЬЕВ: 
«Русские артисты «Русские артисты 

думают, что думают, что 
станут мировыми станут мировыми 
звездами на звездами на раз»раз»

На Западе он 
добился всего: 

дважды получал 
премию «Грэмми», 

открыл миру Мэрайю 
Кэри, работал 

с Уитни Хьюстон, 
Барброй Стрейзанд. 

А сейчас знаменитый 
композитор 

и продюсер ищет 
звезду в России: 

в проекте 
«Главная сцена» 

Уолтер Афанасьев 
один из членов 

жюри.
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Фарцовщики 
или мушкетеры?
Мини-сериал «Фарца» на Первом оставляет 
странное ощущение. Вроде бы и всего в нем 
много: солнца, красок, талантливых актеров, 
черной и красной икры на бутербродах. Иногда 
слишком много. А чего-то недостает...

Канал «360о» начинает 
проект-эксперимент
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Карла, бывшая топ-модель,
певица, автор-исполнитель, 

встретившись на ужине в 
доме друзей с разведенным 

президентом Франции 
Николя Саркози, всего за 

пару месяцев стала его 
женой. Беспрецедентный 

случай в истории Франции! 
Первая дама республики 
пять лет находилась под 

огнем критики, злословия 
и насмешек. Ее семейные 

секреты и любовные связи 
прошлых лет стали публичным 

достоянием, а ее внешность- 
предметом пристального 

анализа специалистов 
пластической хирургии. Даже 

рождение дочери Джулии 
накануне выборов 2011 года 

было истолковано как попытка 
принести дополнительные 

голоса своему мужу...

- Какие воспоминания со-
хранились у вас о пребывании 
в Елисейском дворце?

- Это был экстраординарный 
период в моей жизни, заполнен-
ный удивительными путеше-
ствиями, встречами. Моя жизнь 
внезапно приобрела другие раз-
меры, перешла на другой уро-
вень. Все это позволило мне по-
другому взглянуть на Францию 
и понять ее проблемы.

- Вам было трудно жить 
по протоколу?

- Я принадлежу к арти-
стической среде и поэтому 
вначале боялась шокировать 
окружающих свободой моих 
манер. Помогало то, что я при-
выкла к светской и публичной 
жизни, хотя абсолютно не 
разбиралась в этикете. Было 
очень интересно его изучать 
и адаптироваться к непривыч-
ным ситуациям.

- Вы говорили, что по-
стоянно боялись «сморозить 
какую-то глупость». Что вы 
имели в виду?

- Не сдержаться и пошутить 
в совершенно не подходящих 
обстоятельствах. Не надо за-
бывать, что когда вам оказана 
честь представлять страну и вы-
сказываться не только от свое-
го имени, то лучше воздержать-
ся от смелых импровизаций.

- Не жалеете, что при-
шлось на время отказаться 
от карьеры?

- Это было мое личное ре-
шение, продиктованное эле-
ментарной логикой и реальной 
ситуацией. Хотя все сразу же 
решили, что оно было продик-
товано Елисейским дворцом. 
Это ложь и несправедливость: 
я никогда не была покорной и 
безвольной женой, а Николя - 
авторитарным мужем. Он всег-
да поддерживал меня во всех 
начинаниях.

- Вы никогда не советова-
лись с консультантами Ели-
сейского дворца?

- Они здоровались со мной 
при встрече, как будто я была 
из нитроглицерина. И это все! 
Но каждый раз, когда я публич-
но высказывалась или что-то 
предпринимала, то СМИ виде-
ли в этом влияние и волю моего 
мужа. Короче, меня постоянно 
выдавали за послушную без-
вольную куклу.

- Вас это обижало, ранило?
- Нет, потому что только 

правда способна нас ранить.
- Во время саммитов соз-

давалось впечатление, что у 
вас не было особого желания 
проводить время с супруга-

ми других государственных 
лиц...

- Это ложное впечатление. К 
тому же никто не ждет от нас 
присутствия на всех церемо-
ниях. Похоже, в коллективном 
воображении роль женщины 
сводится к декоративной роли 
сопровождающего лица.

- Ваш муж разве не ждал 
от вас чего-то подобного?

- Николя уважает женщин и 
ими восхищается. Он сын сво-
бодной женщины, которая ра-
ботала всю жизнь и которая ос-
мелилась развестись в ту эпоху, 
когда это было не принято. Она 
воспитала своих детей в одиноч-
ку. Моя свекровь удивительная 
личность! Такое впечатление, 
что годы над ней 
не властны. Есте-
ственно, такая 
мать повлияла на 
формирование 
менталитета Ни-
коля и его братьев.

- А вы имеете 
на него влияние?

- Мы свобод-
но говорим обо 
всем, между нами 
существуют вза-
имопонимание 
и конечно же 
взаимное вли-
яние. Но я не 
думаю, что 
мое мнение 
влияет на 
п о л и т и ч е -
ские решения, 
которые он 
п р и н и м а -
ет. Я часто 

играю и пою для моего мужа, 
но при этом не спрашиваю его 
мнения о той или иной музы-
кальной фразе. В свою очередь, 
я не высказываюсь о политике. 
Мне часто приписывали вли-
яние, которым я не обладаю 
и которое меня не интересует. 
Я даже не захотела взять на 
себя роль хозяйки Елисейского 
дворца. Супруга Ширака сме-

нила кое-где занаве-
ски. Я же не сочла 

нужным что-либо 
менять. Мы всего 

лишь времен-
ные гости во 
дворце респу-
блики!

- Вам не 
к а ж е т -
ся, что 
нужно соз-

дать офици-
альный статус 

первой дамы, ко-
торого во Франции не 

существует?
- Во всяком случае, в США 

у супруги президента есть свой 
собственный кабинет и бюджет, 
выделяемый конгрессом. Но я 
не думаю, что это возможно во 
Франции. Хотя моральная под-
держка супруги для президента 
очень важна.

- Эти функции отнимали у 
вас много времени и сил?

- Поддерживать и сопрово-
ждать президента республи-
ки означает отдавать все свои 
силы и время без остатка.

- Это совместимо с профес-
сиональной деятельностью? 

- Все зависит от профессии. В 
моем случае профессия артиста 
не создает конфликта интере-
сов, кроме того, в тот период 
она была на втором плане.

- Может, и Валери Три-
ервейлер могла бы оста-
ваться журналистом, бу-
дучи первой леди?

- С ней все гораздо слож-
нее. У нее не было выбора 
- ведь долг журналиста пред-
полагает объективность по 
отношению к власти. Кро-
ме того, официально они 
с Олландом в браке не со-
стояли.

- Вы имели возмож-
ность пообщаться с ней 
во время церемонии пере-
дачи власти?

- Да, у нас была возмож-
ность поговорить наедине 
в течение 20 минут. Она 
извинилась за свои слова, 
когда заявила журнали-
стам, что не намерена 
быть пассивной марио-
неткой, как ее предше-
ственницы. Сказала, что 
ее высказывание невер-
но истолковали. Я отве-

тила ей, что намеренно заняла 
такую пассивную позицию, 
потому что в той ситуации это 
был самый простой выход.

- Вы ей что-то посовето-
вали, опираясь на ваш соб-
ственный опыт в Елисейском 
дворце?

- Я не позволяю себе давать 
советы кому бы то ни было. Я 
просто сказала, что быть офи-
циальной супругой президента 
республики значительно проще, 
чем его подругой. Эта двусмыс-
ленность стала в итоге источни-
ком всех ее конфликтов. (Три-
ервейлер и Олланд прожили 
вместе много лет, но расстались 
после того, как стало известно о 
связи президента с французской 
актрисой Жюли Гайе. - Ред.)

- Как вы восприняли провал 
вашего мужа на президент-
ских выборах?

- Мне было трудно поверить, 
что французы решили обой-

тись без его энергии, воли, 
смелости, ума, человечности 
и прозорливости. Но больше 
всего меня потрясло объясне-
ние, которое он дал детям: «В 
жизни очень важно уметь 
признавать поражение и 

извлекать из него урок. В 
этом признании есть не-
что высокое и достой-
ное. Когда ты проиграл, 
люди начинают вести 
себя с тобой совсем по-
другому. Победа нас ни-
чему не учит, в то время 

как поражение дает воз-
можность стать сильнее».

- Чем в деятельности 
вашего мужа вы больше 
всего гордитесь?

- Я горжусь, что в нем 
нет и доли политического 
сектантства, его откры-
тым умом и тем, что 
ему интересны раз-
ные мнения и взгля-
ды. Еще до того как 
мы встретились, мне 
импонировало, что 

он выбирал на ответ-
ственные посты людей 

из противоположного поли-
тического лагеря, исходя из их 
компетентности.

- Многие критикуют ваш 
стиль жизни, который очень 
далек от стиля артистиче-
ской богемы.

- Многие воображают меня 
миллиардершей, которая пере-
мещается исключительно на 
вертолете. Я родилась и вы-
росла в привилегированной 
буржуазной среде, но далеко 
не миллиардерша и веду образ 
жизни артиста. Все эти выдум-
ки насчет вертолета - плод во-
ображения тех, кто меня очень 
плохо знает. Центр моей жизни 
- это моя музыка и моя семья.

- Вы действительно прибе-
гали к пластической хирургии 
и разного рода инъекциям, как 
об этом пишут таблоиды?

- Я немного подправила ли-
нию носа еще в молодости, 
когда была молоденькой мо-
делью. Это ни для кого не се-
крет. Мой нос был не слишком 
фотогеничен. С тех пор я ни-
чего в моем лице не меняла и 
менять не собираюсь. Мои ску-
лы я унаследовала от матери, 
а теперь унаследовал мой сын. 
Инъекции деформируют лицо. 
Я предпочитаю ухаживать за 
кожей и часто прибегаю к те-
рапии лазером. Не думаю, что 
в будущем решусь на подтяжку 
лица: боюсь измениться до не-
узнаваемости.

- Чем заполнена ваша 
жизнь сегодня?

- Дом, муж, дети, музыка, ра-
бота над текстами, гастроли.

- Как вам удается совме-
щать сценическую жизнь с 
семейной?

- К счастью, у меня есть 
мама, которая занимается деть-
ми, и муж, который всегда готов 
найти решение тех или иных 
проблем. Поэтому я уезжаю 
на гастроли с легким сердцем, 
зная, что мои дети счастливы и 
ни в чем не нуждаются. Что же 
касается моих песен, то я рабо-
таю над ними по ночам.

- Как вы воспримете ситу-
ацию, если ваш муж вернется 
в Елисейский дворец?

- Как женщина - без боль-
шого энтузиазма. Но как жена 
готова поддерживать все планы 
моего мужа на 100 процентов. 
Не говоря уже о том, что как 
гражданка я считаю, что Фран-
ции не хватает талантливого и 
компетентного президента.

Людмила Гаршери, 
собкор «Мира новостей» 

в Париже

КАРЛА БРУНИ-
САРКОЗИ: 
пленница 
Французской 
Республики

С дочерью Джулией 
и мужем Николя 

Саркози
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Скандал с 
интимными 

фотографиями, 
попавшими в Сеть, 
набирает обороты. 

Однако Наташа 
Королева получила 

неожиданную 
поддержку от 

коллег по цеху.

Пока обществен-
ность негодует по 
поводу этих снимков, 
ряды защитников 
Королевой попол-
няются ее друзьями 

из шоу-бизнеса. Ан-
фиса Чехова готова 

повторить подвиг 
Наташи и пред-
ставить на суд 
зрителей не толь-
ко фото, но еще 
и  ролик своей ин-
тимной жизни с 
мужем Гурамом.

- Мы хотели 
снять люби-
тельское видео 
в поддержку 

Королевой и 
Тарзана, но села 
батарейка, - рас-
сказывает она. 

-  И почему вся 
обществен-

ность не-
г о д у е т ? 
Это же 
прекрас-
но, ког-
да после 

с т о л ь к и х 

лет брака еще хва-
тает сил и желания 
на семейные видео, 
а супружеский долг 
исполняют с такой 
самоотдачей! Хоро-
ший секс - очень важ-
ная часть семейных 
взаимоотношений.

Никита Джигурда 
тоже не видит ничего 
плохого в эротиче-
ских фотографиях, 
наделавших столько 
шума.

- Нет никакого по-
рока в том, что муж 
занимается любовью 
с женой, даже если 
они сами выкладыва-
ют фото и видео в ин-
тернет, - говорит эпа-
тажный актер. - Не 
надо быть ханжами: 
все любят занимать-
ся сексуальными ма-
гическими упражне-
ниями. Только не все 
это умеют. Вот кто 
не умеет или уже не 
может, те и раздра-
жаются.

Ольга Лесина

Ре
кл

ам
а

- Я пригласил Софи Лорен 
на свой день рождения, сказал, 
что оплачу дорогу и отель, и 
она любезно согласилась най-
ти время и прилететь на три 
дня, - рассказал «МН» Никас 
Сафронов.

- Никас, а как вы с ней по-
знакомились?

- О, это давняя история. В 
1988 году по приглашению 
известного коллекционера 
Джанни-Луиджи Черрази я 
работал в Италии. Директор 
итальянского Vogue Клаудио 
Лукини устроил вечеринку в 
Милане, там мы и познакоми-
лись. У меня уже тогда был ее 
небольшой портрет, конечно, я 
его вручил. А позже, в 1991 году, 
Лорен приезжала в Москву, где 
мы встретились снова. Это про-
изошло в отеле «Пента»: она 
подарила мне свой большой 
альбом, очень душевно под-
писала. И с тех пор всякий раз, 
когда Софи была в Москве, я к 
ней приезжал. Так что общаем-
ся мы уже много лет.

- Если не ошибаюсь, Софи 
Лорен и в детстве была ва-
шей любимой актрисой.

- Да. Мне было лет семь, 
когда в родном Ульяновске, 
собирая макулатуру, на помой-
ке я нашел журнал «Совет-

ский экран», на обложке ко-
торого было дивное женское 
лицо. Я вырезал эту фотогра-
фию, вставил в рамку, повесил 
на стену. Чуть ли не молился 
на портрет, мне казалось, что 
эта женщина - некое боже-
ство. Только потом я узнал, что 
она знаменитая итальянская 
актриса. Но ведь практически 
не ошибся - Софи Лорен дей-
ствительно богиня... Кстати, я 
рассказал ей об этом эпизоде. 
Она очень чувствительный че-
ловек: прониклась, даже глаза 
увлажнились. А на следующей 
встрече я подарил ей медальон 
с изображением Мадонны, ко-
торый остался от моей мамы. 
И Софи позволила мне себя 
поцеловать. Очень приятная 
была встреча.

- Я слышал, вы даже ночь 
провели в ее швейцарском 
доме...

- Не совсем так. У Лорен не 
было в Швейцарии дома - она 
жила в отеле Montreux, где 
когда-то 15 лет прожил На-
боков. И Софи постоянно там 
жила в течение нескольких лет. 
Мы там встретились, и я остал-
ся, взял соседний номер...

- А молва приписывает 
вам слова: «Я спал у нее. Жал-
ко, что не с ней».

- У меня есть постельное 
белье с изображением Софи 
Лорен, и при желании можно 
сказать, что я с ней спал. Но так 
как это белье было выпущено 
большим тиражом, то же самое 
могут повторить еще тысячи 
людей... Вообще это невоз-
можно - спать с иконой. Когда-
то была такая история еще в 
конце 1950-х. В каком-то доме 
устроили вечер, все девушки 
были с женихами, и лишь одна 
пришла без кавалера. Ее спро-
сили: а ты почему никого не 
пригласила? «А я буду с Нико-
лаем танцевать!» - сказала она. 
Сняла со стены икону Николая 
Чудотворца, стала танцевать 
с ней. И вдруг застыла. И про-
вела в этом состоянии много 
дней...

- Ладно, спать не обяза-
тельно. А как общаетесь с 
ней? Насколько я знаю, ан-
глийским вы не владеете.

- Я чуть-чуть знаю итальян-
ский - все-таки у меня была 
жена-итальянка. Но то, что 
свободно не владею языком, 
конечно, затрудняет наше об-
щение. Это отвлекает, мешает, 
приходится пользоваться пере-
водчиками. То есть общаемся 
мы с трудностями, но объеди-
няет нас другое. Она знает мое 

творчество, я, естественно, - 
ее. И это дает право верить 
в обоюдную симпатию.

- Сколько раз за эти 
годы вы писали ее пор-
треты?

- Вот сейчас я посчитал 
- оказалось, работ 13-14. 
Многие из них были приоб-
ретены коллекционерами, 
три портрета я подарил ей, 
кое-что у меня сохранилось. 
В гостинице, где она будет 
жить, я повешу несколько 
постеров с ее портретами, 
чтобы ей было приятно. 
8 апреля Софи придет ко 
мне на день рождения. А 
9 апреля в бизнес-центре 
«Центр-Т» у меня откроет-
ся выставка, где почетное 

место займут картины с 
ее образом. Естественно, 
открывать эту выставку 
будет Софи. И я соби-
раюсь подарить моей 
любимой актрисе еще 

две-три свои работы. 
Хочу, чтобы они заня-
ли достойное место в 
ее коллекции и она 
радовалась, глядя 
на эти картины...

Дмитрий 
Мельман

Софи Лорен 
вернулась к Никасу
Легендарная Софи Лорен прилетает в Москву, чтобы погулять на дне рождения 
Никаса Сафронова. И это не просто визит вежливости. Как оказалось, 
знаменитого российского художника и великую итальянскую кинодиву 
связывают многолетние и очень близкие отношения...

Звезды заступились 
за Королеву

Вообще-то в узбек-
скую столицу Влади-
мир Чуров приехал в 
качестве наблюдателя 
за президентскими вы-
борами. Но совместил 
полезное с приятным. 
В декабре прошлого 
года, наблюдая за пар-
ламентскими выбора-
ми, председатель ЦИК 
успел сделать массу 
интересных снимков в 
Ташкенте, Самаркан-
де и Бухаре и теперь 
представил свои рабо-
ты общественности. 
Оказалось, что фото-
графирует Чуров про-
сто мастерски!

- Я пока снимаю 
полупрофессиональ-
ной камерой и не 
преувеличиваю свои 
творческие возмож-

ности, - скромничал 
Владимир Евгенье-
вич. - Но не подумай-
те, что какой-то са-
моучка и выскочка, я 
начал фотографиро-
вать с шести лет - уже 
тогда родители ку-
пили мне настоящий 
фотоаппарат. Больше 
всего люблю снимать 
неподвижные объек-
ты. А в Узбекистане 
масса великолепных 
архитектурных па-
мятников...

Кстати, Чуров еще 
и писатель - его перу 
принадлежат несколь-
ко документальных 
военно-исторических 
романов. Такой вот 
творческий человек 
возглавляет Центриз-
бирком России.

Чуров стал фотографом
Председатель Центризбиркома России Владимир 
Чуров, к удивлению многих, успешно осваивает 
профессию фотографа. Намедни в Ташкенте даже 
прошла его персональная выставка.

Подготовил Андрей Князев
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Светлана Сурганова 
справила новоселье - 

в пригороде Санкт-
Петербурга певица 

купила участок и 
построила дом. Это 

ее первая в жизни 
недвижимость.

- Мечта обрести свой 
дом зрела во мне еще с 
тех времен, когда я жила 
в коммунальной квар-
тире на улице Кавалер-
гардской в Ленинграде, 
- рассказывает Светлана. 
- Две комнаты занимала 
наша семья, а в остав-
шихся двух, площадью 13 
и 8 квадратных метров, 
жили еще восемь чело-
век. Плюс кошки и соба-
ки. Вспоминаю эти горы 
грязной посуды в ракови-
нах, клубы дыма и толпы 
тараканов. Я очень хоте-
ла жить без грязи, крика 

детей, табачного дыма 
и разговоров соседей, 
которые постоянно при-
ходили к нам с просьбой 
позвонить.

Потом у Светланы 
было много переездов - 
съемные убитые «однуш-
ки», общежития, квар-
тиры друзей. Когда же 
появилась финансовая 
возможность, она реши-
ла: надо строить свой дом.

- Я четко знала, что 
дом должен быть дере-
вянным, - продолжает 
Светлана. - Строитель-
ство и отделка заняли 

полтора года. За это вре-
мя появился и небольшой 
домик для мамы. Слава 
богу, успела закончить 
все до кризиса и до повы-
шения цен!

В доме Сургановой на 
трех этажах размести-
лись сауна, два санузла, 
совмещенная с залом 
кухня с камином, спаль-
ня, гардеробная, библио-
тека, музыкальная сту-
дия и кабинет. А возле 
дома певица планирует 
посадить яблони, сливы 
и абрикосы.

Ф.Г.

Алла Борисовна при-
знается: «Я терпеть не 
могу дни рождения. Вот 
не было бы их, и никто 
бы не знал, сколько тебе 
лет. А про меня все зна-
ют. 15 апреля только ле-
нивый снова не напишет, 
сколько мне стукнуло! 
Откроешь какой-нибудь 
журнал, а там прям в 
скобочках будет указано 
- 66. Вот хоть ты лопни! 
Не 64, не 63 - здесь никог-
да не ошибутся. Полови-
ну про меня врут, а вот 
циферки всегда точные 
указывают».

В прошлом году, от-
мечая юбилей, певица 
пообещала, что теперь 
такая же пышная гулян-
ка будет только через 
пять лет. И слово сдер-
жала - в этот раз вместе с 
детьми Лизой и Гарри уе-
хала отдыхать в Израиль. 
Певица остановила свой 
выбор на Кейсарии, где 

сняла роскошный особ-
няк с видом на Средизем-
ное море. Там, не выходя 
из дома, Алла Борисовна 
получает все нужные ей 
процедуры: витаминные 
и омолаживающие ка-
пельницы, массажи; про-
водит диагностику всего 
организма, проходит 
курс профилактическо-
го лечения. Интересно, 
что от услуг няни певица 
отказалась, с малышами 
управляется сама, а на 
выходные к ней приезжа-
ет супруг Максим Галкин.

С семьей и давней под-
ругой Галиной Волчек, 
которая тоже лечится 
сейчас в Израиле, певи-
ца и отметит свой день 
рождения. В Москву она 
вернется только в конце 
апреля. Алла Борисовна 
говорит, что у нее много 
задумок на лето и осень. 
«У меня сейчас, в связи 
с появлением детей, рас-

ходы другие, а возмож-
ностей меньше, - говорит 
Пугачева. - Но я человек 
не амбициозный, могу 
пойти на любую рабо-
ту, в любую профессию, 
где буду полезна. Меня, 
например, тянут кинема-
тограф и театр...» Она 
уже пару раз приезжала 
в «Современник», где хо-
тела бы вскоре сыграть 
в драматическом спек-
такле. И певица уверена, 
что все непременно ис-
полнится.

«В 38 лет мне нага-
дали, что до 18 лет до-
живу, - объясняет Алла 
Борисовна. - Я спросила: 
«Как так?» Говорят: «От 
50 пойдешь назад». Так 
что сейчас мне 34 года. И 
еще 16 лет, ребята, гуля-
ем! Но смерти не боюсь 
- ее страшатся те, у кого 
совесть нечиста. А мне 
бояться нечего!»

Ф.Г.

Несмотря на то что 
старинных вещей с каж-
дым годом становится 
все меньше, ассортимент 
Блошки все так же бле-
щет раритетами восхи-
тительной сохранности. 
Здесь продают и покупа-
ют все на свете, а также 
делятся впечатлениями. 
Ведь «Блошиный ры-
нок» - не просто маркет, 
это место общения по 
интересам.

В этом году на Тишин-
ке украшением проекта 
стала экспозиция наря-
дов Людмилы Гурченко. 
Впервые были представ-
лены коллекция кружев 
и рукоделия из бисера, 
которыми увлекалась 
актриса. Известно, что 
Тишинка была ее лю-
бимым местом. Сюда 
Людмила Марковна за-
глядывала часто и ино-
гда приобретала что-то 
интересное.

Предпочитая вещи 
итальянских марок, в 

особенности от Cavalli, 
Гурченко всегда при-
давала платьям и ак-
сессуарам элементы 
собственного стиля. На-
пример, деловой розо-
вый костюм украсила 
старинным кружевом. 
Бисерные ошейники, 
изысканные шляпки с 
перьями и стразами - все 
это мастерила она сама. 
Посетители выставки 
увидели любимую по-
душечку для иголок и 
наперсток с туалетного 
столика любимой ар-
тистки.

Она предпочитала та-
инственные сладкие аро-
маты: «Шанель 19» или 
духи «Роша», уже снятые 
с производства. Один 
флакон таких духов в 
квартире Гурченко так и 
остался запечатанным, а 
теперь стал частью экс-
позиции.

Среди экспонатов ста-
кан из зеленого стекла. 
Известно, что Людмила 

Марковна коллекцио-
нировала вещи из ура-
нового стекла, которое 
когда-то делали и в Рос-
сии, и в Германии. После 
открытия радиоактив-
ных свойств урана про-
изводство прекратили. 
Тогда же и раскрылась 
загадка, от чего стекло-
дувы часто умирали, 
создавая свои произве-
дения. Вещи из урановой 
коллекции Людмила 
Гурченко вместе с супру-
гом Сергеем Сениным 
покупала во всех стра-
нах мира. Ее нисколь-
ко не пугала, а, скорее, 
завораживала «дурная 
слава» уранового стек-
ла. Сергей Михайлович 
признается, что и сейчас 
страсть коллекционера в 
нем жива. Он продолжа-
ет собирать, и в этот раз 
на Тишинке присмотрел 
для себя парочку инте-
ресных предметов.

Ирина Иванова

Смерть родственника
так потрясла певца, 

что он отменил 
все концерты, 

приуроченные к выходу 
нового диска.

В семье Сергея Ла-
зарева горе - певец по-
хоронил родного брата 
Павла. Осенью прошло-
го года тот вышел из 
тюрьмы после третьей 
отсидки - за хранение 
наркотиков брат певца 
получил четыре года ко-
лонии и отбыл срок от 
звонка до звонка. После 
его освобождения Сер-
гей приложил все силы, 
чтобы помочь Павлу: 
знакомил со своими дру-
зьями, давал деньги, пы-
тался пристроить на ра-
боту. Но вернуть брата к 
нормальной, счастливой 
жизни не успел. В конце 
марта Павел скончался 
в больнице. Незадолго 
до этого мужчина по-
пал в автоаварию из-за 
лопнувшего на большой 
скорости колеса.  Полу-
ченные травмы - сотря-
сение мозга, ушиб плеча 
и перелом носа - Павел 
Лазарев счел несерьез-

ными, поэтому ложить-
ся в стационар не стал, 
решив полечиться дома. 
Однако с каждым днем 
ему становилось все 
хуже. Когда скорая все 
же доставила его в боль-
ницу, врачи обнаружили 
у Павла серьезное кро-
воизлияние в мозг и за-
ражение крови. Медици-
на оказалась бессильна.

- Я не понимаю, как 
жизнь может быть та-
кой несправедливой: у  
Пашки только-только 
появилась новая лю-
бовь, он устроился на 
работу, и мы все радова-
лись за него... - с горечью 
написал Сергей после 
похорон в своем твитте-
ре. - Внутри пустота... Но 
я чувствую, что Павлуха 
где-то рядом и меня под-
держивает! И от этого 
мне чуть легче. Люблю 
тебя, горжусь тобой и 
помню, мой брат!

Из-за трагедии в се-
мье Сергей Лазарев от-
менил все мероприятия, 
связанные с презента-
цией нового альбома и 
празднованием дня рож-
дения - 1 апреля певцу 
исполнилось 32 года.

Ольга Лесина

Пугачева 
не хочет 
праздника

В свой день рождения 
Примадонна решила 
скрыться от поздравлений 
в Израиле.

Сурганова успела
до кризиса

Гурченко 
ожила на Тишинке

Четыре мартовских дня Тишинка жила, 
как и много лет назад, шумно и азартно. 
Английские старинные кружева, немецкий 
фарфор, винтажные очки и сумочки и даже 
парфюм! «Блошиный рынок» на Тишинке 
погрузил своих гостей в мир прелестных 
ностальгических вещей.

Лазарев 
не успел 
вернуть 

брата 
к жизни
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- Юрий Владимирович, 
ваше детство пришлось на 
1960-е годы, когда чуть ли не 
все дети Советского Союза 
мечтали стать космонавта-
ми. Значит, оба ваши призва-
ния - и космическое, и писа-
тельское - родом из детства?

- Наверное, так и есть. Я ро-
дился в Донецке Ростовской 
области в обычной рабочей се-
мье. Папа работал шахтером, 
мама - сначала на хлебозаводе, 
потом на фабрике. А я с дет-
ства мечтал стать летчиком. 
Такое было время - мечтой 
о небе было пропитано 
все. После того как Юрий 
Гагарин в 1961 году впер-
вые полетел в космос, он 
вдохновил этим всю стра-
ну. В небе - самолеты. В 
магазинах - космические 
игрушки. Из жестяных 
банок и деревянных ка-
тушек из-под ниток папы 
нам делали пропеллеры 
и приспособление для их 
запуска. А во дворе мы с 
мальчишками запускали 
ракету сами. Брали ба-
ночку из-под валидола 
- был такой металличе-
ский цилиндрик, наби-
вали его фотопленкой 
- она же была горючая. 
В крышке дырочка. Два 
столба, 50 метров проч-
ной веревки - и готово. 
Поджигаешь через дырочку в 
крышке цилиндрик, и - в-ж-ж-
ж-жик! - он летит по веревке. 
Ракета! Восторг! Наверное, 
все эти маленькие элементы 
уже тогда формировали мою 
судьбу. Да и не только мою. 
Хотя до того, как попал в кос-
монавтику, я успел потрудить-
ся и на земле: поработал сле-
сарем, токарем, лаборантом, 
отслужил два года в армии.

- Все это, однако, не за-
ставило вас сбиться с пути: 
после армии - МАИ и ракет-
но-космическая корпорация 
«Энергия». Занимались эр-
гономикой, разрабатывали 
вопросы, связанные со сбор-
кой больших конструкций в 
открытом космосе. Пора-
ботали на теперь уже леген-
дарной космической станции 
«Мир», были экспедиции на 
МКС и совместные полеты 
на шаттлах с американски-
ми астронавтами. Что за 
время космической карьеры 
больше всего поразило?

- Самые сильные впечатле-
ния - от первого выхода в от-
крытый космос. Вид Земли из 
космоса - это самое потряса-
ющее зрелище. Гагарину при-
писывают фразу: «В космосе 
был, Бога не видел». На са-
мом деле все наоборот. Имен-
но когда видишь из космоса 
нашу планету, понимаешь, что 

такую красоту могла сотво-
рить только очень большая 
любовь или Бог, Творец, кому 
как больше нравится. Поэто-
му я, безусловно, верующий 
человек.

- Ваш взлет, в прямом и 
переносном смысле, пришелся 
на время, когда мы начина-
ли дружить с Америкой, со-
трудничать с американцами 
- и в космонавтике тоже. 
Чего стоит только ваш чет-
вертый полет в 2001 году в 
качестве командира экспе-
диции МКС-2, в состав ко-
торой входили астронавты 
Джеймс Восс и Сьюзан Хелмс. 
Вы пробыли в космосе 167 
дней 6 часов 42 минуты...

- Политика и космонавти-
ка всегда шли рядом. И кос-
монавтика всегда была по-
литическим инструментом. 
И политика всегда вмешива-
лась в космонавтику. По сути, 
пилотируемая космонавтика 
улучшала отношения между 
нашими странами. Она по-
казывала наш уровень. Если 
бы сотрудничество было не-
интересно или неэффектив-
но, то американцы никогда 
не пошли бы на это. А ведь на 
станцию «Мир» они соверши-
ли восемь полетов! После па-
дения железного занавеса мы 
друг на друга смотрели как 
инопланетяне.

- Расскажите об этом...
- На самом деле у нас 

гораздо больше общего, 
чем отличий. В Хьюсто-
не мы с ними ходили на 
родео и баскетбольные 
матчи. Когда приезжали 
в Звездный городок, они 
были у меня дома и в бане 
на даче. Помню, однажды 
после бани мы улеглись 
на газон, и Джим говорит: 
представляешь, я первый 
раз просто так лежу на 
траве. У себя они опаса-
ются разных насекомых 
на земле, травят всякой 
химией, насекомые пла-

тят им взаимностью. Когда 
я лучше узнал Америку, на-
чал понимать, что это очень 
несвободная страна: с одной 
стороны, комфорт и поря-
док, с другой - ограничения и 
рамки на каждом шагу. Есть, 
конечно, и то, что раздражает 
с непривычки. До сих пор не 
могу смотреть, как америка-
нец кладет ноги на стол. Для 
них это нормально, потому 
что полы у них в офисе всегда 
чистые. Ну а они жалуются, 

что русские много пьют. Хотя 
сами от нашего застолья ни 
разу не отказались. Зато ра-
ботать с американцами легко: 
если командир что-то сказал 
- это истина в последней ин-
станции. А командиром был я.

- Почему на Земле столь-
ко розни? Вы ведь видели ее 
со стороны...

- Как космонавт, я пони-
маю, что где-то в большом 
космосе идут процессы транс-
формации, изменения и они 
постепенно сказываются на 
нас. На мой взгляд, на Земле 
идет война мировоззрений. 
Одни хотят объединить мир 
на потребительской почве, 
другие - на почве духовной. 
И каждый человек должен 
сделать свой выбор. Путь бес-
конечного потребления пока-
зал свою несостоятельность, 
это тупик. Другой путь - это 
гармония материального и 
духовного. Когда мы были 
близки к этой гармонии, то и 
создали больше всего: это и 
наша победа в Великой Оте-
чественной, и первый полет 
человека в космос, и многое 

другое. Беда наша нынеш-
няя в том, что мы веру в себя 
утратили.

- На стенах домов в Москве 
сейчас рисуют портреты Га-
гарина с подписью: «Юра, про-
сти, мы все исправим»...

- Россия по-прежнему оста-
ется великой космической 
державой. Говорю вам это с 
полной ответственностью. Се-
годня идет разработка нового 
космического корабля «Русь». 
Проектируем новые модули 
для космической станции. От-
бираем и готовим космонавтов. 
А уж наше наследство... Вы зна-
ете, что до сих пор, кроме наше-
го «Союза», средств доставки 
экипажей на станцию просто 
нет? Знаете, что мы запускаем 
в космос ежегодно по четыре 
пилотируемых корабля? И так 
к этому привыкли, что сами 
этого не замечаем. А ведь если 
бы такое сделали американцы, 
они бы сейчас всему миру рас-
трубили, какие они великие. 
А мы скромно молчим, себя 
стыдимся. Пару лет назад я 
был просто потрясен. Смотрю 
телевизор, а там показывают: 
впервые на американском 
шаттле проводится экспери-
мент по изменению давления 
в капсуле. Какие, мол, амери-
канцы молодцы. А я не по-
нимаю, что происходит. Ведь 
подобные эксперименты мы 
уже провели 30 лет назад! Вот 
с чем нам надо работать - с са-
мооценкой. А какая талантли-
вая у нас молодежь! Я много 
работаю со школьниками, с 
молодежью и, поверьте, знаю, 
о чем говорю.

- Вот теперь я понимаю, 
почему вы написали дет-
скую книжку о космосе...

- Писательство - это отдель-
ная история. Но да, вы правы. 
Я использую космонавтику 
как повод поговорить с мо-
лодым поколением. Потому 
что вижу, какой у наших детей 
огромный дефицит личного 
общения. Видели бы вы их ре-
акцию, когда они узнают, что 
космонавты спят стоя, а их ка-
бина похожа на телефонную 
будку. Что для стрижки в кос-
мосе используются не только 
ножницы, но и пылесос. Что 
даже соль в космосе - это не 
порошок, который сразу же 
распространится по всему 
космическому кораблю из-за 
невесомости, а специальная 
жидкость в бутылочке. Как 
загораются их глаза! И имен-
но это важнее всего. И еще 
важно донести до них, что кос-
мос рядом, он среди нас. Что 
вместо того, чтобы сидеть ча-
сами в интернете, играя в ком-
пьютерные игры и общаясь в 
соцсетях, можно собраться и 
поехать в подмосковные Под-
липки, где до сих пор работает 
предприятие, разрабатываю-
щее технические корабли и 
станции. Что можно пойти в 
музей, где до сих пор стоит ко-
рабль Гагарина - тот самый!  И 
знаете, когда дети начинают 
это понимать, проникаются 
этим, их мечтой становится не 
только новый айфон, но и что-
то более значимое в жизни.

Марина Алексеева

Космонавтов на свете 
мало. Еще меньше 

космонавтов-писателей. 
Ну а космонавт, 

пишущий для детей, - 
на свете вообще 

один. А если к этому 
добавить, что летчик-

космонавт Юрий Усачев 
четыре раза побывал 
на орбите и семь раз 
выходил в открытый 
космос, получается, 
что корреспонденту 

«МН» накануне 
Дня космонавтики 

натурально удалось 
дотянуться до звезды!

Космонавт Юрий УСАЧЕВ: 
«ГАГАРИН БОГА НЕ ВИДЕЛ, 
А Я НАОБОРОТ»

Наше досье
Юрий Усачев - летчик-космонавт, 
Герой России. С 1994 по 2001 год 
совершил четыре полета в космос, 
из них два - на американских много-
разовых кораблях. Летал в качестве 
бортинженера, специалиста полета по 
программе сборки МКС и командиром 
экспедиции МКС-2. В общей слож-
ности Юрий Усачев провел в космосе 
почти 553 суток и семь раз выходил в 
открытый космос. В данный момент 
является главным специалистом в ис-
пытательном отделе РКК «Энергия». 
Автор двух книг: для взрослых - «Днев-
ник космонавта» (2004 г.) и для детей 
- «Один день в космосе» (2014 г.).
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Юрий Усачев прожил на МКС с американцами почти полгода
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Первому космонавту 
Земли Юрию Гагарину 

пообедать в космосе 
не пришлось: слишком 
короток был его полет - 

неполных два часа. 
Хотя едой он был 

обеспечен на 10 суток. 
С тех пор космическая 
кухня во всех смыслах 
претерпела серьезные 

изменения.
Гагарин в космосе хоть и 

не обедал, но дегустировал. 
Советские ученые собра-
ли ему в дорогу несколько 
блюд, тщательно упакован-
ных в специальные тубусы. 
Среди них, например, было 
чудо космической кулинарии 
- жидкие макароны и шоко-
ладный соус.

А вот Герману Титову, от-
правившемуся в космос вто-
рым и на целые сутки, без 
полноценного обеда было 
никак нельзя. На первое он 
откушал стакан овощного 
пюре, на второе был печеноч-
ный паштет, а десертом стал 
стакан черносмородинового 
сока. За время нахождения на 
орбите Земли Герман Титов 
получил полноценное трех-
разовое питание, но, по его за-
явлению, остался голодным!

Недоработку учли. Впо-
следствии отечественные 
космонавты во время полета 
питались не только сытно, но 
и настолько разнообразно, 
что их рациону мог 
бы позавидовать 
ресторан сред-
ней руки.

В космиче-
ском меню 
фигурирова-
ли: говяжий 
з а л и в н о й 
язык, пироги 
с рыбой, укра-
инский борщ, 
антрекоты, по-
жарские котле-
ты, куриное филе, 
два десятка разновид-
ностей соков, фруктовые 
пюре и овощные соусы. К 80-м 
годам, периоду максимального 
расцвета отечественной кос-
монавтики, рацион покорите-
лей космоса состоял более чем 
из 200 всевозможных наимено-
ваний блюд!

А вот первым астронавтам 
США оставалось только ис-
кренне посочувствовать. Во 
время полетов они питались 
довольно скудной пищей, со-
стоящей из нарезки, специаль-
ных порошков и жидкостей. 
Сказывались опасения: а ну как 
организм отреагирует на прием 
пищи в космосе каким-нибудь 
нештатным образом! Впро-
чем, Джон Гленн, совершивший 
20 февраля 1962 года первый 
орбитальный полет под фла-
гом США, заявил, что ничего 
страшного в глотании пищи в 
космосе нет, а сжимание мышц 
горла в невесомости почти не 
отличается от аналогичного 
процесса на Земле. Единствен-
ное, что отмечали как запад-
ные, так и отечественные кос-
монавты, - на орбите иногда 
происходит существенное иска-
жение вкуса продуктов.

Чудо-таблетку 
так и не создали

Первые отечественные 
тубусы с космической пищей 
весили 165 г. В космосе кроме 
широко разрекламирован-

ных жидких макарон у перво-
го космонавта были с собой: 

борщ, картошка, котлета, 
соки. Причем до по-

лета его организа-
торы не знали, 

какую пищу 
безболезнен-
но сможет 
принять че-
ловеческий 
о р г а н и з м 
«там, навер-
ху». Гагарин 

у с п о к о и л : 
«Из тубусов 

питаться мож-
но!»
Можно-то мож-

но. Вот только чему 
отдавать предпочтение: вку-
совым качествам блюд, их ка-
лорийности и насыщенности 
витаминами или удобству упо-
требления пищи на орбите?

Оказалось, что главными 
являются совершенно иные 
критерии - размеры и возмож-
ность утилизации! В голову 
ученым тут же пришла идея 
о чудо-таблетке, вмещающей 
в себя все жизненно важные 
для космонавта элементы. 
Однако подобные таблетки 
существовали лишь в трудах 
отечественных и зарубежных 
писателей-фантастов. В ре-
альности их изобрести так и 
не удалось. К тому же и сами 
космонавты настоятельно 
требовали нормальной «чело-
веческой пищи».

К сожалению, на заре кос-
мической эры выполнить 
пожелания космонавтов не 
удалось - пища была из тю-
биков. Космонавт выдавли-
вал ее прямо себе в рот.

Перед полетом каждый 
космонавт дегустировал 
множество блюд, оценивая 
каждое по 10-балльной шка-
ле. Впоследствии «двоечни-
ки» оставались на Земле, а 
«отличники» отправлялись 
на орбиту в опечатанных 
футлярах. Цикл употребле-
ния различных блюд без по-
второв рассчитывался на 
восемь дней, затем блюда по-
вторялись.

Картошка 
в национальном 
мундире

Каждый мужчина - в душе 
маленький ребенок. Космонав-
ты не исключение. Питаются 
они четыре раза в сутки, прямо 
как в пионерском лагере, и в 
строго отведенное время.

В современное меню, 
предлагаемое на орбите, не-
пременно входит бородин-
ский хлеб, правда, в доволь-
но своеобразной дозировке. 
Каждый «батон» настолько 
мал, что его можно съесть 
всего за один укус. Это дела-
ется для того, чтобы 
не было крошек, ко-
торые в космосе смер-
тельно опасны.

В остальном меню 
довольно разнообразно: 
медовые коврижки, вет-
чина, свинина в кисло-
сладком соусе, говядина 
под майонезом, азу, пе-
репела, судак, цыпленок 
жареный в желе, сыр, 
осетрина, творог, зеле-
ные щи и борщ, кот-
леты с картофельным 
пюре, клубника, пече-
нье, шоколад, чай, кофе 
и многое другое.

Интересно, что даже 
в космосе его покори-
тели стараются придер-
живаться националь-
ной диеты. Особенно 
это касается фруктов 
и овощей. Астронавты 
из США предпочита-
ют цитрусовые, а наши 
соотечественники - то, 
что растет «у бабушки 
на огороде»: картошку, 
яблоки, помидоры, лук.

Орбитальная 
столовка

Вопрос доставки и разо-
грева блюд на орбите совсем 
не праздный. Предваритель-
но выбранную космонавтом 
на Земле пищу заморажи-
вают до температуры минус 
50о по Цельсию, а затем в 

условиях вакуума мгновенно 
нагревают до плюс 50-70о. 
Оказывается, только в этом 
случае лед не превращается в 
воду, а быстро испаряется.

Из напитков космонавты 
предпочитают фруктовые и 
овощные соки, разумеется, 
из порошков. Уже на орбите 
порошки разводят водой.

В космос пища прибывает 
в специальных опечатанных 
контейнерах, на каждом из ко-
торых прикреплена опись на-

ходящихся внутри продуктов, 
рассчитанных на трое суток.

Кстати, прием пищи в кос-
мосе не менее своеобразен, чем 
ее доставка и приготовление. 
Во время трапезы консерв-
ные банки крепятся в гнезда 
на «обеденном столе». Там их 
сначала разогревают, и только 
затем космонавты аккуратно 
открывают их специальными 
консервными ножами.

Дальше все происходит 
примерно так же, как и на 
Земле. Кушают космонавты 
обычными ложками. Исклю-
чение составляет... суп. Пакет 
с концентратом супа предва-
рительно соединяют со специ-
альным прибором, который 
по уникальной технологии 
выпускает в пакет необхо-
димое количество воды. На 
выходе получается готовое 
первое блюдо, жидкое пюре 
или сок в зависимости от кон-
центрата в пакете. Ложкой 
такой суп есть нельзя, он вы-
пивается прямо из пакета.

Особую проблему пред-
ставляют крошки от печенья 
или хлеба, без которых не об-
ходится ни одна космическая 
трапеза. Летая по орбитальной 
станции, они запросто могут 
испортить какой-либо из при-
боров или банально попасть 
в глаз космонавту. Чтобы из-
бежать подобных инцидентов, 
крошки уничтожают специ-
альные вентиляторы, встроен-
ные в «кухонный стол».

В наши дни питание кос-
монавтов производится из 
расчета, что мужчине в кос-
мосе ежедневно нужно по-
треблять 3200 килокалорий, 
а женщине - 2800.

Пообедал... 
на 20 тысяч

Учитывая сложнейшую 
технологию приготовления, 
транспортировки и непосред-
ственно потребления пищи в 
космосе, в СССР существовал 
отдельный комбинат, произ-
водивший подобную пищу. 
Сегодня этим занимается Би-
рюлевский эксперименталь-
ный завод РАСХН, располо-
женный в Ленинском районе 
Московской области. Руко-
водство завода неоднократно 

утверждало, что соз-
дание космической 
пищи - задача сверх-
сложная, требующая 
привлечения самых 
современных техно-
логий. Ведь и требо-
вания неординарные: 
космическая пища 
должна занимать от-
носительно мало ме-
ста, сохранять все пи-
тательные вещества, 
быть стерильной, а 
главное - долго хра-
ниться.

Рацион отечествен-
ных космических 
экипажей - на 80% 
продукция бирюлев-
ского предприятия, 
оставшиеся 20% - это 
блюда (в основном 
рыбные консервы), 
которые производят 
в Санкт-Петербурге.

Чтобы по досто-
инству оценить ра-
боту «космических 
поваров», приведем 
несколько цифр: за 
всю историю пило-
тируемых полетов 
в космос было от-
правлено более 80 

тонн продуктов, разработано 
50 тысяч рационов питания. 
Кстати, средний космический 
обед на одну персону в наши 
дни обходится бюджету стра-
ны в 20 тыс. рублей. Дорого? 
Это только стоимость произ-
водства обеда. А стоимость 
его доставки рассчитывается 
отдельно. Но тсс, это коммер-
ческая тайна.

Дмитрий Соколов

КОСМОС КОСМОСОМ, 
А ОБЕД ПО РАСПИСАНИЮ

Отведать настоящую пищу кос-
монавтов можно в Мемориальном 
музее космонавтики на ВДНХ.

КСТАТИ

В полете 
астронавты 

из США предпочи-
тают цитрусовые, а 

наши соотечествен-
ники - то, что растет 
«у бабушки на ого-
роде»: картошку, 

яблоки, поми-
доры, лук.
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В 60-е командир корабля «Союз» Владимир Шаталов 
ел еще из тюбиков, а не из консервных банок
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- Михаил Борисович, не-
давно Петр Порошенко дал 
понять, что у него есть некий 
план, согласно которому он 
вернет Донбасс под контроль 
Киева. Не хотелось бы, что-
бы в этих планах опять были 
«Грады», ракеты и новые по-
дарки американцев - брониро-
ванные «хаммеры» и пр.

- Думаю, Украина не пред-
примет каких-либо активных 
действий, пока, во-первых, не 
решится вопрос о реструк-
туризации ее долга частным 
кредиторам, во-вторых, пока 
не получит современное насту-
пательное оружие и, в-третьих, 
пока не подготовит ударные 
части, не научит этим оружием 
пользоваться. При этом Поро-
шенко всегда излучает уверен-
ность и говорит, что у него есть 
план, даже если у него его нет 
или сам он в него не верит. 

Война за контроль над Дон-
бассом для Украины, конечно, 
губительна, ее Украина вы-
играть не может. А вот заморо-
женный конфликт без полити-
ческого урегулирования, когда 
изредка постреливают, но ли-
ния фронта не движется, имеет 
для нынешней власти опреде-
ленные выгоды. Прежде все-
го власть не идет на уступки 
Донбассу, а значительная часть 
общества против любых усту-
пок «террористам». Следова-
тельно, любая договоренность 
ослабляет позиции власти, а 
они и без того чрезвычайно 
слабы. Так что заморозить 
конфликт представляется для 
власти лучшим решением, тем 
более что тогда можно перело-
жить на Россию все издержки 
по организации жизнеобеспе-
чения бунтующей территории. 
Да и для США такое решение 
вполне приемлемо, так как со-
храняется напряженность и 
исключается восстановление 
нормальных отношений РФ с 
ЕС, что, по-видимому, является 
одной из целей администрации 
США в этом конфликте.

Убежден, что такая поли-
тика окончательно вытолкнет 
Донбасс из состава Украины и 
станет лишь переходной ста-
дией либо к возобновлению 
войны, либо к признанию («по-
лупризнанию») РФ этих тер-
риторий как самостоятельных 
субъектов или даже постепен-
ной интеграции их в состав РФ. 
Пока сохраняется возмож-
ность реинтеграции этих тер-
риторий в состав Украины на 
условиях автономии, остается 
и шанс сохранить территори-
альную целостность нашей 
страны. Только конъюнктур-
ные соображения не дают это 
сделать. Если Берлин и Париж 
не смогут настоять на строгом 
исполнении комплекса мер по 
имплементации Минска-2, то 
вероятность возобновления 
войны очень велика.

Меня поражает невнятная 
позиция Европы. Такое впечат-
ление, что у нее не было пози-
тивного опыта разрешения не 
менее сложных конфликтов, 
так или иначе связанных с про-
блемой сепаратизма. Я имею в 
виду прежде всего Македонию 
и Северную Ирландию. Но они 

не предлагают подобного ре-
шения для Донбасса. Может, 
потому, что тогда речь шла об 
автономии в рамках государств 
Европы, а в нашем случае - о 
фрагменте условно «русской 
Украины», что ограничивает 
сферу европейского влияния.

- Порошенко снял губер-
натора Днепропетровской 
области Игоря Коломойско-
го. Что это, по-вашему?

-  Это вынужденный шаг, и, 
чтобы решиться на него, пре-
зиденту потребовалось про-
явить известное мужество. 
Впрочем, Коломойский своим 
вызывающим поведением во-
круг нефтяных госкомпаний 
не оставил президенту никаких 
шансов. Конечно, проявлять 
мужество легче, имея за своей 
спиной поддержку сверхдержа-
вы, как было в данном случае.

- Способно ли украинское 
государство на «крестовый 
поход» против собственной 
олигархии?

- У украинского государства 
сейчас задача хотя бы мини-

мально стабилизировать ситу-
ацию в стране. И власть готова 
удовлетвориться тем, что оли-
гархи не будут ставить палки в 
колеса политики правительства 
и «вложатся в пополнение бюд-
жета». Порошенко не может не 
понимать, что сегодня у страны 

нет ресурсов для то-
тальной войны про-
тив олигархов. Но 
изображать такую 
войну власти при-
дется - популярная 
тема, да и Запад на-
стаивает, не забывая 
о своем стратегиче-
ском интересе. Рано 
или поздно придет 
время для скупки 
оставшихся нерас-
проданными укра-
инских активов. Нет 
украинских олигар-
хов - некому будет 
составить конку-
ренцию транснаци-
ональным корпо-
рациям. Вот уже 
заговорили о снятии 

моратория на продажу украин-
ских черноземов.

Можно сказать, что все оли-
гархи в более или менее оди-
наковом положении: теперь 
ни один из них не является гу-
бернатором. Так что в извест-
ном смысле принцип «закон 
один для всех» восторжество-
вал. Но говорить о деолигар-
хизации всерьез пока рано.

Есть еще один нюанс не в 
пользу серьезности борьбы 
с олигархами: эта борьба как 
главная задача не нужна еще 
и потому, что она размывает 
в глазах населения образ вра-
га, а нужно, чтобы этот образ 
был четким - Путин и сепара-
тист с «колорадской» лентой, 
а не олигарх на «бентли» с 
деньгами в офшоре.

- Путин призывает оли-
гархов вернуть свои активы 
в страну. На Украине та же 
история. Где быстрее пой-
дет процесс возврата и поне-
сут ли деньги вообще? Куда 
проще просто уехать туда, 
где они лежат.

- Речь же не о всех активах, 
а только о денежных (бан-
ковские вклады и т.п.), но не о 
предприятиях и недвижимости. 
Здесь совершенно разные про-
блемы у нас и у РФ. Путин, на-
сколько я понял, хочет, чтобы 
олигархи возвращали в Рос-

сию деньги, поскольку в связи 
с санкциями эти деньги могут 
попросту конфисковать или 
заморозить. То есть речь идет 
о потенциальной конфискации 
денег за то, что их обладатель 
лоялен к российской власти. В 
случае же с Украиной понятно, 
что деньги лояльного к Киеву 
олигарха на Западе не аресту-
ют, поскольку лояльность Кие-
ву означает лояльность Западу. 
Ну а возвращать вклады из 
зарубежных банков в украин-
ские олигархи сейчас не будут, 
даже самые патриотичные: 
банковская система страны 
слишком ненадежна. И власть 
не ставит такой задачи, нужен 
лишь своевременный возврат 
экспортной выручки.

- В прямом эфире телека-
нала «112 Украина» 21 дека-
бря прошлого года вы сумели 
сильно разозлить 
Бориса Немцова. 
Борис Ефимович 
утверждал, что 
именно он своими 
антивоенными 
акциями остано-
вил Путина и по-
этому ополченцы 
не стали брать 
Мариуполь.

- Борису тогда 
показалось очень 
обидным мое за-
мечание о том, 
что мне не хоте-
лось бы спорить 
об украинских делах с «марги-
нальным российским полити-
ком», как я опрометчиво на-
звал Немцова. Реакция Бориса 
была не вполне адекватной. 
Учитывая, что всего спустя 
пару месяцев после того эфи-
ра Немцова подло убили, мне 
неприятно вспоминать ту мою 
перепалку с безбашенным, но 
искренним человеком. Несмо-

тря на то что мы ни в каком 
смысле не были приятелями, 
его гибель я воспринял как 
большую трагедию.

Что до Мариуполя, то смею 
предположить, что ополченцы 
просто не были готовы к штур-
му города, так как это привело 

бы к большому количеству 
жертв среди мирного населения, 
да и Москва вряд ли поддержала 
бы такого рода решение.

- Конфликт на востоке 
Украины вышел на уровень 
противостояния США и Рос-
сии. А некоторые поляки типа 
экс-министра иностранных 
дел Сикорского даже подсчи-
тывают соотношение сил 
НАТО - РФ как 16 к 1 в пользу 
НАТО. За что нас перестали 
любить в Польше?

- Не думаю, что Россию там 
когда-то любили как страну. 
Есть ряд общеизвестных исто-
рических причин для такой по-
зиции. Но неправильно было бы 
польскую нелюбовь к России 
представлять как нечто исклю-
чительно польское. Есть опро-
сы серьезных центров, Фонда 
Маршалла и Центра Пью, ко-

торые фиксиру-
ют отношение в 
разных странах к 
России и отдель-
ным аспектам ее 
политики. Между 
прочим, Польша 
в русофобии от-
стает, например, 
от Швеции. (А 
всего негатив-
но относится к 
России 70% по-
ляков.) Но и у 
этих двух стран 
уровень русофо-
бии выше всего 

на 5-10%, чем в большинстве 
других западноевропейских 
стран (в том числе исторически 
не связанных конфликтами с 
Россией, таких как Нидерланды 
или Португалия). То есть это 
вполне общеевропейский не-
гатив, который следовало бы 
тщательно изучать и понять, 
в какой мере он связан с от-
личиями в системе ценностей 
- консервативно-клерикальной 
официальной России и воин-
ствующе секулярным обще-
ством современной Европы.

- Какой информацией о 
России заполнены страницы 
зарубежных СМИ?

- В большинстве случаев 
тексты о России переполне-
ны истерической реакцией в 
стиле «Русские идут». Нужно 
срочно вооружаться и гото-
виться к войне с агрессивной 
Россией. Неплохо было бы, 
чтобы с ней повоевали укра-
инцы, а мы им поможем ору-
жием, ну не самим же записы-
ваться в добровольцы. Лучше 
всего, конечно, если тяготы 
войны возьмут на себя амери-
канцы, и оружия современно-
го у них пруд пруди...

Вопрос проведения мест-
ных выборов на юго-востоке 
Украины стал сейчас камнем 
преткновения и фактически 
заблокировал минский про-
цесс. Нужно договариваться, 
причем именно с теми, кто 
сегодня контролирует там, на 
Донбассе, ситуацию. Альтер-
натива выборам с последую-
щим поиском политического 
решения о статусе террито-
рий - возобновление военных 
действий. А этого нужно из-
бежать во что бы то ни стало.

Елена Половцева

О ситуации на Украине 
и путях выхода из 

«минского» тупика «Мир 
новостей» поговорил с 

украинским политологом, 
директором киевского 

Центра политических 
исследований Михаилом 

Погребинским.

«ВОЙНЫ ЗА ДОНБАСС 
УКРАИНЕ НЕ ВЫИГРАТЬ»

«Заморозить кон-
фликт представ-
ляется для Киева 
лучшим решением, 
тогда можно пере-
ложить на Россию 
все издержки по 
организации жиз-
необеспечения 
бунтующей терри-
тории». 

На Украине должен заговорить разум, а не пушки
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Списывание в эпоху
интернета приобрело 
чудовищные масштабы: 
качать из Сети домашние 
задания дети начинают 
еще в начальной 
школе, а заканчивают 
вузовскими дипломами 
и диссертациями. 
Минобрнауки
к 2017 году намерено 
сделать образование 
прозрачным.

До этого попытки пресечь 
интернет-списывание уже пред-
принимались, правда, ограничи-
вались лишь высшей школой. 
Одной из самых нашумевших 
была система «Антиплагиат». 
Она определяла в дипломных 
работах процент заимствова-
ний, и в случае если этот про-
цент оказывался выше 60, рабо-
та не допускалась к защите.

Не обошлось без казусов. 
Среди не допущенных к защи-
те дипломной работы больше 
всего оказалось... математиков. 
Выпускники завалили Мини-
стерство образования жало-
бами и претензиями. Многие 
вузы, в свою очередь, тоже вос-
противились введению у себя 
«Антиплагиата». В конце кон-
цов чиновникам пришлось при-
знать, что эта система подходит 
к дипломным работам слишком 
формально, а зачастую вообще 
не может отличить плагиат от 
математических уравнений.

И вот новая попытка. Из-
начально проект был иници-
ирован Ассоциацией интер-
нет-издателей. Автор идеи, 

заведующий кафедрой новых 
медиа и теории коммуника-
ции факультета журналисти-
ки МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва Иван Засурский, уверен: 
средняя и высшая школы вы-
ращивают специалистов по 
краже чужих текстов и работ, 
поэтому они и не способны к 
самостоятельному мышлению 
и научной работе. Отсюда низ-
кий уровень российского обра-
зования.

Главное в новом проекте - 
мотивация. Мотивировать бу-
дут перспективой успешного 
трудоустройства. В рамках пи-
лотного этапа проекта в 2015-
2016 годах на сайтах школ и 
вузов на школьников и студен-
тов будут созданы портфолио. 
В них будут указаны все дости-
жения каждого воспитанника, 
начиная от обычных школьных 
сочинений, олимпиад, участия в 
соревнованиях и заканчивая ву-
зовской дипломной работой.

Тексты сочинений, рефера-
тов и дипломных работ пла-
нируется выкладывать цели-
ком. Подобная открытость, по 
мнению разработчиков про-
екта, удержит школьников и 
студентов от соблазна скачать 
чужую работу и выдать ее за 
свою. Кроме того, учителя и 
преподаватели вузов смогут 
пресекать плагиат. Ведь в каж-
дой работе, опубликованной 
на сайте учебного заведения, 

кроме фамилии школьника 
или студента будет и фамилия 
учителя или преподавателя: за 
списанные работы воспитан-
ников последним станет про-
сто стыдно.

«Бить по рукам» за списы-
вание обещают уже со второго 
класса. В случае если цитирова-
ние чужой работы необходимо, 
учащийся должен будет ука-
зать, что это цитата, и не 
забыть обнародовать 
источник.

В проект чи-
новники обеща-
ют заманить и 
работодателей. 
Тогда школьники 
и студенты уви-
дят, что добросо-
вестные выпускники 
вузов благодаря своим 
электронным портфолио 
пользуются спросом, а студен-
ты приглашаются на практи-
ку в ведущие компании. Это и 
должно, по мнению разработ-
чиков, стать основным стиму-
лом продвижения проекта.

Впрочем, не все представи-
тели преподавательского сооб-
щества считают, что подобная 
открытость работ учащихся 
сделает подрастающее поколе-
ние увлеченным и мыслящим. 
«В наше время наши работы 
никто нигде не публиковал, и 
все равно нам было интерес-
но делать их самостоятельно, 

встречаться и об-
суждать свои рабо-
ты с сокурсниками, 
преподавателями», 
- привела пример 

директор програм-
мы развития НИУ 

ВШЭ Ирина Карелина. 
Кроме того, она не уверена, 

что дипломные работы, не гово-
ря уж о курсовых или обыкно-
венных школьных сочинениях, 
будут интересны работодате-
лю, как бы они ни блистали но-
визной и оригинальностью.

Новизна на уровне второ-
го и третьего классов - одно, 
а на уровне выпускника вуза 
- совсем другое. «В 13 лет в 
порыве юношеского макси-
мализма подростки могут 
написать в сочинениях массу 
радикальных мыслей, за ко-
торые потом во взрослом воз-
расте им будет просто стыдно, 

это может касаться как сек-
суальных свобод, так и поли-
тического и прочего экстре-
мизма. И потом убрать это из 
портфолио будет уже просто 
невозможно. Пройдут годы, 
десятилетия, а твои сочинения 
продолжат «гулять» по Сети. 
Подростки и сейчас пишут в 
интернете много такого, чего 
лучше не писать, но сейчас это 
делается анонимно. Я считаю, 
что сочинениям не нужна пу-
бличность, - говорит социолог 
Роман Заваришин. - Если мы 
будем все публиковать и хра-
нить, то некоторые подростки 
в результате могут покончить 
жизнь самоубийством. Такие 
случаи уже были с теми, кто 
выкладывал в Сеть мысли, 
идеи и фотографии под сво-
ими настоящими именами и 
фамилиями».

Анна Александрова
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«Бить 
по рукам» 

за списывание 
обещают уже 

со второго 
класса. 

Представьте: вы сидите 
дома, пьете чай, а тут к вам в 
квартиру вламываются пять 
мужиков с матрасами и го-
ворят: мы тут будем жить! 
Стелют матрасы и начина-
ют натурально выживать из 
квартиры хозяев. Чаще всего 
эта проблема возникает при 
разделе имущества между су-
пругами или иными родствен-
никами. Обычно размеры ку-
пленных долей минимальны 
- одна десятая часть квартиры, 
одна пятая. А мужиков с ма-
трасами вселится столько, что 
мама не горюй.

«В Европе ты можешь вла-
деть собственностью, если 
не причиняешь вреда другим 
собственникам. У нас же кто 
угодно может сделать прожи-
вание человека в собственной 
квартире невыносимым. Та-
кое происходит повсеместно 
- и в Москве, и в регионах», - 
констатирует адвокат Оксана 
Филачева.

Впрочем, численный пере-
вес не всегда бывает на сто-
роне рейдеров. Так, москвич 
Роман Махин смог выселить 
всю шайку с матрасами из 
своей квартиры. Удалось ему 
это благодаря тоже не хилым 
парням - его друзьям, которые, 
узнав о проблемах Романа, 
пришли к нему, выставили не-
прошеных гостей за дверь и 
сами поселились в квартире на 
несколько месяцев. За это вре-
мя Роман смог взять прилич-
ный потребительский кредит в 
банке - 2,5 млн рублей (спасибо 
белой зарплате) - и выкупить 

спорную долю у черных риел-
торов. Причем принудил их к 
этому суд - сами они продавать 
кусок квартиры ее владельцам 
не хотели ни в какую.

«У меня сестра уже несколь-
ко лет больна шизофренией, 
- объясняет Роман. - Я, мать и 
сестра жили в трехкомнатной 
квартире. И вдруг в один пре-
красный день сестра исчезла, 
зато появился некий риелтор 
Денис, который заявил, что се-
стра продала ему свою долю в 
нашей квартире (треть) за 2,5 
миллиона». К слову, рыночная 
стоимость сестринской доли 
составляет около 5 «лимонов». 
Роман с матерью сразу подали 
в суд на оспаривание сделки. 
Однако чтобы доказать не-

вменяемость сестры в момент 
подписания договора, ее надо 
было найти. А она исчезла. 
Кому-то очень выгодно пря-
тать ее в укромном месте.

«После ее исчезновения 
начинаются звонки неиз-
вестных, которые настойчи-
во предлагают продать им 
квартиру за бесценок. За-
тем врываются некие новые 
собственники», - вспоминает 
Роман. Заметим: заселяться 
рейдерам помогают полицей-
ские с автоматами наперевес. 
Как выяснится позже, со-
трудники ППС. Мать Романа 
в ужасе звонит участковому, 
но тот оказывается на сторо-
не... непрошеных гостей. Вер-
нее, непрошеных жильцов - в 

квартире они собирались обо-
сноваться всерьез и надолго.

«Они сказали: мы тут бу-
дем жить. Четверо. Потом еще 
двое. У них была доверенность 
на управление долей риелтора 
в нашей квартире», - расска-
зывает Роман. Подселенцы 
оказались приезжими из дру-
гих регионов. Но участкового 
это почему-то не смутило: он 
стал объяснять Роману, что ре-
гистрация, дескать, сегодня не 
нужна. Достаточно права соб-
ственности, а оно у них есть.

Жить в квартире стало не-
возможно. «Постоянно стоял 
галдеж. Они что-то носили, 
выносили. Полиция по вызову 
отказывалась приезжать: мол, 
все нормально. Я попросил по-
жить у нас своих друзей, круп-
ных ребят. В суд подал», - вспо-
минает Роман.

Гости столицы из квартиры 
удалились, но... Та же компания 
с матрасами вскоре обнару-
жилась в квартире 64-летнего 
пенсионера Александра Н. Ему 
сюрприз с продажей доли квар-
тиры устроил любимый внук.

«Подобные ситуации с все-
лением посторонних лиц зако-
ном не запрещены, но абсолют-
но ясно, что в данном случае 
это ситуация криминальная. С 
Романом у лихих ребят ничего 
не вышло, потому что он мо-
лодой и активный. Зато другая 
жертва тех же людей, одинокая 
женщина, не выдержала прес-
синга и продала свою часть 
квартиры в 10 раз дешевле ры-
ночной стоимости», - объясняет 
адвокат Оксана Филачева.

Рынок таких долей в Мо-
скве и области довольно зна-
чительный. Черные риелто-
ры в общем-то у всех на виду, 
только их никто не ловит - с их 
рук кормится куча чиновников. 
«По сути дела, это самая что ни 
на есть организованная пре-
ступность, но привлечь ее чле-
нов можно только по статье 
«Самоуправство». Да и она, как 
правило, не работает. Необхо-
димо детально прописать в но-
вом законе механизм уступки 
долей. Должны быть введены 
ограничения таких сделок», - 
считает адвокат Филачева.

Аделаида Сигида

Кто в доле с черными риелторами?
«Ко мне за прошлый год обратились сразу несколько 
семей, ставших жертвами кунцевской банды черных 
риелторов», - сообщила «МН» московский адвокат 
Оксана Филачева. Как это происходит? Один из 
родственников продает свою долю недвижимости - 
и тут начинается кошмар...

Школяров и студентов отучат воровать 
из интернета

ЗАКОНЫ ИЗМЕНЯТ
Правительство РФ уже 
выступило с инициативой 
разработать и принять за-
коны, защищающие права 
собственников жилья. В 
первую очередь поправки 
должны коснуться прав 
добросовестных при-
обретателей жилья. Как 
неоднократно писал «МН», 
сегодня любой добропоря-
дочный гражданин, купив-
ший квартиру, может быть 
лишен права собственно-
сти, если вдруг окажется, 
что квартира была неза-
конно приватизирована 
или продана предыдущими 
владельцами. Вторая проб-
лема, которую предстоит 
законодательно урегули-
ровать, - продажа долей 
квартир.

КО
Л

Л
А

Ж
 А

. 
ХО

Р
О

Ш
ЕВ

С
КО

ГО

FOTOLIA.COM



15(1111) 
7 апреля 2015 года
www.mirnov.ru26 МОСКОВИЯ

Первые посетители броси-
лись, разумеется, в огромный 
атриум на первом этаже. Когда-
то здесь висели огромные часы. 
Каждые шестьдесят минут 
дверки открывались, и из них 
выплывала вере-
ница сказочных 
персонажей. 
Теперь их заме-
нил огромный 
позолоченный 
механизм, со-
стоящий из 
множества ше-
стеренок. На 
нем красуется 
надпись «Сдела-
но в России». Го-
ворят, он весит 
больше 4 тонн, и 
кто-то из высо-
ких гостей даже 
понадеялся, что 
часы станут но-
вой столичной 
достопримеча-
тельностью.

Л ь в и н у ю 
долю «игру-
шечной» тер-
ритории в новом магазине за-
нимает крупная британская 
компания, которая заполонила 
пространство бэтменами, жут-
коватыми трансформерами и 
бесчисленными динозаврами - 
пластмассовыми, деревянными 
и даже электрическими. На пя-
том этаже организовано целое 
динозавр-шоу. Детский билет 
стоит 500 рублей, а взрослый 
- 600. Посетителей мало, зато 
проходящие мимо покупатели 
вздрагивают, когда слышат из-
за стены угрожающие звуки, 
характерные для юрского пе-
риода.

В этом детском магазине 
уйма железных киборгов, зато 
нет ни одного старого доброго 
Чебурашки. Мультик «Маша 
и медведь» представлен толь-
ко одной пластмассовой Ма-
шей ростом в полтора метра, 
которую выставили на втором 
этаже рядом с интерактивным 
жирафом. Медведь исчез, и его 
заменяют какие-то пираты. 
Надпись о российском проис-
хождении огромных часов да 
еще витражи на куполе с изо-
бражениями героев русских 
сказок напоминают о том, что 
детский магазин находится все-

таки не в Лондоне, а в Москве.
Цены здесь тоже не россий-

ские: ползунки для самых ма-
леньких, хорошие, итальянские, 
стоят 2 тыс. рублей. За плюше-
вую мартышку, красная цена ко-

торой не больше 
500 рублей, про-

сят полторы 
тысячи. Управ-
ляемый верто-
лет - 9 тысяч. 
По ценникам 
новый детский 
магазин явно 
не станет об-
щедоступным.

Между тем 
бренд «Дет-
ский мир» 
давно принад-
лежит совсем 
другой ком-
пании. Летом 
прошлого года 
она открыла 
свой флагман-
ский магазин 
в здании Воен-
торга на Воз-
движенке. Это 

была очень шумная история: 
задолго до презентации руко-
водители проекта утверждали, 
что речь идет о самом большом 
магазине детских товаров в Рос-
сии, который легко заменит ста-
рый «Детский мир» на Лубянке. 

Не вышло. Перед разочаро-
ванными москвичами предстал 
банальный и ничем не приме-
чательный универмаг, а вместо 
множества детских развлече-
ний новые хозяева установили 
в торговых залах скромные и 
вполне привычные качели-ка-
русели.

Детский магазин на Лубян-
ке, потеряв свое фирменное 
название, попытался сохра-
нить новаторскую суть этого 
легендарного места. Не зря же 
именно здесь впервые в СССР 
появились автоматы, где можно 
было самостоятельно покупать 
товары. И даже первый в стра-
не эскалатор был построен в 
«Детском мире».

Интерактивные панели за-
няли место привычных инфор-
мационных стендов. Детвора 
может путешествовать по элек-
тронной галактике в специаль-
ном павильоне. Где-то между 
магазинами разместились циф-
ровые «раскраски»: стоит толь-
ко прикоснуться к картинке, как 
она меняет свой цвет. Обещают 
открыть многозальный кино-
театр. Гости с любопытством 
ходят по этажам, вот только ни-
кто ничего не покупает.

Подсластить пилюлю стар-
шему поколению разработ-
чики решили выставкой всего 
того, что можно было купить 
в «Детском мире» несколько 
десятилетий назад. В Музее 
детства собраны тысячи игру-
шек советской эпохи, но пока 
выставлено гораздо меньше. 
Под стеклом лежат пластмас-
совые пупсы, которые были у 
каждого советского ребенка, 
рядом примостилась игра «За 
рулем» - мечта всех мальчи-
шек и первое учебное пособие 
для будущих автомобилистов. 
Есть даже юла и целый отряд 
неваляшек. Но детям больше 
интересна смотровая площад-

ка, расположенная на крыше 
здания. В ясную погоду отсюда 
открывается вид на Москву - с 
золотыми куполами храмов 
и, увы, теснящими их стеклян-
ными крышами торговых цен-
тров, похожих один на другой.

Наталья Владимирова

На днях мэр Москвы Сер-
гей Собянин побывал в лечеб-
но-диагностическом центре 
№4, где провел беседу с акти-
вистами проекта «Московская 
поликлиника». Они собирают 
предложения от горожан, как 
улучшить работу медицинских 
учреждений. В рамках этого 
проекта на интернет-ресурсы 
поступило рекордное число 
обращений - почти 58 тысяч.

Первым делом Сергей Со-
бянин сообщил, что «мы за 
последние годы поставили 
более 6 тысяч единиц новей-
шего оборудования, улучшили 
материальную базу, внедрили 
информационные системы».

Второй плюс, по мнению 
градоначальника, - это то, что, 
цитируем: «Мы практически 
перешли на подушевой прин-
цип финансирования поликли-
ник, который сделал бессмыс-

ленными многочисленные 
приписки, работу с бумагами, 
которые делали поликлиники 
для того, чтобы хоть как-то 
получить финансирование из 
фонда медицинского страхо-
вания, департамента здравоох-
ранения. Новая система стала 
куда более справедливой: сред-
ства распределяются равно-
мерно и идут за пациентом».

Он пояснил, что раньше 
работа поликлиники оплачи-
валась исходя из предостав-
ляемых услуг, и каждое ме-
дицинское учреждение было 
заинтересовано в том, чтобы 
как можно больше их накру-
тить. Поэтому пациентов го-
няли из кабинета в кабинет, 
назначая подчас совершенно 
ненужные процедуры. Теперь 
доход поликлиники будет за-
висеть от того, сколько чело-
век здесь получили помощь.

Задав, таким образом, тон 
встречи, Сергей Собянин пред-
ложил участникам высказы-
ваться. Наиболее актуальной 
темой, с их точки зрения, стали 
очереди к кабинету врача. При 
этом виноватыми в них оказа-
лись... сами пациенты.

«Больные не записываются 
в электронной системе, при-
ходят, когда захотят, пытаются 
прорваться в кабинет без оче-
реди. Поэтому прием задержи-

вается, и люди ждут намного 
дольше, чем предусмотрено», 
- рассказал один из активистов 
Павел Батуев. Он предложил 
разделить потоки людей: те, 
кому действительно необхо-
димо поговорить с доктором, 
записываются в одну очередь, 
пациенты, желающие полу-
чить справку или продлить 
рецепт, отправляются в специ-
альный кабинет, а для экстрен-
ной помощи должен работать 
дежурный врач.

Сергей Собянин идею одо-
брил и даже вспомнил, что во 
многих банках и государствен-
ных многофункциональных 
центрах внедрена система 
электронных табло, где высве-
чивается номер очередника. 
Вот только где брать много-
численных специалистов, об-
служивающих три очереди, 
если в столице идет повальное 

сокращение медработников? 
Об этом мэра не спросили.

«Необходимо, чтобы в ту-
алетах были средства гиги-
ены!» - потребовала одна из 
участниц. Ее крик души остал-
ся без комментариев. Так что 
вопрос, почему для пациентов 
суперсовременных поликли-
ник приобрели шесть тысяч 
единиц новейшего оборудова-
ния, а туалетной бумагой обде-
лили, повис в воздухе.

Один из участников проек-
та «Московская поликлиника» 
Павел Торубаров предложил 
ввести систему, когда выписки 
из истории болезни и справки 
можно получать по интернету. 
Просто войти в свой личный 
кабинет, поставить галочки 
около названия нужного до-
кумента, и он придет по элек-
тронной почте. В ответ Сергей 
Собянин напомнил, что уже 
ведется работа по внедрению 
электронной истории болезни, 
но есть проблемы с федераль-
ным законодательством, ко-
торое требует вести докумен-
тацию в бумажном виде. Но 
проблема не только в законах. 
Основными пациентами поли-
клиник, как известно, являют-
ся пенсионеры, а они как огня 
боятся всех электронных но-
вовведений.

Наталья Пуртова

В Москве после восьмилетней реконструкции 
открылся Центральный детский магазин. Тот самый, 
который когда-то назывался просто «Детским 
миром», и под этой маркой его знала вся страна.

Поликлиникам 
дали 58 тысяч 
советов
«МН» уже писал о попытке некоторых врачей 
московских поликлиник организовать итальянскую 
забастовку, то есть работать строго по закону. 
Акция протеста хотя и не получилась массовой, но 
заставила столичные власти зашевелиться.Этот безумный, Этот безумный, 

безумный безумный 
«детский» мир«детский» мир
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Открытие ЦДМ не задалось 
с самого начала. За неделю 
до этого жесткой критике 
подвергся рекламный ролик, 
где дети «с пристрастием» 
требуют у родителей отвести их 
в новый магазин. Завершается 
реклама слоганом «Любишь 
ребенка? Отведи на Лубянку!». 
Режиссер «Ералаша» Борис 
Грачевский, чья студия 
снимала видео, не увидел 
здесь глумления над памятью 
замученных в застенках 
Лубянки и заявил: «Не надо 
искать проблему там, где ее 
нет».

КСТАТИ

ТАКОЙ ТОРГ ЗДЕСЬ НЕУМЕСТЕН
Не успев открыться, Центральный детский магазин угодил в 
эпицентр скандала: на одной из витрин покупатели обнаружили 
солдатиков в форме СС. Следственный комитет нашел в этом 
состав преступления - разжигание межнациональной розни. В 
детском магазине на Лубянке вообще немало довольно странных 
для такого места товаров. Например, в лавке русских сувениров 
рядом с матрешками и расписными ложками стоят подарочные 
книги «Искусство шпионажа», «Традиции чекистов от Ленина 
до Путина» и «Новые звезды мировой нефтянки». А завершает 
экспозицию «Конституция Российской Федерации» в позолоте с 
завитушками.
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Мою приятельницу Ленку 
накануне кризиса ухитрился 
бросить муж. Причем с тремя 
детьми на руках. Со всякой мо-
жет случиться. Приехав в оче-
редной раз морально поддер-
жать Лену, я обнаружила ее в 
прекрасном настроении, да еще 
и в обновках. И даже лишних 
затрат не потребовалось. Тут-
то передо мной и открылся но-
вый мир, в котором за полчаса 
Лена успела обзавестись новым 
платьем, туфлями на весну и 
креслом в придачу. Причем аб-
солютно бесплатно.

- Подобные сайты в послед-
нее время появились повсемест-
но, - объясняла подруга, когда 
мы уселись за компьютер. - Все 
очень просто. Допустим, мне на-
доело мое платье, а тебе - твое. 
Обменявшись, мы обе обзаве-
лись обновками, а заодно изба-
вились от ненужного барахла.

По наблюдениям подруги, с 
наступлением трудных времен 
рынок взаимовыгодного сбыта 
на ее любимом сайте увеличил-
ся в два раза. Причем, как ока-
залось, найти на нем для обмена 
можно все, что угодно. Особен-
но меня поразила разгадка того, 
как Лене удалось утеплить де-
тей в зимние холода. 

- Уже год, как мы на сайте 
подружились с двумя девочка-
ми, у одной из которых дети 
на год старше моих, а у другой 
- на год младше. Первая от-
дает вещи с сыновей мне, а я, 
когда поносим, отдаю второй. 

Дети-то растут быстро, носят 
вещь всего один сезон. А если 
она качественная, то изно-
ситься совершенно не успева-
ет - и так переходит от мамы 
к маме по пять-
шесть раз. Тратит 
только первый 
покупатель, кото-

рый смог это себе позволить. 
Отлично! Зайди в магазин и 
посмотри, сколько там такая 
куртка стоит. Да я, судя по 
тому, как мои дети упакованы, 

просто миллионерша!

Оставался только один во-
прос: как же она сможет пере-
тащить к себе домой кресло, 
обменянное, кстати, на давно 
лежавший в кладовке ковер? И 
тут Лена куда-то засобиралась, 

причем явно с ковром, по-
скольку извлекла его 

из кла-
довки и 
начала 
с в о р а -
ч и в а т ь 

в рулон. 
«А детей с кем оста-
вит? Меня, что ли, попро-

сит? А ковер как до нужного 
адреса потащит? Машины-то 
нет», - крутился в голове мил-
лион неразрешимых вопросов. 
Вдруг раздался звонок в дверь. 
На пороге стояла молодая осо-
ба с малышом, которая после 
экспресс-знакомства с много-
детным семейством осталась на 
часик-другой в качестве няни. А 
у подъезда нас, с ковром в руках, 
уже ждал автомобиль.

«Вот чудеса! Не иначе как 
к Ленке прилетела фея-крест-
ная», - только и пришла мне в 
голову сказка про Золушку.

На самом деле роль феи се-
годня вполне может исполнить 
интернет-ресурс по обмену 
услугами. В нем Лена нашла и 
няню с малышом, которой за 
услугу заплатят тоже услугой. И 
парня-водителя. Вопрос, какая 
услуга достанется перевозчику 
ковров, отпал сам: на заднем 
сиденье я увидела огромный бу-
кет. Вот такие бонусы, оказыва-
ется, жизнь предоставляет тем, 
кто готов поддержать даже не-
знакомого в трудные времена.

По каким статьям семейного бюджета в первую очередь ударил кризис, многие 
россияне почувствовали сразу. Особенно россиянки, за последние годы 
отвыкшие от советской привычки стирать полиэтиленовые пакеты и штопать 
капроновые колготки. Неужели придется снова латать старые пальтишки и 
осваивать прабабушкин «Зингер»? «Мир новостей» нашел способ обновить 
гардероб и интерьер, не потратив ни копейки.

А что тут такого? На рас-
продажах можно увидеть те 
же самые вещи - не бывшие 
в употреблении, не бракован-
ные и даже вполне себе мод-
ные. Только на 20-30% дешев-
ле. Вчера это платье стоило 
5000 рублей, а сегодня - 3000. 
Цена вопроса - немного терпе-
ния. Правда, следует помнить, 
что распродажи - это специ-
альный маркетинговый ход, 
придуманный с целью отклю-
чить ваши мозги! Поэтому за-
помните три главных правила 
покупок на распродажах:

1. Перед тем как идти на рас-
продажу, изучите ценовую по-
литику нужных вам магазинов 
по интернету. И убедитесь, что 
они действительно снижают 
цены, а не идут на уловку, пе-
ред этим цены завысив. Обыч-
но подобная информация на-
ходится на интернет-форумах 
покупателей.

2. Обязательно составьте список 
будущих покупок и не выходите 
за его рамки.

3. Вещи на распродажах лучше 
покупать базовые, те, мода на 
которые не уйдет с сезоном, а 
значит, они точно вам приго-
дятся.

Многочисленные ин-
тернет-магазины не вы-
зывают у требовательных 

покупателей ажиотажа. 
Ведь понравившуюся вещь 
невозможно осмотреть, 
потрогать, примерить. В 
нашем случае вы все это 
сможете сделать, даже обсу-
дить вещь с продавцом. По-
тому что выбирать-то вещь 
вы будете в самом обычном 

магазине. Секрет в том, что 
после процедуры выбора 
вам нужно будет запомнить, 
а лучше записать бренд, 
название модели и про-
чие реквизиты. Для чего? 
Для того чтобы, придя до-
мой, найти понравившуюся 
вещь в интернет-магазине, 
где, с большой долей веро-
ятности, она будет стоить 
на 20-30% дешевле. На то 
он и интернет-магазин, ко-
торый не тратится на зар-
плату продавцам и аренду 
торговых площадей. А это 
прямой выигрыш в деньгах. 
Как исключить подвох?

1. Самое главное - репутация 
интернет-магазина. Пре-
жде чем заказывать в нем 
выбранную вещь, почитай-
те отзывы на форумах поку-
пателей, где, как правило, 
есть и магазины с хороши-
ми отзывами, и черные спи-
ски.

2. Определившись с магази-
ном, не спешите нажимать 
кнопку «Купить». Просмо-
трите стоимость понра-
вившейся вещи еще на не-
скольких ресурсах. Где-то 
она будет дешевле!

3. Но даже при соблюдении 
предыдущих условий об-
новка вам может не подой-
ти. Поэтому обязательно 
найдите на сайте выбран-
ного интернет-магазина 
наличие полных реквизитов 
юридического лица с указа-
нием всех ИНН (индивиду-
альный налоговый номер), 
ОГРН (основной государ-
ственный регистрационный 
номер), ОКПО (Общерос-
сийский классификатор 
предприятий и организа-
ций), а также телефонов и 
адресов. В случае возник-
новения претензий вы бу-
дете знать, куда их предъ-
являть.

Пока магазины борются за 
покупателя, нашлись те, кто 
сумел найти в этом собствен-
ную выгоду. Это интернет-
компании, которые занимают-
ся купонами и промокодами. 
Проще говоря, собирают ин-
формацию о всех выгодных 
акциях и продают ее. Как это 
работает? Промокодом назы-
вается набор цифр или букв, 
с помощью которого устра-
ивается акция какого-либо 
интернет-магазина. Когда по-
купатель при оформлении за-
каза вводит промокод, он авто-
матически получает скидку на 
определенный вид товара, на 
который магазином заявлена 
скидка. Точно такой же прин-
цип у купона на скидку. Выбор 
товара в подобных компаниях 
довольно большой: от баналь-
ных вещей и косметики до 
экзотических спа-процедур и 
отдыха на заграничных курор-
тах.

1. В случае с промокомпанией 
принцип проверки тот же, что 
и с интернет-магазином. Ее 
репутацию нужно проверить 
на контролирующих ресурсах, 
где потребители обменивают-
ся мнениями и впечатлениями.

2. Найти промокод можно не 
только на специализирован-
ных сайтах, но и в самих ма-
газинах, гостиницах, салонах 
красоты. Помимо слова «про-
мокод» то же понятие может 
называться «код акции», «код 
скидки», «код купона», «про-
мокупон», «промослово», «ко-
довое слово», «волшебное 
слово». А получить за него 
можно не только скидку, но и 
подарок или какую-то иную 
привилегию.

Здесь можно найти помощника для любого дела, 
а также помочь другому. Главной виртуальной 
валютой является время. После того как вы 
помогли другому человеку, оно учитывается на 
вашем счете. Вы можете использовать эти часы, 
чтобы сторонний участник ресурса помог уже вам, 
причем затраченное время всегда оценивается одинако-
во: час равен часу. В Банке Времени каждому участнику 
доступны сотни различных услуг, что делает количество 
вариантов возможного взаимодействия практически 
бесконечным. Репетиторство, уборка, няни, перевоз-
ка вещей, перевод на разные языки, хенд-мейд, услуги 
сиделки - вы можете выбрать любую сферу, в которой 
вам нужна помощь. А взамен предложить свои знания, 
навыки и возможности.

СПОСОБ
Распродажи

1

СПОСОБ
Интернет

2

СПОСОБ
Промокод

3Если вы привыкли к 
качественной пище, 
модной одежде и 
визитам в салоны 
красоты, то даже в 
кризис необязательно 
себе в этом отказывать. 
Вам надо просто 
поискать верные способы 
не переплачивать...

ОбменОбмен  без обманабез обмана

ТРИТРИспособа способа 
сэкономить сэкономить 
на обновкахна обновках

Материалы подготовила Марина Алексеева 

СЕРВИС ДЛЯ ОБМЕНА УСЛУГАМИ  
http://timebank.ru/

 Он позволяет отдать ненужные вещи другим пользователям и взамен за-
брать то, что понравится, у других завсегдатаев сайта. Как идет обмен? С 
помощью специальной виртуальной валюты - условной меры ценности 
вещей, баллов. Загружая на сайт фотографии предметов, вы сами на-
числяете им «ценники». И можете «отовариваться» на образовавшуюся 
сумму. Выбрав вещи и «оплатив» их баллами из своих виртуальных на-
коплений, вы тут же получаете телефоны хозяев. Осталось только со-
звониться и встретиться. Кстати, торговля на сайте строго запрещена. 
В случае возникновения споров между пользователями команда сайта 
обеспечивает арбитраж.

СЕРВИС ДЛЯ ОБМЕНА ВЕЩАМИ  http://swopshop.com/ 
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Долгий стресс - 
в минус

Статистика говорит, что 
до 45% случаев причиной за-
болеваний, с которыми рос-
сияне обращаются в поли-
клиники, становится стресс. 
Нервная система первой 
«встречает» и «отражает» 
воздействие внешнего мира. 
Происходит постоянная про-
верка и тренировка адапта-
ционных сил организма, то 
есть... хронический стресс. 
Прежде всего он сопрово-
ждает жителей мегаполисов 
и вызывает постоянное уг-
нетение иммунитета. Стресс 
меняет гормональный фон, 
ведет, например, к выработ-
ке огромного количества 
глюкокортикоидов, которые 
способны не самым лучшим 
образом повлиять на имму-
нитет. Развиваются осложне-
ния, заболевание имеет все 
шансы приобрести хрониче-
ский характер.

Короткая встряска - 
в плюс

А какой стресс укрепля-
ет иммунитет? Например, 
кратковременная эйфория. 
«Она многократно усиливает 
иммунитет за счет выброса 
эндорфинов, гормонов сча-
стья, вырабатываемых гипо-
физом», - рассказывает врач-
иммунолог Максим Гультяев.

Не зря же хирург Напо-
леона говорил, что раны у 
победителей заживают бы-
стрее, чем у побежденных. А 
самым лучшим положитель-
ным стрессом ученые назы-
вают влюбленность.

Накликал болезнь
Многим мамам знако-

мы ситуации, когда ребенок 
вдруг заболевает ОРВИ ак-
курат перед выходом в сад 
или школу после вы-
ходных или кани-
кул. Подопле-
ка очевидна: 
значит, этот 
выход со-
пряжен с 
сильнейшим 
с т р е с с о м . 
И как этот 
стресс ле-
чить?

- Имму-
нитет «не лю-
бит» высокие 
фармаконагрузки 
(чрезмерное употребле-
ние лекарств) точно так же, 
как длительное нервное или 
физическое напряжение. По-
этому каждый случай - это 
поиск золотой середины 
между агрессивной терапией, 
гарантирующей полное из-
лечение, и необходимостью 
сохранить целостность им-
мунной системы, чтобы она 
была способна далее само-

стоятельно бороться с чу-
жеродными воздействиями, 
- рассказывает Максим Гуль-
тяев. - Разные средства в этой 
борьбе хороши - вакцины, 
иммуномодулирующие сред-
ства химического или бакте-
риального происхождения, 
гомеопатические лекарства, 
интерфероны и даже вита-
мины. Главное, помнить, что 
любое вмешательство долж-
но быть адекватно и строго 
дозировано.

- Даже при патологиях, 
имеющих легкую 

степень, ча-
сто назначают 
сразу несколь-

ко препаратов 
- по одному на 

каждый симптом! 
- комментирует экс-

перт одной из сетевых 
лабораторий Елена Солоди-
лова. - Однако сегодня есть 
препараты, способные обе-
спечить комплексное воз-
действие с минимальным 
риском развития побоч-
ных эффектов. Например, 
гомео патические средства 
от стресса, которые воздей-
ствуют и на эмоциональные 
его проявления, и на физио-
логические - спазмы в желуд-

ке, онемение конечностей. 
Кроме того, есть препараты 
от потери голоса, возникшей 
вследствие нервного напря-
жения. Квалифицированный 
врач все это обязан знать.

Как лечить плохой 
иммунитет?

Вопрос в том, нужны ли 
какие-то специальные лекар-
ства людям с угнетенным им-

мунитетом или человек спра-
вится сам. Сегодня немало 
врачей, готовых прописать 
пациентам с ослабленной 
иммунной системой иммуно-
модуляторы или иммуности-
муляторы (что в принципе 
одно и то же). Иногда паци-
енты назначают себе такую 
терапию самостоятельно - 
страсть к самолечению у нас 
неистребима. Но насколько 
безопасно такое вмешатель-
ство?

Необходимо знать, указы-
вают врачи, что стимуляторы 
имеют различия, а излишняя 
стимуляция защитных си-
стем организма может при-
вести к переизбытку иммун-
ных клеток и, как следствие, 
к развитию аутоиммунных 
заболеваний (это когда им-
мунитет начинает бороться 
против своего хозяина). К не-
счастью, такие таблетки есть 
в широком доступе и без ре-
цепта.

- Беременным и детям до 14 
лет иммуностимулирующую 
терапию проводить запре-
щено, - говорит Максим Гуль-
тяев. - У детей собственный 
иммунитет еще не сформи-
рован, и его стимулирование 
может вылиться в развитие 
тяжелых аутоиммунных за-

болеваний. У беременных же 
организм сознательно пода-
вляет иммунитет, чтобы была 
возможность выносить плод. 
И стимулирование защитных 
сил организма может вызвать 
отторжение плода. Я считаю, 
что в любом случае такие 
препараты должны назна-
чаться только по результатам 
иммунохимических исследо-
ваний, чего, к сожалению, ча-
сто не происходит. К тому же 
я считаю, что такие лекарства 
должны продаваться строго 
по рецепту.

Так, популярные нынче ин-
терфероны, которые многие 

из нас пьют от простуды, 
делятся на так называе-
мые длинные и короткие. 
Первые выписывают при 
тяжелых инфекционных 
заболеваниях (чаще все-
го гепатитах), они имеют 
тяжелые побочные эф-

фекты. А вот от коротких 
интерферонов, если не зло-

употреблять ими (то есть 
принимать не более четырех 
дней), вреда не будет. Скорее 
- польза. «Их можно давать 
даже детям», - говорит док-
тор Гультяев.

С психологом
против... простуды

Специалисты говорят, 
что лечение любого психо-
соматического заболевания 
лучше всего проводить ком-
плексно. Иногда в тесном со-
трудничестве с психологом, 
который руководствуется 
принципом «если нельзя из-
менить ситуацию, надо изме-
нить взгляд на нее».

«Работа психолога как раз 
и направлена на изменение 
отношения пациента к слу-
чившемуся, к тому, что могло 
послужить причиной возник-
новения болезни, - говорит 
экзистенциальный психолог, 
логотерапевт Ирина Туга-
рина. - Надо относиться к 
стрессу как к свершившему-
ся факту, принять его, найти 
наше «слабое звено». Уверяю 
вас, что в любом дискомфор-
те можно найти положитель-
ный смысл».

А вот избавиться от стрес-
са навсегда не получится, 
психологи на этот случай 
даже шутят: полное избавле-
ние от стресса - это смерть.

ИММУНИТЕТ 
под прессом 
СТРЕССА

Американские ученые из 
Госуниверситета Орего-
на, изучившие действие 
почти 500 различных хи-
мических соединений на 
иммунную систему че-
ловека, выделили четы-
ре компонента, которые 
сильнее всего влияют на 
иммунитет. Одни усили-
вают его, другие ослаб-
ляют.

Сначала о «группе 
поддержки»: в винограде 
и чернике содержатся два 
биологически активных 
соединения - ресвератрол 
и птеростильбен, заметно 
усиливающие иммунитет. 
Они влияют на ген CAMP 
- кателицидина антими-
кробного пептида. Рес-
вератрол - антиоксидант, 
который есть в красном 
винограде, - препятствует 
развитию сердечно-сосу-
дистых болезней. Птеро-
стильбен - антиоксидант, 
в основном находящийся 
в ягодах черники и вино-
града. Подкормленный 
этими антиоксидантами 
ген CAMP принимает не-
посредственное участие в 
иммунной функции, отра-

жая нападение патогенных 
бактерий.

Одновременно с этим 
ученые выделили два про-
дукта, угнетающие им-
мунитет, - сахар и кофе. 
Было установлено, что еже-
дневное употребление 100 г 
сахара в три раза снижает 
способность организма 
сопротивляться вирусам и 
бактериям. Иммунитет на-
чинает восстанавливать-

ся только по прошествии 
18 часов с момента при-
ема такой ударной дозы 
сладкого, в течение этого 
времени организм уязвим 
перед различными забо-
леваниями и неблагопри-
ятными факторами. После 
повторного приема сахара 
иммунитет снова сдает 
позиции. (Алкоголь ока-
зывает на иммунную си-
стему примерно такое же 
угнетающее воздействие.) 
Еще один ослабляющий 
фактор - кофеин, который 
содержится не только в 
кофе, но также в черном 
чае и газированных на-
питках. Кофеин угнетает 
иммунную систему и пре-
пятствует всасыванию по-
лезных питательных ве-
ществ.

Жить, как гласит народная мудрость, 
вредно - от этого умирают. А если 
без шуток, то защитные системы 
нашего организма подкашивает 
буквально все вокруг: неправильное 
питание, загрязненный воздух, 
постоянные стрессы. Впрочем, 
как говорят врачи, не все стрессы 
одинаково вредны.
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Исследования, 
проведенные на кры-

сах, показали, что сам-
ки переносят стрессы 
значительно лучше сам-
цов. У самцов они вызы-
вают сильное угнетение 
иммунитета, поэтому 

заболевания те всег-
да переносят тя-

желее.

КСТАТИ

ДРУЗЬЯ И ВРАГИ ИММУНИТЕТА
НАШ СОВЕТ

Многие растительные средства обладают иммуно-

укрепляющими свойствами. Наиболее известные из них - 

женьшень, элеутерококк и родиола розовая. Настойки из 

них обладают хорошим тонизирующим эффектом, однако 

злоупотреблять такими средствами не стоит: эти травы 

повышают артериальное давление и грозят бессон-

ницей.
А со стрессом помогут справиться «Новопас-

сит», «Персен» (на основе растительных веществ) 

и гомеопатическое лекарство «Гомеостресс».
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Подготовила Арина Петрова
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А началась неделя с игры на-
шей сборной в Химках против 
Казахстана (0:0). Унылый матч, 
который напрочь отбивает весь 
интерес к футболу. Я спросил 
у своих читателей в твиттере: 
что в этой встрече было инте-
ресного? Снег вокруг поля... 
Рекламные щиты... Финальный 
свисток... Вот такие я получал 
ответы. Обе сборные решили 
проверить резервные составы. 
Опасных моментов не было ни 
у кого, все завершилось нулевой 
ничьей, а в Химках не собралась 
даже половина стадиона. Впер-
вые мы видели, когда люди про-
ходили мимо арены, а им триж-
ды предлагали бесплатные (!) 
билеты на футбол. Прохожие 
отбивались: «Да пошли вы куда 
подальше со своим Капелло и 
его бездарями! Мы тут рядом 
живем, домой с работы идем».

Казахстан 
не Аргентина

Трудно вспомнить, когда у 
сборной России был такой рей-
тинг. Конечно, мы помним пора-
жение в Мариборе, когда наши 
футболисты обкурились калья-
на и не отобрались на чемпио-
нат мира. Тогда градус ненави-
сти к ним зашкаливал. А теперь 
полное равнодушие. Ноль.

При этом Российский фут-
больный союз (РФС) не дела-
ет ничего, чтобы подогреть 
интерес к своему виду спорта. 
Выяснилось, что сборной Рос-
сии можно было сыграть не с 
Казахстаном, а в Торонто с Ар-
гентиной во главе с Лео Месси! 
Представляете, как резко под-
скочил бы интерес к футболу 
в нашей стране? Но у тех, кто 
принимает решения, сразу воз-
никают вопросы: это же надо 
лететь через Атлантику, а где 
взять дополнительные день-
ги? Это же сразу после матча 
с Черногорией в Европе, ну за-
чем мотаться по всему миру? В 
Торонто живет большая укра-
инская диаспора, а вдруг будут 
провокации? А если Месси и 
компания разгромят нас 6:0 и 
РФС опять попадет под огонь 
критики? Поэтому пусть уж 
лучше к нам приезжает Казах-
стан.

Что вы вспомните о матче 
«Зенит» - ЦСКА? То, что бра-
зилец Халк пообещал своим 
детям сделать дубль и сдержал 
слово, выйдя на первое место 
среди лучших бомбардиров 
чемпионата. Активно смотрел-
ся португалец Данни, который 
летом может покинуть «Зенит». 
Хорошо у ЦСКА сыграл швед 
мозамбикского происхождения 
Карлос Страндберг, забивший 
единственный гол гостей.

Русские, ау!
Но у нас вопрос: а где рус-

ские? Чем запомнились рос-
сияне? Тем, что вратарь Игорь 
Акинфеев опять не выручил? 
Тем, что Сергей Игнашевич за-
держался в обороне, из-за чего 
ЦСКА пропустил важный гол? 
А ведь это все костяк сборной 
России, которая если и сможет 
отобраться на чемпионат Евро-
пы, то, скорее всего, опозорится 
там по полной программе.

Где же 
взять но-
вых игро-
ков для 

главной 
команды 
с т р а н ы ? 
Ответ оче-
виден: нужно 
у ж е с т о ч а т ь 
лимит на легио-
неров.

Вот «Спартаку» 
оказался не нужен 

Артем Дзюба, и его отдали в 
аренду в «Ростов» - там он за-
бивает, вытаскивая южан из 
подвала турнирной таблицы. 
Может, и спасется «Ростов», 
хотя там уже четыре месяца не 
платят зарплату, есть большие 
долги по бонусам и в команде 
уже готовят забастовку.

Комбаров помогает «Торпе-
до» победить «Арсенал» в Туле 
(3:1), тоже получая хорошую 
практику. Нужно, чтобы росси-
яне больше играли, только так 
они смогут показать себя.

Хотя матч в Туле получил-
ся таким скандальным, что по 
рейтингу превзошел «Зенит» - 
ЦСКА и «Спартак» - «Кубань» 
(1:1), вместе взятые. В первом 
тайме игра была прервана су-
дьей Александром Егоровым 
из-за того, что на трибуне фана-
тов «Торпедо» вспыхнула безо-
бразная драка.

Фанаты, в ружье?
Россия по поведению уже 

близка к Турции, где после мат-
ча с «Ризеспором» автобус «Фе-
нербахче» был обстрелян из 
огнестрельного оружия.

Команда из Ризе рассчиты-
вала навязать борьбу лидеру 
чемпионата. Не получилось. 
Уже к 56-й минуте «Фенер» вел 
со счетом 4:0. По ходу матча 
удалось предупредить траге-
дию - польский полузащитник 
хозяев Людовик Обраньяк был 
заменен на 30-й минуте из-за по-
дозрения на инфаркт, сообщает 
нам Sovsport.ru.

После игры автобус по-
бедителей, в котором нахо-

дилось 40 человек - фут-
болистов и сотрудников 
клуба, - был атакован по 
дороге из Ризе в Траб-
зон. Первоначально 
пассажиры подумали, 
что в автобус прилете-
ли камни, однако по-

лиция быстро опро-
вергла эту версию. 
Пули в клубный ав-
тобус «Фенербах-

че» были выпуще-
ны из дробовика. Водитель 
получил тяжелое ранение, 
его доставили в больницу. 
Но он успел остановить 
автобус, избежав автока-
тастрофы. Футболистов 
и сотрудников «Фенербах-
че» пересадили в брониро-
ванный автомобиль и до-
ставили в аэропорт. Базу 

московского «Динамо» в 
Новогорске тоже когда-то 
обстреливали из ружья. Ну 
и чем не Турция?

Вообще «Ак Барсу» с до-
рогой до финала Кубка Гага-
рина повезло. Первый раунд 
- несильный «Автомобилист» 
из Екатеринбурга. Второй 
раунд - разобранный «Аван-
гард» из Омска, измученный 
травмами ведущих игроков. 
Третий раунд - «Сибирь», ко-
торая попала в полуфинал 
как Золушка на бал - никто 
не ждал такого от команды 
из Новосибирска. Ну а там 
«зеленая машина» «Ак Бар-
са» проглотила «Сибирь» в 
пяти матчах: 2:0, 2:1, 1:2, 1:0, 
1:0.

Команда Зинэтулы Би-
лялетдинова показывает 
занудный хоккей со став-
кой на оборону. Да, много 
бросков, но большинство из 
них неопасные. Главное - не 
пропустить, защищая владе-
ния своего вратаря Андерса 

Нильссона, который сделал 
уже 6 «сухарей» в этом плей-
офф, установив рекорд КХЛ.

Новосибирский журна-
лист спросил у Билялетдино-
ва: мол, вы ведете 3-1 в серии, 
имеете подавляющее пре-
имущество. Вы чувствуете 
ответственность не только 
за результат, но и за зрелищ-
ность?

- А к чему вопрос? - встре-
пенулся Билл.

- К тому, что ваша команда 
показывает очень скучный 
хоккей.

- Это не общая, а конкрет-
но ваша позиция! - продол-
жил Билялетдинов. - Не нуж-
но ее навязывать другим. Вам 
скучно - не смотрите.

И никто не может забыть, 
как Зинэтула Билялетдинов 
провалил Олимпиаду в Сочи, 
где проиграл финнам в чет-
вертьфинале (1:3), показывая 
тот же скучный, занудный 
хоккей, заставляя топ-звезд 
Овечкина, Малкина, Дацюка, 
Радулова, Ковальчука возить 
тачку по льду. А ведь это со-
вершенно не в русском харак-
тере. Нам лучше проиграть 
3:7, как канадцам в Ванкувере, 
зато не изменить атакующе-
му хоккею. Принцип «лишь 
бы не пропустить» вызывает 
в России резкое отторжение.

Вот почему за «Ак Барс» 
в финале Кубка Гагарина бу-
дут болеть, похоже, только в 
Татарстане.

Хотя надо признать, что 
и у СКА много недоброже-
лателей. Мало кто любит 
команду Газпрома, которая 
не считает денег, скупает 
всех звезд, но никак не может 
завоевать Кубок Гагарина. 
Питер горел 0-3 в серии, но 
героически одержал три по-
беды подряд. Это похоже на 
очищение кармы. Снимается 
древнее проклятие, наложен-
ное на СКА. Теперь командой 
руководит золотой тренер 
Вячеслав Быков, с которым 
сборная России выиграла два 
чемпионата мира. Это он - ав-
тор чуда, что мы увидим седь-
мой матч серии, которую уже 
называют лучшей в истории 
КХЛ.

Насколько накалены 
страсти, свидетельствует 
история, которая случилась 
возле раздевалки ЦСКА в 
Питере. Александр Радулов, 
возмущенный работой ар-
битров, вышел после матча 
с протеиновым коктейлем 
в руке. Из-за спин охранни-
ков ему начал махать рукой 
и что-то кричать футболист 
Александр Кержаков. Игро-
ки «Зенита» взяли моду хо-
дить на хоккей, а после мат-
ча идти к раздевалке ЦСКА, 
чтобы поболтать с лучшим 
бомбардиром КХЛ Алек-
сандром Радуловым. Его 
родители живут в Санкт-
Петербурге.

Но тут Радулов был не в 
духе. «Саня, Саня!» - кричал 
ему Кержаков, которого не 
хотели пускать секьюрити.

- Да пошел ты! - вспылил 
капитан ЦСКА.

Под горячую руку Раду-
лова попала и журналистка 
из Санкт-Петербурга. Она 
решила отметить Верб-
ное воскресенье и поднести 
часть веток вербы первому 
встречному игроку ЦСКА. 
К ее невезению, им оказал-
ся Александр Радулов, ко-
торый страшно заорал при 
виде букета. Не человек, а 
тротил.

Материалы подготовил Степан Строев

Что ж, чемпион России практически известен - 
давайте поздравим «Зенит», который победил ЦСКА 
(2:1) и далеко ушел в отрыв. Вот только чемпионом 
питерский клуб сделали отнюдь не российские 
футболисты, а деньги Газпрома - дубль в этом матче 
сделал бразилец Халк.

Радулов отыгрался 
на Кержакове 
Интрига в розыгрыше Кубка Гагарина зашкаливает. 
От Востока в финал вышел «Ак Барс», против 
которого ополчились даже журналисты в Казани, 
слишком скучный хоккей показывает команда 
Зинэтулы Билялетдинова. Ну а на Западе в серии 
ЦСКА - СКА кипят невиданные страсти.

Сборная России Сборная России 
играет по нулямиграет по нулям

Радулов собран только на льду, 
а за бортиком - тротил!

Пока Дзюба «тащит 
на себе» не сборную, 
а «Ростов»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Актерское мастерство и непре-
взойденное чувство юмора ока-
жутся очень выгодными для вас 
на этой неделе. Особенно удач-
но сложится коммерческая  де-
ятельность. В середине недели 
воздержитесь от семейных кон-
фликтов. В воскресенье Венера 
советует проявить осторож-
ность в обращении с деньгами.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 
12.

Стрельцы смогут интуитивно 
предугадывать некоторые де-
тали предстоящего события. 
Принимайте во внимание не 
только настоящее, но и буду-
щее, это позволит вам увидеть 
более полную картину и про-
считать шаги вперед. Суббота 
удачна для большинства начи-
наний. В понедельник возмож-
ны финансовые потери.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Вам будет легко завязывать но-
вые знакомства и находить нуж-
ные слова. Это хорошее время 
для литературной деятельно-
сти, живописи и программи-
рования. В среду благодаря 
Урану новые идеи наполнят 
вас активностью. В понедель-
ник правильно распределяйте 
время и не опаздывайте.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 
и 13.

Сейчас вам будет трудно найти 
союзников, кроме того, старый 
конфликт может вновь всплыть 
на поверхность. Звезды реко-
мендуют вам строить совмест-
ные проекты только через две 
недели. Марс в воскресенье 
сулит медлительность и опозда-
ния. Вторник лучше посвятить 
встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 
14.

Для многих Раков проблемой 
на этой неделе может оказаться 
отсутствие настойчивости и ре-
шительности. Докажите, что вы 
достойны первого приза, хоро-
шей зарплаты или чьей-то люб-
ви. В среду оформляйте и под-
писывайте важные документы.
Суббота - удачное время для 
работы по дому.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 
13.

Это подходящий момент для 
внесения изменений в ваш 
образ жизни. Не игнорируй-
те объективные трудности, 
в то же время не потеряйте 
веру в конечный результат. 
В четверг возможно напря-
жение при общении с руко-
водством. В понедельник не 
переедайте.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 
12.

Девы должны быть более 
энергичными и уверенными в 
себе. Это будет вдвойне по-
лезно, если вы попытаетесь 
решить некоторые старые 
проблемы новыми методами. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В понедельник не 
стоит принимать все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 
13.

Это прекрасное время для пу-
тешествий и активного обмена 
информацией. Будьте макси-
мально открыты для интересных 
контактов, старайтесь мыслить 
нестандартно и ярко. Новое 
знакомство в среду обеспечит 
основу для плодотворного со-
трудничества. Субботу прове-
дите со второй половиной. 
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 
12.

Упрямство и излишняя прямо-
линейность могут причинить 
Скорпионам вред. Держите 
в секрете ваши планы, врож-
денный инстинкт самосо-
хранения поможет избежать 
ошибок. В пятницу займитесь 
собственным имиджем. Во 
вторник ждите выгодных парт-
нерских предложений.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 
13.

Козероги смогут легко при-
способиться к обстоятель-
ствам, а обстоятельства сами 
будут работать на вас. Это 
прекрасная неделя для раз-
вития отношений, демонстра-
ции навыков и укрепления ав-
торитета. В среду будьте пун-
ктуальны. В субботу сделайте 
ставку на дипломатичность.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 
12.

Водолеи в этот период будут 
медлительны и тяжелы на подъ-
ем. Лучше отложить на пару 
недель любые действия, требу-
ющие больших энергозатрат. 
В субботу - лучшее время для 
обучения и познания нового, 
сходите на выставку или се-
минар. Во вторник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 
13.

Весеннее настроение Рыб пре-
красно сочетается с новыми 
идеями. Если у вас впереди 
рутинная работа, попробуй-
те внести нотку творчества и 
веселья, будьте частью игры и 
свободного творчества. В среду 
займитесь спортом. В воскресе-
нье Нептун предупреждает об 
опасности вредных привычек.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 
13.

8 апреля квадратура между Меркурием и Плутоном 
повлияет на конфликтное поведение в обществе. День может 
оказаться неблагоприятным для тех, кому есть что скрывать. 
Сегодня вам, возможно, придется заплатить справедливую 
цену за ваши старые ошибки. 8 апреля соединение 
Меркурия и Урана - сбои в работе электроприборов и 
проблемы на транспорте.

10 апреля соединение Солнца и Меркурия - сочетание 
сознательности и рассудительности, самоутверждение 

личности в интеллектуальном общении, обмене идеями. День 
сложится особенно удачно для литературных работников, 
педагогов и студентов. 12 апреля секстиль между Марсом 
и Нептуном усилит интуицию и личный магнетизм, удачно 

пройдут спортивные занятия.

8-148-14
АПРЕЛЯАПРЕЛЯ

       

В одесском ресторане:
- Официант, ваш шницель 

на вкус напоминает старый 
стоптанный домашний шле-
панец, натертый луком.

- Поразительно, шо вам 
приходилось есть в вашей 
жизни!

Жена: Хорошее настро-
ение - это когда в ванной 
хочется петь!

Муж: Каких еще Петь?

- Доктор, у меня нос за-
ложен.

- Господи! У меня заложе-
на квартира, заложена дача, 
заложена машина... А тут 
еще вы со своими соплями!

Правительство заявило, 
что оснований для повыше-
ния цен нет, поэтому цены 
будут повышаться без ос-
нования.

Беседуют две подруги:
- А мне-то мой вчера го-

ворит: «Че ты такая худая? 
Иди-ка торт съешь».

- А твой... это кто?!
- Ну... Внутренний голос.

Утро. Понедельник. На-
чальник спрашивает: У тебя 
глаза красные. Пил, что ли?

- Нет! По работе скучал, 
плакал!

В салоне красоты:
- Мне маникюр, пожалуй-

ста, как у Бритни Спирс, 
макияж, как у Анджелины 
Джоли, педикюр, как у На-
оми Кэмпбелл…

- А лицо, как у Жерара 
Депардье, оставляем?

- Ну что, Катя, валим?
- Я не Катя, а Валя.
- Ну что, Валя, катим?
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ка. 13. Клад. 14. Чингиз. 16. Ржа. 18. Боа. 19. Агава. 20. Лампада. 24. Модница. 26. Испуг. 27. Пионерка. 
29. Люлька. 30. Уда. 32. Грипп. 35. Табаков. 37. Кальсоны. 39. Давид. 41. Обводка. 43. Ябеда. 46. Ловец. 
48. Вскрик. 51. Расул. 53. Рабица. 55. Бот. 56. Паваротти. 57. БАМ. 58. Кассандра. 59. Конь. 60. Сладо-
сти. 62. Кваканье. 63. Танкетка. 65. Павлова. 67. Движок. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №14 (1110)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Характеристика предмета. 
2. Сумма сверх зарплаты. 3. Старт любого дела. 4. Поиск схо-
жих черт. 5. Историческое место под Брюсселем. 6. Итальянец 
Челентано по имени. 7. Порок клептомана. 13. Тьма кромешная. 
14. Доставка пиццы к заказчикам. 16. Еловый лес. 18. Своя доля 
в мероприятии. 19. Родной штат изобретателя Эдисона. 20. По-
лисмен в исполнении Фюнеса. 24. Женщина, которой подают. 
26. Кинолента Панфилова с Чуриковой. 27. Веселье со скрыты-
ми лицами. 29. Алфавит иначе. 30. Трудовая влага на лбу. 32. 
«Собачий» сорт яблок. 35. Блаженное состояние отрешенности. 
37. Областной центр в Заполярье. 39. Один «рейс» по лыжне. 41. 
Пресловутый город невест. 43. Вертлявый донельзя малыш. 46. 
Пикантный соус к паэлье. 48. Музыкальная премия нашей стра-
ны. 51. Изгиб на грани разрыва. 53. Предмет неолита. 55. Песня 
на гребне популярности. 56. Золушка по отношению к мачехе. 
57. Антоним переда. 58. Литературный отец Чацкого. 59. Тяже-
лая ткань для драпировки и мебели. 60. Браунинг как он есть. 62. 
Валерий, игравший в «Ширли-мырли». 63. Совокупность марш-
рутных такси. 65. Судебный заседатель в царскую эпоху. 67. Во-
локнистый огнеупорный материал.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Крытая территория 
для выставки. 4. Создатель картины «Грачи прилетели». 8. Ас, 
держащий штурвал. 9. Творец повести. 10. Нигилист из романа 
Тургенева. 11. Производственный показатель. 12. Берег у самой 
соленой воды. 15. Клятва безбрачия. 17. Магазинная приманка. 
21. Язык – «потомок» эсперанто. 22. Особенность говора бело-
руса. 23. Содержимое амбара. 25. Лакей, открывающий двери. 
28. Этническая община на чужбине. 31. «Это что за … – Бологое 
иль Поповка?» 33. Актер в фильме «Возвращение «Святого Луки». 
34. Гражданин с точки зрения КЗОТа. 36. «Пенный» воротник. 37. 
Британец Сомерсет с «Театром». 38. Уличная торговля. 40. Ком-
ментатор на телевидении. 42. Изображение на фотопленке. 44. 
Брат Зевса и Посейдона. 45. Капитан из одиссеи Сабатини. 47. 
Гибрид баяна с фортепиано. 49. Адресат пушкинского письма Та-
тьяны. 50. Столица США. 52. Сладкое вещество в рафинаде. 54. 
Мелкий польский дворянин. 56. Заносчивый кривляка. 58. Обувь,
надеваемая на валенки. 60. Спутник кипятка в кастрюле. 61. 
Нудная речь на два часа. 64. Пастушья свирель из камыша. 66. 
Служащий сцены. 68. Сущность натуры. 69. Татарская пристань 
на Каме. 70. Хранилище при заводском цехе. 71. Картофельные 
отбросы. 72. То, что пьют для аппетита. 73. Эскиз для картины. 
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Обогреватель настенный
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